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Губернаторам 
не дали 
править цены
ФАС признала незаконным 
регулирование стоимости 
продуктов

Решение региональных  властей 
самостоятельно  регулировать 
стоимость социально значи-
мых продуктов питания при-
знано незаконным. Как стало 
известно ”Ъ“, Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) 
 потребовала от губернаторов, 
которые устанавливали в пери-
од стремительного подорожания 
продуктов максимальный уро-
вень наценки для поставщиков 
и торговых сетей, отменить соот-
ветствующие нормативные акты. 
ФАС не позволила создать опас-
ный прецедент для последующе-
го введения госрегулирования 
цен, считают ритейлеры.

ФАС уведомила региональные 
власти «о недопустимости приня-
тия на уровне субъектов РФ норма-
тивных актов по ограничению оп-
тово-отпускных и розничных цен, 
за исключением случаев, предусмо-
тренных законом». Это следует из 
письма ФАС (копия есть у 

”
Ъ“), на-

правленного в Российскую гильдию 
пекарей и кондитеров. Такое письмо 
отправлено, подтвердили в ведом-
стве, отказавшись от дальнейших 
 комментариев.

ФАС сочла незаконными дейст-
вия, в частности, тюменских вла-
стей, установивших в декабре прош-
лого года предельный максималь-
ный размер торговых надбавок на 
уровне 15% к отпускным и оптовым 
ценам поставщиков на определен-
ные виды продуктов питания. Анти-
монопольная служба направила гу-
бернатору области письма с указа-
нием «на необходимость отмены та-
кого постановления». Распоряжение 
губернатора Краснодарского края 
Александра Ткачева (недавно назна-
чен главой Минсельхоза), а также 
постановление губернатора Калуж-
ской области Анатолия Артамоно-
ва «носят рекомендательный харак-
тер», что впрямую никак не наруша-
ет закон, оговаривается ФАС.
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В рамках бюджетной консолидации Мин-
фин предложит правительству новую ре-
форму научных, культурных и образова-
тельных учреждений. Исполнять функцию 
учредителя и формировать госзадания 
для таких структур, как Российская ака-
демия наук, Эрмитаж, Большой театр, 
МГУ,  СПбГУ, по мнению финансового ве-
домства, должно не правительство, а про-
фильные министерства. Особого статуса 
эти структуры добивались в Кремле и Бе-
лом доме в 1990-е годы с боями — попытки 
Минфина его отменить вызовут отчаянное 
сопротивление сотен затронутых рефор-
мой руководителей особых бюджетных 
 учреждений.

Как стало известно 
”
Ъ“, еще до старта бюд-

жетного процесса на 2016–2018 годы в рамках 
перезапуска реформы бюджетной сети Мин-
фин предлагает изменение схемы управления 
бюджетными учреждениями, имеющими осо-
бый статус в бюджетной системе. Ведомство 
Антона Силуанова подтвердило вчера 

”
Ъ“, что 

будет предлагать комиссии по оптимизации 
бюджетных расходов под руководством пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова наряду 
с другими инициативами (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля) 

смену учредителя для ряда федеральных и ве-
домственных учреждений на профильное ве-
домство, формирование им госзадания толь-
ко профильными министерствами, а также пе-
редачу ряда таких госструктур с федерального 
уровня на уровень регионов. Основная идея 
Минфина — в идеале любое бюджетное учре-
ждение должно иметь профильного учреди-
теля и подчиняться ему в вопросах выполне-
ния госзадания. Невоенные вузы и РАН долж-
ны быть подчинены в этих вопросах Минобр-
науки, спортивные учреждения — Минспорту, 
музеи — Минкульту, медцентры — Минздраву.

«Мы исходим из того, что профильное ми-
нистерство должно формировать задание 
и выполнять функцию учредителя для всех 
профильных учреждений, независимо от ста-
туса — особо значимое или просто учрежде-
ние»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минфине. Кроме того, 

Минфин будет настаивать на том, что сейчас 
часть федеральных учреждений должны быть 
переданы в управление регионам, в которых 
они расположены: в презентации Минфина 
к не состоявшейся на прошлой неделе дис-
куссии в комиссии по оптимизации бюджет-

ных расходов упоминаются в этом качестве, 
например, Госфилармония в Кавказских Ми-
неральных Водах, Новосибирский академиче-
ский театр оперы и балета и московский Госу-
дарственный театр киноактера.

Предложение Минфина нацелено, впро-
чем, не на них, а на «священных коров» бюд-
жета РФ — структуры с особым статусом, уч-
редителем которых, как правило, является 
правительство, ряд их имеет статус главного 
распорядителя бюджетных средств (ГРБС), то 
есть финансируются отдельной строкой в фе-
деральном бюджете. В научной сфере это РАН, 
в культурной — Большой театр и Эрмитаж, 
среди учреждений высшего образования — 
Московский (МГУ) и Санкт-Петербургский 
(СПбГУ) госуниверситеты, Высшая школа эко-
номики и Российская академия народного хо-
зяйства и госслужбы (РАНХиГС). Все они уч-
реждены правительством — хотя напрямую 
Минфин не заявляет об обязательном полном 
переподчинении их профильным федераль-
ным ведомствам, речь, видимо, идет именно 
об этом. Впрочем, на деле список таких «осо-
бых» структур шире: это музей-заповедник 
«Московский Кремль», Госфильмофонд, Фи-
нансовая академия, Российская государст-
венная библиотека, Президентская библио-
тека имени Ельцина, Российская школа част-
ного права, Российская академия живописи 
ваяния и зодчества Ильи Глазунова, Исследо-
вательский центр частного права, а также Рос-
сийская академия ракетных наук и Россий-
ская цирковая компания.

Каждая из этих структур добивалась в пра-
вительстве и администрации президента осо-
бого статуса самостоятельно и с собственной 
мотивацией (большинство — в 1990-е годы), 
причем нередко со ссылкой на опыт стран 
ОЭСР, где для уникальных научных, культур-
ных и образовательных учреждений распро-
странены особые правовые нормы, в ряде слу-
чаев формировавшиеся веками. Тонкости ста-
туса крайне болезненно воспринимаются ме-
неджментом «особых» структур: так, Эрмитаж 
добился возвращения правительству права ут-
верждать устав музея лишь в 2011 году, когда 
глава музея Михаил Пиотровский лично по-
просил об этом тогдашнего премьер-министра 
Владимира Путина. 
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Быть не по статусу, а по профилю
МГУ, Эрмитаж и Большой театр могут перевести на общий режим подчинения

Стараниями Минфина министр образования и науки Дмитрий Ливанов (слева)  
может стать ректору МГУ Виктору Садовничему не только коллегой, но и руководителем   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В Киеве вчера состоялся саммит Украи-
на—ЕС, продолжением которого станет 
международная конференция в поддер-
жку Украины, назначенная на 28 апреля. 
Украинско-европейская встреча в вер-
хах, 17-я по счету, стала первой с тех пор, 
как был свергнут Виктор Янукович. По за-
мыслу новых лидеров Украины саммит 
должен был продемонстрировать поли-
тическую, моральную и материальную 
поддержку Киева объединенной Европой. 
Эти планы были реализованы лишь от-
части — по многим вопросам украинские 
власти рассчитывали на более серьезные 
шаги навстречу со стороны Брюсселя.

В политическом плане украинские лиде-
ры итогами саммита могут быть довольны. 
Выступая на совместной пресс-конферен-
ции, председатель Евросовета Дональд Туск 
крайне жестко высказался в адрес Москвы, 
дав понять, что санкции против нее будут 
продлены, так как минские соглашения не 
выполняются именно по вине РФ. «Наша ра-
бота — не дать России и сепаратистам сде-
лать следующие агрессивные шаги»,— ска-
зал господин Туск, вызвав явное одобрение 

аудитории и стоявшего рядом с ним прези-
дента Украины Петра Порошенко.

«Ключевое значение имеет единство вну-
три ЕС, единство внутри всего цивилизован-
ного демократического мира в поддержке 
Украины. Именно поэтому ограничитель-
ные меры, которые применил ЕС в отноше-
нии РФ, должны быть сохранены в полном 
объеме до полного выполнения минских до-
говоренностей»,— сформулировал позицию 
Киева господин Порошенко.

В совместном заявлении, принятом по 
итогам саммита, участники переговоров «ре-
шительно осудили нарушение суверените-
та и территориальной целостности Украины 
в результате актов агрессии со стороны рос-
сийских вооруженных сил». Присоединение 
Крыма и Севастополя к РФ в документе назва-
но «незаконной аннексией». Кроме того, ли-
деры Украины и ЕС выразили озабоченность 
«ухудшением ситуации с правами человека» 
на полуострове, включающим «преследова-
ние лиц, принадлежащих к меньшинствам, 
в том числе крымских татар».
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Встреча по верхам
ЕС поддержал на саммите Украину в общем  
и не предложил ничего конкретного

Скандал вокруг жестокого обращения 
с детьми-сиротами в психиатрической 
больнице №15 оброс новыми подробно-
стями. В распоряжении ”Ъ“ оказались 
материалы предварительной проверки 
аппаратом уполномоченного по правам 
ребенка РФ центра содействия семейно-
му воспитанию «Радуга» и детского отде-
ления психиатрической больницы № 15. 
Анализ этих документов и опрос экспер-
тов позволяют предположить, что слу-
чаи принудительной госпитализации 
подростков в воспитательных  целях 
 носят массовый характер.

Воспитание психиатрией
В марте 2015 года сразу в несколько ве-
домств — Следственный комитет (СК), Ген-
прокуратуру, Минздрав, аппарат уполно-
моченного по правам ребенка — поступи-
ло обращение, в котором говорилось о же-
стоком обращении с детьми в психиатри-
ческой больнице №15 города Москвы. К об-
ращению были приложены фотографии, 
на которых отчетливо видны дети, привя-
занные к кроватям. На двух фотографиях за-

фиксировано, что лежащего в кровати ре-
бенка привязывают два подростка.

Автор обращения Юрий Казадаев сооб-
щал, что одного из привязанных подрост-
ков он знает лично — это несовершеннолет-
ний Г. из московского «Центра содействия се-
мейному воспитанию 

”
Радуга“», который ра-

нее назывался детским домом №46. По сло-
вам заявителя, Г. был отправлен из «Радуги» 
на принудительное лечение в психиатриче-
скую больницу не по медицинским показа-
ниям, а за «асоциальное поведение». Госпо-
дин Казадаев утверждал, что другие подрост-
ки из «Радуги» также жаловались ему на то, 
что руководство сиротского учреждения от-
правляет их в психиатрический стационар 
«за плохое поведение».

15 апреля СК начал доследственную про-
верку информации об издевательствах над 
детьми в московской больнице. Как из-
вестно 

”
Ъ“, в рамках следственных меро-

приятий были опрошены, в частности, ди-
ректор «Радуги» Людмила Соболева и сам 
 пострадавший Г. 
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Владимир Путин провел  
производственное совещание 
с законодателями

В День российского парламентаризма (годовщина начала ра-
боты первой Государственной думы в 1906 году) Владимир 
Путин принял участие в заседании Совета законодателей. На-
звав мероприятие «производственным совещанием», Влади-
мир Путин рассказал о «преодолении кризисных явлений». 
Экономика, по его мнению, «адаптируется к новым условиям»: 
«Это отражается на курсе рубля, а не только незначительное 
повышение цен на нефть». Одна из «составляющих» кризиса, 
отметил президент, «рукотворная». «В ответ на введенные ог-

раничения в отношении российской экономики мы ввели из-
вестные ограничения по поводу доступа на наш рынок товаров 
сельхозпроизводства,— напомнил он.— Изначально было по-
нятно, что это не может не привести к определенному скачку 
цен. Но в то же время это шанс в условиях нашего пребывания 
в ВТО освободить внутренний рынок для национальных произ-
водителей». В повестке дня, по словам Владимира Путина, ди-
версификация экономики, прекращение ее «однобокого раз-
вития». «Это смешно и уму непостижимо: у нас не было своей 
национальной платежной системы, ”Виза“ и ”Мастеркард“ 
весь рынок занимают. Но мы исходили всегда из того, что эко-
номика отделена от политики, и нам всегда наши партнеры го-
ворили, что экономику никогда не надо связывать с полити-
кой»,— сказал президент. При этом он призвал не заниматься 
импортозамещением «огульно». «Можем мы выращивать, 
 например, бананы? Можем! Но это будут золотые бананы. 
 Зачем? В Африке можно купить»,— отметил Владимир Путин. 
Россия, по его словам, должна сосредоточиться на «граждан-
ском самолетостроении, судостроении, продолжить работу 
в области микроэлектроники, которая лежит в основе оборо-
носпособности страны». Отдел политики

Комиссия Совета безопасности рекомен-
довала расширить использование рубля 
в международных расчетах, одновремен-
но снизив хождение иностранной валю-
ты в РФ. Как выяснил ”Ъ“, у правительства 
есть идеи, как это сделать. В новых экспорт-
ных контрактах компаний с госучастием 
может появиться оговорка о возможности 
осуществления расчетов в рублях — Мин-
экономики поручено подготовить соответ-
ствующие директивы. Одними из первых на 
такие расчеты могут перейти производите-
ли вооружений с объемом экспорта в 2014 
году в $13,2 млрд.

О том, что в новых экспортных контрактах 
компаний с госучастием может появиться ого-
ворка о возможности осуществления расчетов 
в рублях, 

”
Ъ“ рассказал источник в правительст-

ве. В начале апреля эта идея обсуждалась на за-
седании Национального совета по обеспечению 
финансовой стабильности во главе с первым ви-
це-премьером Игорем Шуваловым. «Минэконо-
мики дано поручение подготовить директивы 
представителям интересов РФ для участия в со-
ветах директоров АО с госучастием в части вклю-
чения такой оговорки во вновь заключаемые 
экспортные контракты»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он добавил, что ведомству Алексея Улюка-

ева поручено установить «обоснованную мини-
мальную долю расчетов по экспорту, осуществ-
ляемых в рублях».

В секретариате Игоря Шувалова от коммента-
риев отказались, но весной чиновник публич-
но говорил о необходимости увеличения объе-
мов международных расчетов в рублях и наци-
ональных валютах. Два участника совещания 
эту информацию подтвердили. По словам од-
ного из них, Минфин должен подготовить про-
ект постановления правительства, запускающе-
го процедуру осуществления расчетов в рублях 
по внешнеторговым контрактам на срок 12 ме-
сяцев. Другой собеседник 

”
Ъ“ считает, что в пер-

вую очередь новшество может коснуться экспор-
теров вооружений и военной техники: в прото-
коле есть поручение Минобороны совместно с 
Минфином и Федеральной службой по военно-
техническому сотрудничеству проработать во-
прос о взаиморасчетах в рублях по таким кон-
трактам. РФ занимает второе место по объему 
оружейных продаж с долей мирового рынка 27% 
(у США — 29%).В 2014 году экспорт вооружений 
принес стране $13,2 млрд.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ участников 

рынка ВТС затруднились оценить перспективы 
этой инициативы. «Далеко не факт, что инозаказ-
чик в лице Минобороны страны захочет перей-
ти на рублевые расчеты»,— отметили в одной из 
компаний. В «Рособоронэкспорте» от коммента-
риев отказались. В Росимуществе 

”
Ъ“ заявили, 

что пока не получали никаких указаний на этот 
счет от Минэкономики. В самом министерстве 

”
Ъ“ заявили, что протокол совещания у Игоря 

Шувалова туда пока не поступал.
Идея продавать российские экспортные то-

вары за рубли появилась у властей давно и из-
начально обсуждалась в увязке с планами со-
здания в Москве международного финансового 
центра. Из-за высокой волатильности курса ру-
бля и нежелания менять систему расчетов в ком-
паниях ее так и не реализовали. Но после введе-
ния в 2014 году санкций против РФ идея вновь 
стала актуальной. Так, глава ВТБ Андрей Костин 
предложил постепенно переходить на рубле-
вые расчеты в экспортных контрактах, начав с 
«Роснефти», «Газпрома» и поставок военной про-
дукции. Вчера об этом вспомнил Совбез, реко-
мендовав правительству принять меры по рас-
ширению использования рубля в международ-
ных расчетах и снижению использования ино-
странной валюты на территории РФ.

«Технических проблем (с переходом на ис-
пользование рубля при международных расче-
тах.— 

”
Ъ“) нет. Главное — высокие страновые ри-

ски, связанные с нестабильностью рубля. Но сей-

час они снижаются»,— рассуждает источник 
”
Ъ“, 

близкий к Минфину. Расчеты в рублях осуществ-
ляются через корсчета зарубежных банков, от-
крытых в российских кредитных организаци-
ях. По словам одного из источников 

”
Ъ“, в прави-

тельстве готовы упростить их открытие, но при-
знают, что проблема «выходит за рамки админи-
стративного влияния». Речь, в частности, идет о 
необходимости создания условий для выгодно-
го размещения временно свободных рублевых 
средств на счетах в российских банках, безопас-
ного их вложения в инвестпроекты в РФ, а также 
возможности предоставления преференций по 
комиссионным, банковским и налоговым пла-
тежам. При этом чиновники отмечают: выбор ва-
люты расчетов по экспортно-импортному кон-
тракту — в компетенции его сторон.

Особая роль при расширении расчетов в на-
циональных валютах отводится Китаю, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ в Белом доме. Летом 2014 года 

Москва предложила Пекину подписать мемо-
рандум о сотрудничестве в финансовой сфере. 
Документ находится в стадии согласования, но 
есть препятствие — ограничения для нерези-
дентов на операции с юанями, хотя власти КНР 
готовы их обсуждать, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Предпосылки для взаимозачетов в нацвалю-
тах уже созданы с Вьетнамом. Ряд пилотных сде-
лок c расчетами в рублях за поставленную во Вь-
етнам продукцию проведен совместным банком 
(со стороны РФ партнер — ВТБ с долей в 50%), но 
вес их крайне мал: по данным ЦБ РФ, в 2014 году 
доля доллара США в расчетах составила 98%, ру-
бля — 1%, донга — 0,22%.

Наибольшего же прогресса удалось достичь с 
Северной Кореей, против которой, как и против 
России, действуют санкции США и ЕС. Догово-
ренность о введении системы расчетов с нерези-
дентами КНДР в российских рублях была достиг-
нута год назад в ходе визита в Пхеньян вице-пре-
мьера Юрия Трутнева. В сентябре 2014 года уфим-
ский Региональный банк развития открыл ру-
блевый корсчет Банку внешней торговли КНДР, 
а в феврале — международному банку «Ильсим». 
«Первые платежи северокорейская сторона про-
вела в декабре, с момента открытия оборот по 
корсчетам составил более 2,5 млрд руб.»,— утвер-
ждают источники 

”
Ъ“. Однако северокорейские 

банки взимают слишком высокие комиссии при 
конвертации валют, жалуются россияне. В мае во 
время визита в Москву северокорейского лидера 
Ким Чен Ына может быть подписан меморандум 
о взаимопонимании между ЦБ двух стран.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты считают возмож-

ности наращивания торговли в рублях ограни-
ченными из-за высокой инфляции и волатиль-
ности рубля. «Большая часть российского экс-
порта — это сырье, стоимость которого опре-
деляется мировыми котировками, действует 
устоявшаяся система расчетов, попытки изме-
нить которую (перейти на торговлю в валюте 
страны—экспортера сырья) до сих пор не были 
успешными»,— говорит Сергей Пухов из Цент-
ра развития НИУ-ВШЭ. «Можно перевести часть 
контрактов госпредприятий на расчеты в ру-
блях, но взамен для компенсации валютного 
риска придется давать скидку к долларовой це-
не»,— полагает завлабораторией международ-
ной торговли ИЭП имени Егора Гайдара Алек-
сандр Кнобель. Частному же бизнесу расчеты в 
рублях могут быть интересны лишь при однов-
ременной продаже готовой продукции и закуп-
ках промежуточной в РФ, для этого администра-
тивные меры не нужны, заключает эксперт.

Впрочем, административные меры по огра-
ничению использования иностранной валюты 
на территории РФ на заседании комиссии и не 
рассматривались, пояснили 

”
Ъ“ вчера в ЦБ. «Со 

своей стороны, Банк России также исходит из не-
целесообразности принятия подобных ограни-
чительных мер»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

регулятора денежного рынка.
Елена Киселева, Татьяна Едовина, 
Юлия Локшина

Экспортные контракты  
бьют рублем
Как будут сокращать валютные расчеты  
в российской экономике

Статус ГРБС для Эрмитажа, Большого и 
Мариинского театров, МГУ и СПбГУ не за-
висит от уровня их учредителей: они фи-
нансируются так по указу президента от 
30 ноября 1992 года №1487 «Об особо цен-
ных объектах культурного наследия наро-
дов РФ», и нет сведений о том, что Мин-
фин предлагает его отменить.

Тем не менее даже сама идея обсудить 
переподчинение такого масштаба грозит 
серией одновременно развивающихся 
скандалов, сравнимых по отдельности с 
конфликтом вокруг РАН в 2013 году.

Отметим, наиболее неожиданно пред-
ложение переподчинить «отраслевому 
министерству» РАН: все последние годы 
академики успешно боролись именно 
против перехода в подчинение Минобр-
науки — для академии сохранение самоу-
правления внутри организации принци-
пиально. Даже самый первый проект ре-
формы РАН, представленный в 2013 году 
премьер-министром Дмитрием Медведе-
вым и впоследствии смягченный, не со-
держал положения о смене учредителя 
РАН, а созданное во время реформы Феде-
ральное агентство научных организаций 
(ФАНО) разбирается только с хозяйствен-
ными вопросами. Весь 2014 год академия 
училась работать по новой схеме, о ходе 
этого процесса глава РАН Владимир Фор-
тов регулярно докладывал напрямую ру-
ководству страны. Сейчас, согласно уста-
ву академии, правительство как учреди-
тель РАН имеет право утверждать в долж-
ности и увольнять главу РАН и формиро-
вать академии госзадание. Передача та-
ких полномочий Минобрнауки подавля-
ющее большинство ученых воспримут 
как оскорбление. В пресс-службе Мино-

брнауки вчера подтвердили 
”
Ъ“, что Мин-

фин не обсуждал с ведомством реформу. 
Глава РАН Владимир Фортов был недосту-
пен для комментариев.

Переход МГУ и СПбГУ в ведение Мино-
брнауки при этом также не выглядит реаль-
ной перспективой. В 2009 году был принят 
закон об особом статусе двух университе-
тов, их учредителем стало правительство, 
ректоров стал назначать лично президент 
России (до этого они выбирались на общем 
собрании). В конце 2014 года 75-летний 
ректор МГУ Виктор Садовничий был пере-
избран на очередной пятилетний срок. Пе-
ревод старейших университетов РФ в Ми-
нобрнауки будет означать и возврат к тра-
диционной схеме выборов ректора — ру-
ководство страны вряд ли захочет потерять 
контроль над этим процессом.

По данным 
”
Ъ“, предложение Минфи-

на находится на самой ранней стадии об-
суждения — никто из статусных «особых» 
учреждений, как, впрочем, и ведомств, 
с ним пока незнаком и ситуацию не ком-
ментирует. Лишь в отраслевых вузах зна-
комы с идеей — она обсуждалась ранее. 
«Эти идеи не были реализованы, посколь-
ку Минобрнауки, в частности, пришлось 
бы отвечать за подготовку врачей и пило-
тов — то есть фактически за здоровье и без-
опасность граждан,— говорит ректор под-
ведомственного Минкомсвязи Санкт-Пе-
тербургского университета телекоммуни-
каций имени Бонч-Бруевича Сергей Ба-
чевский.— Минфин пытается упростить 
для себя процедуру бюджетного плани-
рования. Но на объем бюджетов отрасле-
вых вузов это никак не повлияет, а поте-
ря связи вуза с отраслью негативно отра-
зится на качестве подготовки кадров. Ми-
нобрнауки, в котором в основном работа-
ют специалисты по педагогике, придется 

управлять сотнями отраслевых вузов, чью 
потребность в кадрах и перспективы раз-
вития оно неспособно оценить». Источник 

”
Ъ“ в Минкульте также подтвердил: мини-

стерство «вряд ли согласится» передать Ми-
нобрнауки свои многочисленные инсти-
туты культуры. Собеседник 

”
Ъ“ в ведомст-

ве в целом прогнозирует «битву отрасле-
вых министерств» за свои университеты. 
Отметим, что скандал неизбежно будет 
усиливаться расположением многих отра-
слевых вузов в престижных исторических 
зданиях Москвы и Санкт-Петербурга, а так-
же вопросом о резком расширении штатов 
Минкульта и особенно Минобрнауки.

Дискуссия об отраслевом подчинении 
может оказаться и самым громким поли-
тическим сюжетом лета 2015 года: еще ни-
когда в истории РФ одновременно под уг-
розой не оказывались полномочия и ста-
тусы нескольких сотен крайне уважае-
мых в научной, культурной и бюрокра-
тической среде руководителей звездно-
го статуса. В Минфине, впрочем, готовы к 
такой дискуссии. «В конечном счете речь 
идет исключительно о том, чтобы навес-
ти порядок в управлении подведомствен-
ной бюджетной сетью в целях оказания 
госуслуг надлежащего качества и доступ-
ности в рамках конституционных, базо-
вых гарантий и обязательств государст-
ва»,— говорят в финансовом ведомстве, 
поясняя, что цель Минфина — повыше-
ние открытости и прозрачности при фор-
мировании госзаданий. Аргументы оппо-
нентов Минфина будут заведомо более 
разнообразными и изощренными.

Александр Черных;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Быть не по статусу, а по профилю

На прошедшем вчера в Сим-
ферополе выездном пра-
вительственном совеща-
нии премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев сооб-
щил, что центр не намерен 
«заливать» Крым федераль-
ными деньгами, а вся оказы-
ваемая ему поддержка на-
правлена на формирование 
на полуострове собственных 
источников роста. Один из 
них — запускаемая на 25 лет 
свободная экономическая 
зона, в резиденты которой 
в апреле записались первые 
пять компаний. Заинтересо-
ванность в инвесторах так ве-
лика, что за каждым из них, 
по уверению крымских вла-
стей, сейчас закрепляется 
профильный министр.

Традиционное для поне-
дельников совещание Дмит-
рия Медведева с вице-премь-
ерами вчера прошло не в Гор-
ках, как обычно, а в Симферо-
поле, в Совете министров Ре-
спублики Крым. Соответст-
венно, состав участников был 
расширен за счет министра 
по делам Крыма Олега Саве-
льева, полпреда президента 
в Крыму Олега Белавенцева, 
главы республики Сергея Ак-
сенова и губернатора Севасто-
поля Сергея Меняйло. Говори-
ли о развитии полуострова и 
об итогах его интеграции в со-
став России. Сошлись во мне-
нии, что год назад задача бы-
ла поставлена «беспрецедент-
ная» и что на сегодняшний 
день она в целом выполнена. 
«Никогда в прежние годы на-
шей стране не приходилось 
проводить интеграцию тако-
го большого образования, та-
кой территории, как Респу-
блика Крым и Севастополь, в 
столь короткие сроки»,— по-
дытожил Дмитрий Медведев.

Местные власти свою рабо-
ту оценили как удовлетвори-
тельную — Сергей Аксенов за-
явил, что крымчане не совер-

шили «глобальных ошибок». 
По его словам, крымские ру-
ководители в своей работе ис-
ходят из того, что западные 
санкции будут отменены еще 
не скоро. При этом чиновни-
ки надеются на приход ино-
странных инвесторов, при-
влеченных выгодами образо-
ванной на полуострове сво-
бодной экономической зоны 
(СЭЗ). Глава Крыма сообщил, 
что по итогам прошедшего в 
апреле Ялтинского экономи-
ческого форума были подпи-
саны соглашения с пятью ре-
зидентами СЭЗ. Всего сейчас 
в портфеле заявок 33 проекта.

Первая пятерка резидентов 
обещает Крыму новые виног-
радники, асфальтный завод, 
производство грузозахватных 
приспособлений и изделий 

из природного камня, а так-
же создание инфраструктуры 
для поставок замороженных 
полуфабрикатов. «У нас за ка-
ждым инвестором закрепляет-
ся профильный министр, кото-
рый помогает инвестору в его 
общении с чиновниками»,— 
рассказал вчера премьеру Сер-
гей Аксенов. Его коллега Сер-
гей Меняйло сообщил о рас-
смотрении властями Севасто-
поля 20 заявок от кандидатов 
в резиденты — две из них уже 
находятся в стадии оформле-
ния документов и допуска к 
работам. Это завод по сборке 
легких металлоконструкций, 
промышленных холодильни-
ков и сплит-систем, а также ре-
конструкция в Балаклаве ях-
тенной марины.

Впрочем, пока действитель-
но большие деньги власти по-
луострова ждут не от инвесто-
ров, а от федерального цент-
ра. Так, базовый для экономи-
ки полуострова аграрный ком-
плекс был включен в общерос-
сийские программы с выде-
лением 650 млн руб. (из них 

273 млн руб.— на компенса-
цию затрат в связи с прекра-
щением подачи воды по Севе-
ро-Крымскому каналу). Севас-
тополь, сообщил Сергей Ме-
няйло, вошел почти во все фе-
деральные целевые програм-
мы. Кроме того, в городе утвер-
ждено четыре региональные 
программы поддержки АПК, 
предусматривающие выделе-
ние 88 млн руб. из региональ-
ного бюджета и 124 млн руб.— 
из федерального.

В условиях растущего де-
фицита федерального бюд-
жета центр просит крымские 
власти быть сдержаннее в 
своих запросах. Напомнив, 
что «Крым обладает огром-
ным экономическим потен-
циалом», Дмитрий Медведев 
вчера подчеркнул, что «зада-
ча правительства — не просто 

”
заливать“ Крым федеральны-

ми деньгами, а помочь сфор-
мировать собственные источ-
ники роста и сделать полуо-
стров максимально привлека-
тельным для инвесторов».

Евгения Крючкова

В Крыму зафиксированы 
первые резиденты
Дмитрию Медведеву рассказали о появлении инвесторов  
в зоне полуострова

Глава правительства РФ 
Дмитрий Медведев  
в ходе поездки в Крым  
оценил поле возможно-
стей аграрного сектора 
полуострова 
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новости

Генпрокуратура вмешалась 
в спор между правозащитника-
ми и ГИБДД по поводу поряд-
ка возврата водительских прав. 
Госавтоинспекция считает, 
что часть граждан, нарушивших 
ПДД в августе—сентябре 2013 го-
да, обязана сдать экзамен на зна-
ние правил в Госавтоинспекции, 
чтобы вернуть удостоверение. 
Генпрокуратура настаивает, 
что этого делать не нужно: соот-
ветствующее письмо уже направ-
лено в МВД.

Спор между ГИБДД, Генпрокура-
турой, судами и правозащитниками 
связан с нормой КоАП РФ, введен-
ной с 1 сентября 2013 года. Соглас-
но этой норме, Госавтоинспекция 
обязана вернуть права водителям, 
которые были лишены удостовере-
ния, только после того, как гражда-
нин пройдет проверку знаний ПДД. 
В ноябре 2014 года принято поста-
новление правительства РФ №1191, 
в котором закреплена процедура 
возврата прав.

Проблемы с применением ее на 
практике возникли в конце 2014 го-
да, рассказал 

”
Ъ“ зампред обществен-

ного совета при ГУ МВД по Москве 
Виктор Травин. В большинстве по-
дразделений Госавтоинспекции во-
дителям, нарушившим ПДД до 1 сен-
тября 2013 года, права не возвраща-
ли без сдачи экзамена, несмотря на 
то что закон, усиливающий санк-

ции, не имеет обратной силы (это за-
писано в КоАП). В связи с этим в об-
щественный совет поступило много 
жалоб, рассказал 

”
Ъ“ господин Тра-

вин. «Фактически с этой проблемой 
столкнулись все, кто был лишен прав 
за вождение в пьяном виде, выезд на 
встречку, превышение на 60 км/ч и 
другие нарушения в августе—сентя-
бре 2013 года,— пояснил он 

”
Ъ“.— В 

конце 2014 года у этих граждан как 
раз истек срок лишения прав. Мно-
гие из тех, кто лишился прав на 
полтора-два года, с этой проблемой 
столкнутся этой весной».

По словам Виктора Травина, ав-
товладельцы обжаловали действия 
ГИБДД в судах и региональных про-
куратурах. В 90% случаях они зани-
мали сторону водителей, расска-
зал 

”
Ъ“ правозащитник. Однако со-

трудники Госавтоинспекции права 
возвращать по-прежнему отказыва-
лись. В связи с этим господин Травин 
направил на имя начальника ГИБДД 
РФ Виктора Нилова письмо, в кото-
ром потребовал разъяснить сотруд-
никам положения кодекса.

В ГИБДД, в свою очередь, ссыла-
ются на разъяснение Верховного 
суда РФ, данное в обзоре судебной 
практики в сентябре 2014 года (это 
следует из ответа заместителя на-
чальника Госавтоинспекции Влади-
мира Кузина Виктору Травину): тре-
бование сдавать экзамены распро-
страняется на водителей, которые 

были подвергнуты наказанию по-
сле 1 сентября 2013 года. При этом 
гражданин считается наказанным 
с момента вступления в силу закон-
ного постановления (или решения 
суда). На практике это означает, что 
водитель мог фактически нарушить 
ПДД до 1 сентября 2013 года, но 
юридически прав его лишили уже 
после этого. Такой водитель, счита-
ют в ГИБДД, тоже обязан сдавать эк-
замены. Соответствующие разъяс-
нения ранее были направлены в ре-
гиональные подразделения Госавто-
инспекции.

Тем не менее в апреле 2015 года 
водителей и правозащитников под-
держала Генпрокуратура (господин 
Травин направил обращение и в над-
зорное ведомство). Прокуроры ссы-
лаются на то, что, согласно ст. 1.7 Ко-
АП, водитель подлежит ответствен-
ности в соответствии с законом, ко-
торый действовал на момент совер-
шения правонарушения. Это означа-
ет, что сдавать экзамены тем, кто на-
рушил ПДД до 1 сентября 2013 года, 
не нужно. «Генпрокуратурой в МВД 
направлена соответствующая ин-
формация с предложением обеспе-
чить соблюдение органами ГИБДД 
требований федерального законода-
тельства»,— сказано в ответе надзор-
ного ведомства. По информации 

”
Ъ“, 

Госавтоинспекция изучает получен-
ные документы.

Иван Буранов

Генпрокуратура разобралась 
с правилами дорожного движения
Ведомства спорят о том, как возвращать права водителям-нарушителям

контекст  

Самый богатый депутат 
обнаружился 
в Мордовии

Депутат Госсобрания Мордовии Сергей Сиу-
шов задекларировал 6,78 млрд руб. дохода за 
2014 год, больше кого-либо из парламентари-

ев, опубликовавших декларации. Самый обес-
печенный депутат Госдумы Григорий Аникеев 
заработал за прошлый год 995 млн руб., 
а  самый богатый сенатор Виктор Пичугов — 
363,5 млн руб. Супруга господина Сиушова за-
декларировала доход в 252 тыс. руб., а один из 
его двух сыновей — 1,59 тыс. руб. Совместно 
с женой Сергей Сиушов владеет участком пло-
щадью 1064 кв. м. Ему также принадлежит дру-
гой участок (1060 кв. м), дом (645,3 кв. м), квар-
тира (121,5 кв. м) и гараж (65 кв. м). У его жены 
две квартиры (71,8 и 41,7 кв. м; последняя в до-
левой собственности) и автомобиль Lexus. Все 
имущество семьи Сиушовых находится в РФ. 
Депутатом Госсобрания Сергей Сиушов изби-

рается с 1999 года. В 1994 году он стал директо-
ром ОАО «Кентавр» Чамзинского района Мор-
довии (зарегистрирована как компания по роз-
ничной торговле немороженными продуктами, 
напитками и табачными изделиями), а в 1998 
году занял пост генерального директора ОАО 
«Мордовцемент». По данным консалтинговой 
группы «НЭО Центр», в 2014 году эта компания 
занимала второе место в рейтинге крупнейших 
производителей цемента в России (см. ”Ъ“ от 25 
февраля). По состоянию на 31 марта 2014 года 
господин Сиушов владел 13,2% акций «Мордов-
цемента», но в декабре того же года компания 
была продана «Евроцемент груп». Сумма сдел-
ки не раскрывалась. Сергей Горяшко

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
вчера пообещал, что все задол-
женности по зарплате строите-
лям космодрома Восточный бу-
дут погашены до 30 апреля. 
Особую тревогу у него вызыва-
ет Тихоокеанская мостострои-
тельная компания, руководст-
во которой оставило без зарпла-
ты более 1 тыс. человек. По ин-
формации ”Ъ“, критическая си-
туация в компании сложилась 
еще в начале апреля, когда при 
неотработанном авансе почти 
в 2 млрд руб. на стройплощадках 
Восточного не оказалось ни од-
ного рабочего из ТМК.

Очередное совещание на Восточ-
ном было уже по традиции посвяще-
но задержкам выплат жалованья стро-
ителям. Как сообщил господин Рого-
зин, с 8 апреля Роструд провел 84 про-
верки, выявившие долги по зарпла-
те у 17 компаний. По состоянию на 24 
апреля восемь предприятий уже пога-
сили задолженность более чем перед 
5 тыс. работников на общую сумму 
28 млн руб., на сегодня долги семи ор-
ганизаций составляют 38 млн руб.— 
они должны быть погашены до конца 
апреля. Проверка прокуратуры выя-
вила 1651 нарушение трудового зако-
нодательства: исковые заявления в 
суды оформлены на сумму более чем 
26 млн руб. «Это (невыплата зарпла-
ты.— 

”
Ъ“) не причина — это следст-

вие ряда проблемных моментов, ко-
торые были связаны с организаци-
ей самой стройки. Причина — неу-
довлетворительная организация ра-
боты 

”
Дальспецстроя“ и его бывшего 

руководства»,— добавил вице-премь-
ер. Он требует все перечисляемые на 
стройку средства проводить исклю-
чительно через казначейство.

Напомним, что с конца марта ра-
бочие субподрядных компаний, за-
действованные на стройке, несколь-
ко раз устраивали забастовки, тре-
буя выплаты обещанной за два-три 
месяца зарплаты (см. 

”
Ъ“ от 25 марта 

и 7 апреля). В результате о ситуации 
узнал премьер Дмитрий Медведев, 
поручивший Дмитрию Рогозину ре-
шить проблему. В ходе личного раз-
говора со строителями господин Ро-
гозин убедил их продолжить работу, 
обещал выдать обещанные деньги, а 
обидчиков наказать. Бывший руково-
дитель «Дальспецстроя» Дмитрий Са-
вин был уволен. Следственные орга-
ны возбудили уголовные дела в отно-
шении главы «Спецстройиндустрии-
С» Сергея Терентьева, ООО ДСС Рома-
на Суворова, и директора Тихоокеан-
ской мостостроительной компании 
(ТМК) Игоря Нестеренко — все они 
обвиняются в сознательной задержке 
зарплат своим сотрудникам.

Как признался вчера Дмитрий Ро-
гозин, больше всего его беспокоит 
компания ТМК: «Организация очень 
крупная, 1150 работников пострада-

ли вне космодрома». Проблемы с ТМК 
стали очевидны в начале апреля, ког-
да на площадках строительства ком-
пании (мосты, тоннели, техничка и 
старт) при неотработанном авансе 
1,99 млрд руб. не оказалось ни одно-
го рабочего, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к штабу строительства Вос-
точного. Схожая ситуация наблюда-
лась и у компаний «ВИП-Стройинжи-
ниринг» (неотработанный аванс — 
1,37 млрд руб. и 390 человек при не-
обходимых 1842) и «Строительный 
альянс» (1,49 млрд руб. и 122 человека 
вместо 1945). «Минстрой во время со-
вещания в правительстве ставил это 
в вину Спецстрою, который не при-
нимает никаких мер по разрешению 
ситуации с неотработанными аванса-
ми»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. Все-

го на начало апреля сумма задолжен-
ности, по данным Минстроя, состав-
ляла 119 млн руб., из-за чего снижа-
лось количество работников на объ-
ектах: так, 2 апреля на объектах был 

всего лишь 3281 человек при поло-
женных 14 781. Сейчас количество ра-
ботников увеличилось до 10 тыс. че-
ловек, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в шта-

бе строительства, а вопросы ТМК дер-
жит на контроле полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев.

По информации 
”
Ъ“, Дмитрий Ро-

гозин, периодически жестко крити-
кующий Спецстрой, на этот раз остал-
ся доволен ходом строительства: рез-
кой критики в закрытой части сове-
щания в адрес агентства не прозву-
чало. Вице-премьер напомнил, что 
«концентрация сил и средств на Даль-
нем Востоке для ввода стройки в гра-
фик потребовала больших усилий», 
поэтому попросил плавно перебра-
сывать освобождающихся строите-
лей на объекты второй очереди — 
в частности, на аэродром и вторую 
часть города Циолковский. Сроки 
первого пуска остаются неизменны-
ми: источник 

”
Ъ“ в Роскосмосе сооб-

щил, что старт ракеты-носителя «Со-
юз-2» с аппаратами «Аист» и «Ломоно-
сов» с Восточного должен состояться 
не позднее 25 декабря.

Павел Кошеленко,  
Благовещенск;  
Иван Сафронов

Восточный почти достиг 
плановой плавности
Дмитрий Рогозин обещает упразднить долги  
строителям космодрома

В первой тройке апрельского 
рейтинга-2016, подготовленно-
го фондом ИСЭПИ, впервые ока-
зались бизнес-омбудсмен Борис 
Титов и глава бюджетного коми-
тета Госдумы Андрей Макаров. 
Эксперты оценили их антикри-
зисную работу за минувший ме-
сяц как успешную. При этом зна-
чительный рост ИСЭПИ зафик-
сировал у малоизвестных и даже 
новых политиков.

С сентября 2014 года рейтинг 
возглавляет секретарь Обществен-
ной палаты (ОП) РФ и сопредседа-
тель центрального штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов, однако в этом ме-
сяце следом за ним в первую трой-
ку вошли бизнес-омбудсмен Борис 
Титов и глава комитета Госдумы по 
бюджету и налогам («Единая Рос-
сия») Андрей Макаров. Эксперты 
ИСЭПИ отметили их усилия по под-
держке малого и среднего бизнеса 
(по итогам профильного заседания 
Госсовета) и работу над антикризис-
ным бюджетом.

Как говорится в пояснительной 
записке к рейтингу, ИСЭПИ оцени-
вал работу политиков в период, ког-
да необходимы активные разъясне-
ния, что делает власть для преодоле-
ния кризиса и что делать самим гра-
жданам. В этом процессе оказались 
востребованы не самые известные 
политики. Например, одним из ли-
деров роста стал руководитель цен-
тра ОНФ по независимому монито-
рингу исполнения указов президен-
та «Народная экспертиза» Николай 
Николаев, который из числа канди-
датов «на подходе» сразу поднялся 
на 37-ю позицию. Член президент-
ского движения отмечен за то, что 
лично объезжает регионы, находит 
граждан, чьи права в сфере ЖКХ гру-
бо нарушаются, и добивается через 
взаимодействие с властями и мини-
стерствами исправления ситуации.

Впервые и на высоких позициях 
в рейтинге появился лидер зареги-
стрированного движения «Бессмерт-
ный полк — Москва» (начиналось 
как проект, посвященный 70-летию 
Победы) Николай Земцов. Несмо-
тря на то что в администрации пре-
зидента (АП), которая курирует про-
ект, особо отмечают, что «Бессмерт-
ный полк» — неполитический про-
ект, его лидер попаданием в рейтинг 
уже маркирован как политик.

Напомним, рейтинг-2016 при-
зван фиксировать появление но-
вых лидеров общественного мне-
ния в преддверии выборов в Госду-
му. Однако в целом рейтинг не да-
ет представления, достаточно ли 
набрал таких персон ОНФ. По идее 
партии власти на будущих выбо-
рах «фронтовикам» достанется важ-
ная роль: они должны подстрахо-
вать «Единую Россию» в тех одно-
мандатных округах, где у партии 
могут возникнуть проблемы. Ре-
альность такой схемы на днях под-
твердил 

”
Ъ“ источник в АП. Пока в 

рейтинге 16 «фронтовиков». Среди 
них есть представители других пар-
тий, (например Надежда Корнеева 
из «Патриотов России»), губернато-
ры Александр Богомаз (Брянская об-
ласть), Андрей Бочаров (Волгоград-
ская область), спикер законодатель-
ного собрания Севастополя Алек-
сей Чалый (поднялся с 25-го на 13-
е место), а также те, кто не собира-
ется баллотироваться в Госдуму (гла-
ва ОП Александр Бречалов и ректор 
Санкт-Петербургского медицинско-
го университета Сергей Багненко). 
При этом «Единой России» совмес-
тно с ОНФ придется выставлять ли-
деров общественного мнения в 225 
одномандатных округах. Впрочем, 
как поясняет глава ИСЭПИ Дмит-
рий Бадовский, 16 человек из 100 — 
это «довольно много». «Прежде все-
го эти люди — коллективное лицо 

ОНФ на федеральном уровне. Мы не 
ставили задачей при помощи рей-
тинга провести ревизию всех по-
тенциальных одномандатников»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Перегруппировка партий с при-
ближением выборов в Госдуму в 
рейтинге ИСЭПИ сказалась и на 
личных рейтингах партийцев. Так, 
вышедшая из «Справедливой Рос-
сии» Оксана Дмитриева потеряла в 
баллах, зато значительно вырос се-
кретарь президиума центрального 
совета партии по вопросам избира-
тельных кампаний Александр Бур-
ков. Также, указывают эксперты ИС-
ЭПИ, после убийства Бориса Немцо-
ва «быстро выкристаллизовалось 
неформальное объединение мос-
ковских лидеров либеральной оп-
позиции на площадке партии РПР—
ПАРНАС» (в рейтинг никто из них 
не включен, за исключением, пожа-
луй, Марии Гайдар). На этом фоне в 
рейтинге ИСЭПИ пошел вверх гла-
ва «Яблока» Сергей Митрохин (c по-
следних мест в сотне до 91-го), так 
как его партия «сохранила самосто-
ятельность и собственную идеоло-
гию». По мнению директора по ис-
следованиям фонда Александра По-
жалова, важны попадание в катего-
рию и динамика, а не конкретные 
баллы. Рост продемонстрировал и 
глава думского комитета по делам 
общественных объединений и ре-
лигиозных организаций Ярослав 
Нилов (ЛДПР), которого прочили в 
заместители главы нового Агентст-
ва по делам национальностей Иго-
ря Баринова. Впрочем, по сведени-
ям 

”
Ъ“, господин Нилов принял ре-

шение остаться в активе ЛДПР.
Ирина Нагорных

ИСЭПИ пустил в рост новых политиков
Подготовлен апрельский рейтинг-2016

Дмитрий Рогозин (в центре)  
потребовал от субподрядчи-
ков, чтобы строители  
получили обещанное  
им жалованье до 30 апреля   
ФОТО ПАВЛА КОШЕЛЕНКО

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

К О Н Т Е К С Т Р О С К О С М О С  Р А С С Ч И Т Ы В А Е Т  Н А  « Ф Е Н И К С »

Из проекта Федеральной космической программы (ФКП) на 2016–2025 годы следует, что 
Роскосмос планирует с 2018 года приступить к разработке новой ракеты-носителя среднего 
класса «Союз 5.1». Согласно документу, копия которого есть в распоряжении ”Ъ“, в течение 
2016–2017 годов должно быть подготовлено техническое задание, а в период 2018–2025 годов 
ракетно-космический центр «Прогресс» (Самара) должен приступить к опытно-конструкторским 
работам (ОКР) по теме «Феникс». Новая ракета будет двухступенчатой (схема тандем), ее стар-
товая масса составит 268,7 т, масса полезной нагрузки — 9 т, а компонентами топлива будут 
жидкий кислород (окислитель) и сжиженный природный газ (горючее). Запуски ее планируется 
проводить исключительно с космодрома Восточный. По словам высокопоставленного источника 

”Ъ“ в Роскосмосе, эту идею 15 апреля на заседании отраслевого научно-технического совета 
выдвинул глава предприятия Александр Кирилин, и руководитель агентства Игорь Комаров 
ее поддержал. В период 2018–2025 годов на ОКР «Феникс» будет выделено 30,790 млрд руб., 
из которых 283,2 млн руб. в первый год и 7,283 млрд — в последний. Иван Сафронов
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Подросток рассказал, что был госпитализиро-
ван ночью, хотя, по его словам, никакой агрессии 
не проявлял. В столичном управлении СК корре-
спонденту 

”
Ъ“ сообщили, что проверка еще не за-

кончена, о ее результатах ведомство сообщит в бли-
жайшее время. Служебную проверку проводит и де-
партамент здравоохранения города Москвы. Заммэ-
ра Москвы по вопросам социального развития Лео-
нид Печатников заявил, что «пока проверка ниче-
го не показала, но она еще продолжается. Создает-
ся такое впечатление, что это была инсценировка, 
какая-то игра».

В аппарате уполномоченного по правам ребен-
ка РФ 

”
Ъ“ рассказали о собственном расследова-

нии, которое проводилось в течение последней не-
дели. Из собранных материалов следует, что 20 ян-
варя на педагогическом совете в «Радуге» «разбира-
лись вопросы неуспеваемости, нарушения дисци-
плины, прогулов уроков» и плохое поведение несо-
вершеннолетних Г. и М. Отмечается, что Г. обучал-
ся по коррекционной программе, а М.— по общео-
бразовательной. Сотрудники «Радуги» утверждают, 
что педсовет решил направить трудных подрост-
ков на консультацию в психоневрологический ди-
спансер (ПНД) №8: специалисты выписали им на-
правления на госпитализацию в психиатрическую 
больницу. Однако в медицинских картах воспитан-
ников «Радуги» нет ни слова о посещении диспан-
сера и заключениях психиатров. Вечером 22 янва-
ря в «Радугу» была вызвана скорая помощь, а в ночь 
на 23 января Г. и М. поступили в психиатрическую 
больницу №15. Таким образом, два несовершенно-
летних, не имеющих психиатрических диагнозов 
и направления психиатра, оказались на принуди-
тельном лечении, что является грубым нарушени-
ем их прав. В аппарате уполномоченного по правам 
ребенка отмечают, что еще не получили информа-
ции из ПНД №8 — если подростки действительно 
были на приеме у психиатра 21 января и получи-
ли направление на госпитализацию, то это отчасти 
объясняет действия руководства «Радуги».

Подростки были выписаны из больницы 11 мар-
та. В выписке Г. значится диагноз «умственная отста-
лость легкой степени с другими нарушениями по-
ведения», у М. — «социализированное расстройство 
поведения, суицидальные высказывания». Подрост-
кам при выписке была рекомендована «поддержи-
вающая терапия», которую должен был назначить 
врач-психиатр ПНД № 8. Сотрудники аппарата упол-
номоченного по правам ребенка в своем отчете ут-
верждают, что медики «Радуги» не обращались к вра-
чу-психиатру в ПНД №8 за назначением поддержи-
вающей терапии для М., потому что медсестра реши-
ла, что он «здоровый ребенок и в терапии не нужда-
ется». Такое отношение к выписанным из больницы 
детям подтверждает, что госпитализировали их не в 
медицинских, а в воспитательных целях.

Авторы отчета считают, что Г. и М. действитель-
но трудные подростки, но убеждены, что сотрудни-
ки центра «Радуга» ненадлежащим образом оказы-
вали им педагогическую, психологическую и со-
циальную помощь. «Работа по коррекции девиант-
ного поведения Г. и М. носит исключительно фор-
мальный характер»,— отмечено в отчете. Проверя-
ющие не исключают, что, вместо того чтобы оказы-
вать трудным подросткам необходимую помощь, 
сотрудники центра «Радуга» «в карательных целях» 
направляли их на принудительное лечение. Только 
в 2015-м году пять подростков из «Радуги» побывали 
в психиатрической больнице.

«Просто играли»
Проверка сотрудниками аппарата уполномочен-
ного по правам ребенка 7-го отделения психиатри-
ческой больницы №15, в которой находились вос-
питанники «Радуги», подтверждает, что подростки 
поступили в отделение глубокой ночью 23 января 
и провели там около двух месяцев. Фотографии с 
привязанными к кровати детьми были показаны 
практически всем сотрудникам отделения. Меди-
ки не смогли идентифицировать подростков, сооб-
щив, что, скорее всего, они уже выписаны и уста-
новить их личность невозможно. На вопрос, поче-
му одни подростки привязывают других к крова-
тям, один из врачей ответил, что «дети просто иг-

рали». «Опознали» сотрудники отделения только 
17-летнего З., который и сейчас находится в ста-
ционаре. В журнале применения мер физическо-
го стеснения в отношении пациентов записано, 
что такие методы применялись к М. на срок не бо-
лее двух часов, на период приема лекарственных 
средств. Но в журнале отсутствуют сведения о при-
менении мер физического стеснения в отношении 
Г., хотя на фото видно, что его привязывали.

Председатель правления московского Центра ле-
чебной педагогики (ЦЛП) Роман Дименштейн счита-
ет, что зафиксированные на фотографиях факты на-
сильственного удержания детей в кроватях свиде-
тельствуют о нарушениях их прав, даже если лечеб-
ное учреждение законно применяет методы «мяг-
кой фиксации». «Я не могу однозначно сказать, что 
методы мягкого удержания никогда не нужны,— от-
мечает эксперт.— В определенных состояниях чело-
век бывает опасен для себя и других. Но эта экстре-
мальная мера предполагает, что с ним в это время 
должна сидеть санитарка, которая освободит его сра-
зу, как только он успокоится. Тогда он будет чувство-
вать, что ему помогли. Если же человека привязали 
и бросили, он чувствует себя униженным и наказан-
ным». Действия подростков, привязывающих дру-
гих пациентов к кроватям, по мнению господина 
Дименштейна, вовсе не свидетельствуют о том, что 
«дети играли». «Разумеется, персонал будет свали-
вать все на подростков,— поясняет эксперт.— Но мы 
знаем, что такое происходит во многих психиатри-
ческих учреждениях. Это такая система управления, 
которая в армии называется дедовщиной. Прийти, 
поговорить с каждым пациентом, запомнить осо-
бенности детей — для этого нужны время, силы, же-
лание. Поэтому формируют из пациентов бригаду 
надсмотрщиков, которые выполняют 

”
черную рабо-

ту“. А если вдруг это всплывет, всегда можно сказать, 
что 

”
дети играли“. Но всплывает это редко».

В аппарате уполномоченного по правам ребенка 
РФ также полагают, что привязывание детей к кро-
ватям как в психиатрических больницах, так и в си-
ротских учреждениях является системной мерой. 
В марте 2010 года в Омске в интернате умер воспи-
танник в смирительной рубашке — смерть насту-
пила от удушья. Санитарка, надевшая рубашку, бы-
ла осуждена условно. В 2011 году санитарка детско-
го дома в Приозерске, привязавшая на ночь к кро-
ватям четверых воспитанников, была приговорена 
к трем годам лишения свободы условно. В апреле 
2011 года во время проверки Кировского детского 
дома-интерната в Омской области сотрудники ап-
парата уполномоченного по правам ребенка РФ об-
наружили привязанного за ноги к кровати ребенка. 
Жительница Астрахани Вера Дробинская, взявшая в 
семью нескольких детей из интерната в поселке Раз-
ночиновка, рассказывала 

”
Ъ“, что одного из ее при-

емных детей в учреждении привязывали за ноги к 
батарее или кровати.

Психбольница  
вместо летнего лагеря
Факты о привязанных к кроватям в московской 
больнице детях, не имеющих психиатрических ди-
агнозов и госпитализированных незаконно, оста-
лись бы неизвестными, если бы не дружба подрост-
ка Г. с педагогом Юрием Казадаевым. До 2014 года 
Г. воспитывался в детской школе-интернате №80, 
где и работал Юрий Казадаев. В 2014 году интернат 
расформировали, а детей распределили по разным 
сиротским учреждениям Москвы. Г. попал в «Раду-
гу», но созванивался с педагогом. «Я пришел рабо-
тать социальным педагогом в 2012 году,— расска-
зал 

”
Ъ“ Юрий Казадаев.— Я человек общительный, 

дети тоже, мы нашли общий язык. Я понимаю, что с 
трудным подростком нужно в первую очередь раз-
говаривать. У меня был случай, когда подросток ме-
ня не принимал, хамил, ругался матом, но после 
разговора по душам он поменял свое отношение. 
К сожалению, педагоги в основном не хотят тра-
тить свое время и предпочитают наказывать детей 
за плохое поведение, а не разговаривать с ними. А 
дети эти — непростые, могут и послать. Но с ними 
можно найти общий язык. После перевода Г. в 

”
Ра-

дугу“ у него там начались конфликты с педагогами. 
Он мне иногда звонил, рассказывал. Я успокаивал 
как мог, думал, что это связано с переездом и прой-
дет. Но в декабре он сказал мне, что ему угрожают 

психбольницей. А в январе его действительно го-
спитализировали в психиатрическую больницу».

О том, как к нему попали фотографии из 7-го от-
деления, Юрий Казадаев рассказывает скупо: пере-
дали знакомые, работающие в этой больнице. Имен 
и должностей не называет, говорит, что их за это 
уволят. «Когда я получил эти фотографии, несколько 
дней не мог ни есть, ни спать,— говорит педагог.— 
Потом решил писать во все инстанции. Я знаю, что 
такая практика не единична, вся система работает 
таким образом. И все эти новые центры содействия 
семейному воспитанию, все эти реформы — только 
ширма. Начинка осталась прежней, система основа-
на на насилии по отношению к детям».

Юрий Казадаев утверждает, что кроме каратель-
ных целей принудительная госпитализация труд-
ных подростков имеет и другую причину: часто де-
тей отправляют в психиатрические больницы на 
время зимних и летних каникул. «В зиму на 2014 
год директор нашего 80-го интерната спустила мне 
список из 20 подростков, которых надо госпитали-
зировать в психиатрическую больницу на время ка-
никул. Наш социальный отдел готовил документы 
для отправки детей в лагерь. Мне тогда удалось убе-
дить директора этого не делать, и дети уехали в ла-
герь. Но я знаю, что такая практика распространена 
в московских учреждениях. Никто не хочет связы-
ваться с 

”
трудными“ или больными детьми в лаге-

рях, они создают проблемы. У нас в интернате был 
мальчик Миша с гемофилией — если он падал и раз-
бивал коленку, кровь было трудно остановить. Из-
за этого его не хотели брать в лагерь, и каждые лет-
ние и зимние каникулы он проводил в психиатри-
ческой больнице. Когда все дети из интерната уез-
жают в лагерь, сам интернат не работает и жить там 
нельзя. Единственная альтернатива — психиатри-
ческая больница».

Уполномоченный по правам ребенка Павел Ас-
тахов сообщил 

”
Ъ“, что знает о случаях необосно-

ванной принудительной госпитализации детей в 
психиатрические больницы, отметив, что они про-
исходят по всей стране. В июне 2011 года в Хака-
сии господин Астахов побывал в детском отделе-
нии психиатрической больницы города Черно-
горска и обнаружил там 14 несовершеннолетних 
из интерната города Аскиз. На вопрос «За что вы 
здесь?» многие дети отвечали: «За плохое поведе-
ние». В июле 2012 года уполномоченный по пра-
вам ребенка получил информацию, что на протя-
жении нескольких лет воспитанникам Софьин-
ского детского дома Наро-Фоминского района Мо-
сковской области давали психотропные препара-
ты без медицинских показаний и отправляли их в 
Московскую областную психиатрическую больни-
цу №4 Рузского района в карательных целях. Про-
верка Софьинского детского дома ничего не да-
ла: журнал госпитализации воспитанников велся 
только с августа 2010 года, а журнал регистрации 
амбулаторных больных — с марта 2012-го. Таким 
образом, отследить назначение медицинских пре-
паратов воспитанникам не удалось. На вопрос, где 
журналы за предыдущие годы, медработники и ди-
ректор детского дома ответили, что они «пропали». 
В правоохранительные органы по факту пропажи 
медицинских документов руководство учрежде-
ния не обращалось.

— Мы с коллегами неоднократно слышали о 
том, что детей отправляют в психиатрические 
больницы на каникулы,— говорит и Роман Димен-
штейн.— То есть, с одной стороны, туда кладут де-
тей в наказание за «плохое поведение», с другой — 
на время летних каникул, чтобы облегчить жизнь 
воспитателям в лагере. Это с дисциплинарной точ-
ки зрения мощнейший способ воздействия: «Если 
хорошо себя ведешь, поедешь в лагерь, а плохо — 
в психбольницу». Такая вот система управления. 
Пока по-другому и не умеют. Просто не знают, что 
можно строить достаточно четкую систему, осно-
ванную не на насилии, а на заботе и уважении.

Изменить систему насилия можно, только вы-
строив новую систему образования сотрудников 
детских домов и новую систему правил в самих дет-
ских учреждениях, полагает Роман Дименштейн: 
«Те, кто не согласен принимать эти правила, пусть 
увольняются, а на их место приходят новые люди, 
получившие качественно другое образование».

Ольга Алленова

Терапия инкогнита

Красноярский краевой суд приго-
ворил известного криминально-
го авторитета Вилора Стругано-
ва (Паша Цветомузыка) к девяти 
годам колонии строгого режима. 
Его обвиняли в организации убий-
ства пяти человек в ходе алюми-
ниевых войн в 1990-е годы, но на-
казание он понесет только за три 
из них. Гособвинение намере-
но добиваться отмены пригово-
ра, требуя признания виновности 
«авторитета» по всем инкримини-
рованным преступлениям.

На оглашении приговора Вилору 
Струганову зал заседаний был пере-
полнен. Сидячих мест хватило только 
родственникам подсудимых и постра-
давшим, а журналистам пришлось 
стоять в проходах и ютиться у стен.

Чтение приговора заняло почти 
три часа. Все это время подсудимые 
— Цветомузыка, Владимир Ошаров 
(Ошара) и Игорь Еловский (Елка) — 
мрачно слушали судью.

Вилора Струганова СКР обвинял 
в организации пяти убийств, совер-
шенных в Красноярске с 1994 по 
1998 год. По версии следствия, их 
основной целью было устранение 
конкурентов в криминальной сфе-
ре. Среди жертв оказались сразу не-
сколько влиятельных авторитетных 
деятелей того времени — Юрий Тол-
мачев (Толмач), Анатолий Артюш-
ков (Артюшок) и Владимир Филип-

пов (Филипп). Двое последних по-
платились жизнью якобы за то, что 
пытались занять место «смотрящих» 
в Красноярском крае. Кроме того, Ви-
лор Струганов обвиняется в органи-

зации нападения в ноябре 1995 года 
на красноярского предпринимате-
ля Сергея Михайленко, заподозрен-
ного в намерении убить его партне-
ра по бизнесу. Впоследствии якобы 

Цветомузыка приказал убить испол-
нителя этого преступления — быв-
шего охранника Виталия Тельпяко-
ва, которого посчитал опасным сви-
детелем. В свою очередь, Ошара и Ел-

ка, по версии следствия, являлись 
пособниками или непосредствен-
ными исполнителями убийств.

Эта стройная картина обвинения, 
потребовавшего для Вилора Струга-
нова 25 лет заключения, стала рас-
сыпаться с самого начала оглаше-
ния приговора. Сразу из обвинения 
был исключен эпизод убийства Тол-
мача, расстрелянного из автомата в 
1994 году. Преступление было совер-
шено днем в жилом массиве, что де-
лало его общественно опасным. Суд 
же посчитал недоказанными выводы 
следствия, что Цветомузыка в момент 
совершения преступления отбывав-
ший наказание в колонии-поселе-
нии, несмотря на это, мог организо-
вать нападение и снабдить исполни-
теля оружием. В обоснование этого 
на процессе были представлены по-
казания свидетелей, указывавших, 
что они неоднократно в 1994 году ви-
дели Вилора Струганова в Краснояр-
ске. Об этом, в частности, рассказы-
вал бывший партнер подсудимого из-
вестный предприниматель Анатолий 
Быков, многократно игравший тогда 
с Цветомузыкой в футбол. Но в адми-
нистрации колонии утверждали, что 
в тот период Цветомузыка исправи-
тельного учреждения не покидал.

Затем суд освободил Цветомузы-
ку от наказания за убийство Сергея 
Михайленко. Основанием стала пе-
реквалификация обвинения на бо-

лее мягкую статью УК, срок давно-
сти по которой уже истек. Кроме 
того, из эпизода убийства Виталия 
Тельпякова исчезло указание о на-
мерении организатора нападения 
избавиться от свидетеля, а в качест-
ве причины случившего остались 
лишь личные неприязненные отно-
шения, что также повлияло на ква-
лификацию случившегося.

В итоге Вилора Струганова осу-
дили лишь за организацию убийств 
Тельпякова, Артюшкова и Филиппо-
ва, назначив ему 18 лет заключения. 
Но реально отбывать Цветомузыка 
будет только половину срока, так как 
ему зачли прежнее наказание на де-
вять лет — его «авторитет» получил 
за взрывы, с помощью которых пы-
тался поднять свой рейтинг как кан-
дидат в депутаты краевого законода-
тельного собрания. Ошаров и Елов-
ский, для которых обвинение требо-
вало 17 и 15 лет, также получили зна-
чительно меньшие сроки — 8 и 10 
лет соответственно.

Гособвинитель Светлана Клад-
кина заявила, что будет добивать-
ся отмены вынесенного приговора, 
так как «категорически» не соглас-
на с переквалификацией обвине-
ния. Обжалует решение суда и защи-
та, настаивающая на невиновности 
подсудимых.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Дело Цветомузыки заметно устарело
Часть обвинений с криминального авторитета сняли за давностью

Вилор Струганов признан виновным в трех убийствах из пяти, которые ему инкриминировало следствие 

Мосгорсуд в особом порядке вчера приговорил к пяти с полови-
ной годам колонии ключевого фигуранта уголовного дела о со-
здании организованного преступного сообщества (ОПС) в ГУЭ-
БиПК МВД РФ Алексея Боднара. Показания признавшего свою 
вину и заключившего сделку с Генпрокуратурой подполковника 
будут использоваться гособвинением на предстоящем судеб-
ном процессе по делу экс-начальника полицейского главка  
Дениса Сугробова и его предполагаемых сообщников по ОПС.

Как рассказали 
”
Ъ“ участники заседания в Мосгорсуде, матери-

алы уголовного дела Алексея Боднара поступили в суд под грифом 
«секретно», поэтому процесс проходил в закрытом режиме. С уче-
том того, что бывший заместитель начальника управления «Б» ГУ-
ЭБиПК Боднар одним из первых среди фигурантов дела согласил-
ся со всеми предъявленными ему обвинениями и заключил досу-
дебную сделку с Генпрокуратурой, разбирательство по его делу уло-
жилось всего в два заседания. На первом выступили двое свидете-
лей—родственников подсудимого, охарактеризовавшие его как по-
рядочного, целеустремленного человека и квалифицированного 
специалиста. До перехода в ГУЭБиПК, по их словам, подполковник 
Боднар прошел школу уголовного розыска, закончил с отличием 
Академию МВД и даже некоторое время преподавал в ней. Свидете-
ли попросили суд проявить снисхождение к полицейскому.

Гособвинитель, в свою очередь, напомнил суду, что подсудимый 
был активным участником полицейского ОПС, в составе которо-
го «ради получения званий, наград и премий» пять раз превысил 
свои должностные полномочия с причинением тяжких последст-
вий. Сотрудники управления «Б», как следовало из обвинения, три-
жды провоцировали чиновников на получение взяток под непо-
средственным руководством Алексея Боднара, а еще две провока-
ции подполковник просто санкционировал, исполняя обязаннос-
ти начальника управления «Б».

Алексей Боднар, по данным следствия, был организатором глав-
ного из всех инкриминируемых экс-сотрудникам ГУЭБиПК престу-
плений — попытки полицейских через своих агентов дать взятку 
полковнику ФСБ Игорю Демину. Именно подсудимый, как следует 
из материалов прослушки его переговоров, спланировал все дета-
ли операции против чекиста. Он же уверял своих подчиненных и 
агентов, что мероприятие санкционировано руководством главка, 
МВД и даже «на самом верху»; обещал им гарантированный резуль-
тат и мощное прикрытие в случае возникновения каких-то накла-
док. Подводя итог, гособвинитель запросил для подсудимого семь 
с половиной лет колонии.

Адвокат Александр Савинов, в свою очередь, отметил, что его кли-
ент одним из первых среди девяти фигурантов дела из числа экс-со-
трудников ГУЭБиПК признал все обвинения и оказал следствию де-
ятельную помощь. Правда — по другому уголовному делу, касающе-
муся особо крупного мошенничества, совершенного полицейским. 
Признание Алексея Боднара обвинение сочло искренним, в отличие 
от показаний его бывшего руководителя, экс-главы управления «Б» 
Салавата Муллаярова. В то время как полковник Муллаяров попы-
тался убедить следствие в том, что был обманут подчиненными и ви-
новен лишь в халатности (сделку с ним из-за этого расторгла Генпро-
куратура), его заместитель взял на себя все инкриминируемые пре-
ступления. Но с некоторой оговоркой. Обвиняемый указал, что его 
слова о поддержке операции против Игоря Демина «на самом верху» 
не следует воспринимать буквально — они были произнесены лишь 
для того, чтобы успокоить агентов и повысить в их глазах статус про-
водимого мероприятия.

Оценив доводы сторон, Мосгорсуд приговорил Алексея Боднара 
к пяти с половиной годам колонии строгого режима. Сам подсуди-
мый воспринял это решение спокойно. «Я по-прежнему убежден, 
что шел к правильной цели (боролся с коррупцией.— 

”
Ъ“),— сказал 

он в последнем слове.— Но методы выбрал, как выяснилось, не те...»
Комментируя вынесенное решение, адвокат Савинов сказал 

”
Ъ“, что считает приговор законным, но несправедливым. «Ме-

ра наказания, на мой взгляд, излишне жесткая,— отметил защит-
ник.— Суд не в полной мере учел положительные характеристи-
ки, раскаяние Алексея Боднара и его помощь следствию». Обжало-
вать приговор или нет, Александр Савинов решит после консуль-
тации со своим клиентом.

Отметим, что в рамках заключенного с Генпрокуратурой согла-
шения Алексей Боднар не дал показаний против предполагаемого 
организатора ОПС — экс-начальника ГУЭБиПК Дениса Сугробова. 
Между тем вынесенный вчера Мосгорсудом приговор может стать 
знаковым в дальнейшем разбирательстве по делу полицейского 
ОПС. Ведь, осудив подполковника, Мосгорсуд фактически признал 
существование полицейского ОПС в ГУЭБиПК — и доказать обрат-
ное другим фигурантам будет сложно.

Сергей Машкин

Подполковник 
признался на пять  
с половиной лет
Вынесен приговор ключевому 
фигуранту дела полицейского ОПС
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К восьми годам лишения свободы пригово-
рил Таганский суд Москвы руководителя рус-
ской бизнес-группы аудиторской компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC) в Германии Ста-
нислава Рогожина. Находящийся в международ-
ном розыске юрист признан виновным в хище-
нии имущества ОАО «ВО ”Станкоимпорт“», 100% 
акций которого принадлежат госкорпорации 
«Ростех». Сам Станислав Рогожин заявил ”Ъ“, 
что к хищениям никакого отношения не имеет.

44-летнего гражданина Германии Станислава Рого-
жина суд, как и просил гособвинитель, приговорил за-
очно к восьми годам колонии общего режима и штра-
фу в 700 тыс. руб. Как установил суд, мошенничество в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) подсудимый 
совершил совместно с тогдашним гендиректором од-
ного из бывших флагманов советской внешней тор-
говли ОАО «Станкоимпорт» Сагадатом Хабировым, 
дело которого было прекращено в связи со смертью в 
2009 году. Преступный замысел созрел в 2004 году, ког-
да господин Рогожин являлся адвокатом в Санкт-Пе-
тербурге и оказывал юридические услуги компании 
«Станкоимпорт». В том же 2004 году он перебрался из 
Северной столицы в Германию, гражданином кото-
рой сейчас и является, возглавляя в Берлине русскую 
бизнес-группу аудиторской компании PwC.

Как установили ГСУ СКР и Таганский райсуд, Ста-
нислав Рогожин и Сагадат Хабиров располагали ин-
формацией о том, что в 1989 году между «Станкоим-
портом» и немецкой фирмой Kunkel Wagner был за-
ключен так до конца и не реализованный контракт на 
поставку оборудования Абаканскому сталелитейно-
му заводу: предприятие расплатиться по нему не смо-
гло. Перед зарубежным партнером образовался долг в 
размере 9,2 млн немецких марок. При этом, как следу-
ет из приговора, Станиславу Рогожину было известно, 
что в 1993 году российское правительство собиралось 
рассчитаться с немцами производимыми ОАО «Аба-
канвагонмаш» контейнерами. Правда, впоследствии 
«Станкоимпорту» рекомендовали обойтись без уча-
стия в этой процедуре государства и решить вопрос с 
фирмой-поставщиком на двусторонней основе.

Между тем в 1993 году в отношении Kunkel 
Wagner была начата процедура банкротства, а в 2001 
году фирму ликвидировали. Однако за все это время 
никто от ее имени по поводу взыскания задолженно-
сти в «Станкоимпорт» не обращался. Этим, как уста-

новил суд, и решили воспользоваться Сагадат Хаби-
ров и Станислав Рогожин. В частности, они фальси-
фицировали дополнительное соглашение, соглас-
но которому «Станкоимпорт» якобы добровольно 
признал увеличение суммы задолженности более 
чем в два раза с учетом процентов и издержек. Кро-
ме того, по данным следствия, был подделан договор 
уступки прав требования, согласно которому Kunkel 
Wagner спустя 16 лет продала право требования за-
долженности швейцарской компании SGIF. Ее, как 
установили следствие и суд, в августе 2004 года учре-
дил Станислав Рогожин. Та, в свою очередь, обрати-
лась в третейский суд во Франкфурте-на-Майне, ко-
торый принял решение взыскать со «Станкоимпор-
та», чьи интересы опять же представлял Станислав 
Рогожин, с учетом штрафов и пеней уже €14,5 млн. 
«Действуя в своих личных корыстных интересах по 
заранее разработанному плану, злоупотребляя дове-
рием компании 

”
Станкоимпорт“, установленное ли-

цо (Хабиров.— 
”
Ъ“) и Рогожин умышленно не приня-

ли никаких мер по обжалованию данного судебного 
решения в соответствии с законодательством Герма-
нии»,— говорится в приговоре.

В 2005 году постановление немецкого суда было 
утверждено арбитражным судом Москвы. В резуль-
тате со «Станкоимпорта» в пользу SGIF было взыска-
но более 330 млн руб.

Как следует из материалов суда, с августа 2012 года 
обвиняемый Рогожин находится в международном 
розыске, а попытки Генпрокуратуры добиться его вы-
дачи из Германии успехом не увенчались. В МВД 

”
Ъ“ 

сообщили, что Станислав Рогожин числится в между-
народной базе Интерпола, но информация по нему 
закрыта, поскольку инициатор розыска — ФСБ.

После оглашения приговора Станислав Рогожин 
сам позвонил в 

”
Ъ“, заявив, что решение Таганско-

го суда уважает, но считает абсурдным. «Я, как не-
мецкий адвокат и тогдашний сотрудник юридиче-
ской компании Coudert Brothers в Германии, вы-
полняя свои профессиональные обязанности, рабо-
тал с предоставленными клиентом («Станкоимпор-
том».— 

”
Ъ“) документами и следовал его указаниям 

в рамках третейского разбирательства. К швейцар-
ской компании, учреждение которой мне приписы-
вают, а также к ее счетам я не имею никакого отноше-
ния»,— отметил Станислав Рогожин.

Олег Рубникович

В хищениях из «Станкоимпорта» 
появился немецкий след
Руководитель русской бизнес-группы PwC  
в Германии заочно осужден в России

Впрочем, по остальным вопросам 
итоги саммита для Киева не были 
столь однозначными. На предложе-
ние Петра Порошенко предоставить 
Украине четкую перспективу членст-
ва в ЕС лидеры союза ответили весьма 
уклончиво. Председатель Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер ограничился 
расплывчатым заявлением: «Вопрос 
вступления Украины на ближайшей 
повестке дня не стоит». И пояснил 
свою мысль: «Вы сказали, господин 
президент, что Украина хочет стать 
членом европейской семьи. Украина 
уже давно входит в европейскую се-
мью, но при этом не является членом 
ЕС. Быть членом семьи и членом ор-
ганизации — две разные вещи». Петр 
Порошенко тем не менее попытался 
закончить обсуждение этой темы на 
мажорной ноте. Он выразил уверен-
ность, что уже через пять лет Украи-
на будет готова подать заявку на всту-
пление в ЕС.

Пока, однако, попытки Киева сбли-
зиться с Евросоюзом не всегда нахо-
дят отклик со стороны европейских 
партнеров. Так, опрошенные 

”
Ъ“ чле-

ны украинской делегации не скрыва-
ли разочарования, что вопрос о вве-
дении безвизового режима по-преж-
нему остается подвешенным. Лидеры 
ЕС отказались вносить в совместную 
декларацию какие-либо конкретные 
обязательства на этот счет. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, участвовавшего в пе-

реговорах с украинской стороны, ру-
ководство ЕС, мотивируя свою пози-
цию, указало Киеву на ряд техниче-
ских моментов — например, на него-
товность перехода к биометрическим 
паспортам.

Разочарование в Киеве вызвала и ре-
акция ЕС на предложение Петра Поро-
шенко развернуть на Украине мирот-
ворческую операцию под эгидой Евро-
союза. Дональд Туск дал понять, что та-

кая возможность даже не рассматри-
вается и речь может идти лишь о «гра-
жданской оценочной миссии» ЕС. Де-
путат Верховной рады от Радикальной 
партии Игорь Попов, участвовавший 
накануне саммита в предварительных 
консультациях с европейцами, в бесе-
де с 

”
Ъ“ назвал отказ ЕС участвовать в 

миротворческой операции «неприят-
ной новостью».

Накануне саммита ряд европей-
ских СМИ, в частности газета The 
Financial Times, сообщили о готов-
ности лидеров ЕС оказать давление 
на власти Украины, якобы тормозя-
щие реализацию записанных в мин-
ских соглашениях политических пун-
ктов, особенно в части децентрализа-
ции. По данным СМИ, на обсуждении 
этого вопроса настаивали Германия, 
Франция и Великобритания. Впро-
чем, участники саммита не стали пу-
блично обсуждать деликатную тему 
и акцентировать внимание на разно-
гласиях. Собеседники 

”
Ъ“ в Киеве счи-

тают упреки в адрес Украины необо-
снованными. «Мы четко следуем про-
цедуре и не можем ее ускорить»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Рады от «Блока Пет-

ра Порошенко» Александр Черненко. 
По его словам, планируется, что «до 12 
мая конституционная комиссия вне-
сет в парламент проект поправок, в 
июле депутаты направят свой вари-
ант в Конституционный суд, а в сен-
тябре смогут изменить конституцию 
300 голосами, после чего и будет дан 
старт децентрализации». Источник же 

”
Ъ“ в структурах Евросоюза на вопрос 

о том, действительно ли европейцы 
оказывали в Киеве давление на укра-
инские власти, ответил, что Брюссель 
«призывает все стороны к незамедли-
тельной и полной реализации мин-
ских соглашений».

Одним из главных вопросов на по-
вестке дня саммита был объем финан-
совой помощи, которую готовы ока-
зать Киеву европейские структуры. 

Устами Жан-Клода Юнкера была под-
тверждена готовность Еврокомиссии 
«запустить дополнительную, третью 
программу макрофинансовой помо-
щи Украине в размере €1,8 млрд». По-
следний транш — €250 млн — в рам-
ках предыдущей программы был пе-
речислен Киеву на прошлой неде-
ле. Кроме того, европейцы обязались 
предоставить властям Украины еще 
€70 млн на строительство нового сар-
кофага на Чернобыльской АЭС.

Тема экономической помощи бу-
дет предметно обсуждаться и сегодня, 
когда в Киеве пройдет международ-
ная конференция в поддержку Укра-
ины. По данным источника 

”
Ъ“ в ад-

министрации Петра Порошенко, сна-
чала предполагалось, что это будет 
донорская конференция, и перед ее 
участниками была поставлена весь-
ма амбициозная задача — собрать для 
страны несколько десятков миллиар-
дов долларов. Однако ожидаемого от-
клика со стороны зарубежных инве-
сторов мероприятие не вызвало — в 
итоге пришлось поменять название и 
сместить акценты.

На форуме речь пойдет не только 
об экономике, но и о политике. А точ-
нее — об «агрессивной политике Рос-
сии в Донбассе». Участникам конфе-
ренции презентуют подборку матери-
алов на эту тему, авторы которых при-
ходят к выводу: общий ущерб Украи-
ны от «российской агрессии» составил 
1,18 трлн гривен (более $52 млрд по 
официальному курсу).

Янина Соколовская, Киев;  
Максим Юсин, Галина Дудина

Встреча по верхам

Премьер Японии Синдзо Абэ прибыл в США 
с визитом, который уже назвали «историче-
ским». Помимо активизации Китая в Азиатско-
Тихоокеанском регионе (АТР) и усиления во-
енного сотрудничества двух стран, бывшие 
противники во Второй мировой впервые обсу-
ждают планы изменения пацифистской кон-
ституции Японии. Кроме того, один из самых 
острых вопросов — возможность участия пре-
мьера Абэ в торжествах по случаю 70-летия По-
беды в Москве. По данным диписточников ”Ъ“, 
японский премьер решил прислушаться к мне-
нию Вашингтона, призывающего союзников 
бойкотировать торжества в Москве.

Едет — не едет
Как сообщили вчера 

”
Ъ“ дипломатические источни-

ки, Токио в ближайшее время официально объявит: 
японского лидера на мероприятиях в Москве по слу-
чаю 70-летия Победы не будет. В последние месяцы 
Синдзо Абэ, как и многие другие мировые лидеры, 
стоял перед непростой дилеммой, ехать ли в россий-
скую столицу, учитывая попытки США устроить меж-
дународный бойкот торжеств в Москве и добиться от 
западных союзников солидарности по этому вопросу. 
Несмотря на принадлежность к странам «семерки», 
изначально Япония проявила наибольшее упорство 
в попытке спустить политику западных санкций про-
тив России на тормозах и вводила их крайне неохот-
но. Впрочем, при этом в Токио все же предпочитали 
не вступать в клинч с Вашингтоном.

Интрига вокруг возможности приезда Синдзо Абэ 
в Москву сохранялась до последнего момента. Так, 
еще в конце прошлой недели в посольстве Японии 
поспешили опровергнуть появившиеся в японских 
СМИ сообщения, что господин Абэ пропустит торже-
ства в российской столице. «По поводу данной цере-
монии никакого решения не принято»,— уточнил 
«РИА Новости» представитель японского посольства.

По данным дипломатических источников 
”
Ъ“, од-

ним из аргументов японской стороны в пользу поезд-
ки премьера в Москву был прошлогодний прецедент, 
созданный присутствием Синдзо Абэ на Олимпиаде 
в Сочи. «Этот факт стал примером успешного лавиро-
вания Токио на российском направлении в условиях 
украинского кризиса,— пояснил 

”
Ъ“ профессор РУДН 

Юрий Тавровский.— Решение ехать в Россию было 
принято Синдзо Абэ в самый последний момент, по-
сле того как он сумел убедить в необходимости тако-
го шага своего американского коллегу». В этот раз в 
запасе был еще один аргумент — пример канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель, которая пропустит парад Побе-
ды 9 мая, но побывает в Москве на следующий день.

Тем не менее в итоге японский премьер, по данным 

”
Ъ“, в Москву решил не ездить. Опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты считают, что по сравнению с февралем прош-
лого года, когда проходила Олимпиада в Сочи, кон-
фликтность отношений между РФ и Западом резко воз-
росла, что ограничило японскому премьеру поле для 
маневра в его политике на российском направлении.

Прощай, пацифизм
О Второй мировой войне в ходе визита Синдзо Абэ 
вспоминают и в другом ракурсе — с точки зрения ее 
последствий для современной Японии. Прямо или 
косвенно эта тема будет затрагиваться и на сегодняш-
ней встрече господина Абэ с американским прези-
дентом Бараком Обамой, и на выступлении японско-

го премьера в Конгрессе, которое состоится завтра. 
Синдзо Абэ станет первым в истории главой японско-
го правительства, которому была предоставлена такая 
возможность. В МИД Японии заявили, что грядущее 
выступление станет для премьера «одним из самых 
важных» в карьере.

Не все члены Конгресса встретят японского гостя 
благожелательно. Ранее, в апреле, 25 членов Палаты 
представителей призвали Синдзо Абэ в ходе выступле-
ния «формально подтвердить» извинения по поводу 
действий Японии в годы Второй мировой войны. Пред-
шественники господина Абэ на посту премьера на 50-
ю и 60-ю годовщины окончания Второй мировой вой-
ны приносили извинения «многим народам, особенно 
азиатским», ставшим жертвами «колониального прав-
ления и агрессии» Японии. Нынешний же глава пра-
вительства дает понять, что от него подобных заявле-
ний ожидать не стоит. Такой подход среди прочих ра-
нее осудили в МИД РФ: представитель ведомства Алек-
сандр Лукашевич призвал Токио «не допускать попы-
ток обелить преступления японского милитаризма».

В Токио же утверждают, что ни о чем подобном ре-
чи не идет, и параллельно с этим развивают так назы-
ваемую концепцию активного пацифизма. Конститу-
ция Японии, действующая с 1946 года, запрещает при-
менение вооруженных сил во всех случаях, кроме не-
посредственной и прямой агрессии в адрес страны. 
Прошлым летом, однако, правительство Синдзо Абэ 
одобрило новую трактовку основного закона, поста-
новив: Япония может вмешиваться в вооруженные 
конфликты ради защиты союзников. Следующим ша-
гом может стать исключение из текста конституции 
параграфа, в котором говорится о добровольном отка-
зе Японии от собственных сухопутных войск, флота и 
ВВС. Об этом также, как ожидается, пойдет речь на пе-
реговорах в Вашингтоне. Накануне в интервью агент-
ству Reuters глава комиссии по конституционной ре-
форме правящей Либерально-демократической пар-
тии Хадзимэ Фунада заявил: изменения должны быть 
одобрены до конца 2018 года, то есть до следующих 
выборов в нижнюю палату парламента.

Свою политику в Токио объясняют ростом актив-
ности (в том числе и военной) Китая в АТР. США с такой 
оценкой деятельности Пекина согласны и готовы ока-
зывать своему союзнику всяческую поддержку. Вчера 
на переговорах в формате «два плюс два» главы внеш-
неполитических и военных ведомств США и Японии 
одобрили изменения в концепцию взаимодействия 
двух стран в оборонной сфере. И в Токио, и в Вашинг-
тоне уверены: пришла пора обновить документ, кото-
рый был подписан еще в 1997 году, когда военные рас-
ходы КНР были на порядок меньше, международный 
терроризм не представлял столь существенную угро-
зу, а о вопросах кибербезопасности вообще мало кто 
думал. Среди прочего новая версия договора позволя-
ет силам самообороны страны оказывать поддержку 
армии США даже в тех случаях, когда прямой угрозы 
Японии нет, в частности на Ближнем Востоке.

Госсекретарь США Джон Керри вчера заявил, что 
речь идет об историческом прорыве в отношениях 
между Вашингтоном и Токио в сфере обороны. Сосе-
ди Японии (в первую очередь Южная Корея и КНР) же 
получили дополнительный аргумент в пользу своей 
теории, что политика пацифизма, остававшаяся кра-
еугольным камнем японской государственности с 
окончания Второй мировой войны, вскоре может 
уйти в прошлое.

Сергей Строкань, Павел Тарасенко

Япония постоит  
в стороне от парада Победы
Синдзо Абэ не договорился с Бараком Обамой  
о своем участии в торжествах в Москве
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Глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер (справа) и председатель  
Евросовета Дональд Туск  
продемонстрировали президенту  
Украины Петру Порошенко  
свою солидарность —  
но не безграничную   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО/POOL

В ближайшие недели власти Ук-
раины подадут против России иск 
в Международный уголовный суд 
(МУС). Об этом вчера сообщила 
Генпрокуратура Украины, «ском-
поновавшая» материалы о наруше-
ниях международного права чело-
века, якобы допущенных РФ при 
присоединении Крыма, а также 
преступлениях против человечно-
сти, совершенных, по версии укра-
инских следователей, властями 
РФ, ДНР и ЛНР в Донбассе. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают ма-
ловероятным, что Гаагский трибу-
нал признает указанные Киевом 
факты своей юрисдикцией. И даже 
если расследование все же назна-
чат, доказать вину России по этому 
делу будет крайне сложно.

Как сообщил замгенпрокурора Укра-
ины Виталий Касько, материалы о нару-
шении Россией международного права 
на украинской территории «уже скомпо-
нованы». По его словам, после «консуль-
тации с иностранными экспертами» эти 
документы будут в течение месяца пе-
реданы в кабинет министров, после че-
го Киев направит их в Гаагу. По версии 
украинской Генпрокуратуры, грубые на-
рушения прав человека были соверше-
ны должностными лицами РФ в Крыму, 
кроме того, «руководители РФ и само-
провозглашенных ДНР и ЛНР виновны 
в преступлениях против человечности 
и военных преступлениях» в Донбассе.

Украина не входит в юрисдикцию 
МУС — она подписала Римский статут 
(правовую основу этого суда), но не ра-
тифицировала его. Однако в феврале 
Верховная рада временно признала 
юрисдикцию МУС для расследования 
«массового убийства украинских гра-
ждан», совершенного на Украине на-
чиная с 20 февраля 2014 года. 

В компетенцию МУС входит пресле-
дование лиц, виновных в геноциде, 
военных преступлениях и преступле-
ниях против человечности. Как толь-
ко материалы, собранные украински-
ми властями, поступят в Гаагский три-
бунал, его прокурор должен будет ре-
шить, могут ли полученные факты ука-
зывать на перечисленные преступле-
ния, и если да, то поставить вопрос о 
возбуждении уголовных дел. Впрочем, 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты уверены, 

что шансов на такое развитие событий 
крайне мало.

По словам доцента кафедры евро-
пейского права МГИМО Николая То-
порнина, «чтобы МУС дал ход делу, нуж-
но решение прокурора о том, что име-
ли место действительно вопиющие на-
рушения прав человека (как было во 
время массового кровопролития в Эфи-
опии, Уганде), или ходатайство ООН, 
или согласие международного сообще-
ства на специальную юрисдикцию, как 
было в случае с Югославией».

Юрист коллегии адвокатов «Кли-
шин и партнеры» Владимир Энтин 
пояснил 

”
Ъ“, что «для обращения в 

МУС должны быть потерпевшие — 
те, чьей жизни и здоровью был нане-
сен ущерб». «Обращающаяся сторо-
на представляет прокурору обосно-
вания нарушений: документы, фото, 
рассказы очевидцев. Все это проходит 
проверку, и только после этого при-
нимается решение о необходимости 
полного расследования,— рассказал 
он.— Обвинения предъявляются кон-
кретным лицам за конкретные дейст-
вия — например, военнослужащим». 
По его словам, если речь идет о непо-
средственном участии РФ в конфлик-
те, то должно быть доказано, что рос-
сийские военные были направлены 
специально для ведения боевых дей-

ствий, в результате которых произош-
ли массовые нарушения прав челове-
ка. «А сделать это будет крайне слож-
но»,— говорит он.

Другая проблема, на которую ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“, состоит в 

том, что МУС может заподозрить по-
литическую подоплеку в украинском 
иске. «Юридически ситуация с вре-
менной юрисдикцией МУС на Укра-
ине остается спорной: позволяя госу-
дарствам выбирать, в каких ситуациях 
они признают юрисдикцию МУС, а в 
каких нет, суд оставляет возможность 
для политических манипуляций и оп-
портунизма,— считает Рослин Фуллер, 
эксперт по международному праву из 
исследовательской группы INSYTE.— 
МУС осознает это и старается не во-
влекаться в политические конфликты 
между государствами».

И наконец, собеседники 
”
Ъ“ гово-

рят, что формально Россия не может 
выступать ответчиком в МУС, так как 
и она не ратифицировала Римский 
статут. «Даже в самом фантастическом 
случае, если суд признает, что на Ук-
раине происходит геноцид или воен-
ные преступления и в этом виновна 
Россия, привлечь российских долж-
ностных лиц к ответственности все 
равно не получится»,— уверен Нико-
лай Топорнин.

Эксперт Human Rights Watch Эли-
забет Эвенсон, впрочем, пояснила 

”
Ъ“, 

что у украинского иска (если суд вста-
нет на сторону Киева) могут быть нега-
тивные последствия для Москвы: если 
признанный виновным гражданин РФ 
окажется на территории страны—чле-
на МУС, его тут же арестуют. Разбира-
тельства в МУС, как правило, занимают 
по несколько лет.

Мария Ефимова,  
Елена Черненко

Россию проверят на человечность
Украинские власти готовят иск к РФ в Гаагский трибунал
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Наследие Победы: военно-морской флот
Как ВМФ СССР превратился из прибрежного в океанский

У советского военно-морского 
флота в войну было много геро-
ических страниц, но и к ее окон-
чанию он оставался прибрежным 
флотом, а далеко не океанским. 
Таковым он стал, только взяв на 
вооружение новые корабли, ра-
кеты и ядерную энергетику.

Программа-1945
Контр-адмирал Казимир Сталбо, ана-
лизируя в 1960-е послевоенное состо-
яние ВМФ как военный ученый, спра-
ведливо указывал: «Военно-морское 
искусство нашего флота <…> 1945 
года было искусством прибрежного 
флота. Боевых действий и операций, 
ведущихся в океане <…>, оно не рас-
сматривало. Это объяснялось отсутст-
вием необходимых сил <…> на оке-
анских просторах. Последние контр-
олировались пока военно-морски-
ми силами англо-американцев, имев-
ших в своем распоряжении многочи-
сленные океанские корабли и воен-
но-морские базы» (ВМБ).

Советские политические морские 
амбиции на тот момент уже прояви-
лись: в 1945-м нарком иностранных 
дел Вячеслав Молотов на переговорах 
с коллегами по антигитлеровской ко-
алиции неожиданно ставит вопрос о 
правах СССР на создание своей ВМБ 
в Эгейском море (на Додеканесских 
островах) и участие в оккупации Ли-
вии (колонии Италии). Но в военно-
морском плане требования о контр-
оле над Триполитанией не были под-
креплены ничем, а потому, вероятно, 
и были вскоре сняты.

Амбиции были и у моряков: на-
родный комиссар ВМФ Николай Куз-
нецов предлагал за десять лет факти-
чески догнать флот США как по ти-
пажу (начав постройку авианосцев и 
линкоров), так и по количеству кора-
блей основных классов (см. рисунок). 
Драматическая судьба грандиозных 
планов наркома известна: глава пра-
вительства Иосиф Сталин по-своему 
подошел к проблеме («Плавать в оке-
анах мы не будем, а будем плавать в 
800–1000 км от берега») и жестко отка-
зал военным и в авианосцах, и в лин-
корах. В этом были свои резоны. Для 
начала планы Наркомата ВМФ 1945 
года как будто вовсе не учитывали, 
что у Наркомата судостроительной 
промышленности (НКСП) осталось 
только 52% довоенных мощностей (45 
стапельных мест длиной более 100 м), 
а количество персонала сократилось 
на 42,6%. НКСП, предлагавший в том 
же 1945-м свою военную програм-
му, требовал даже на нее (несравни-
мо более скромную, чем у адмирала 
Кузнецова) 13,1 млрд руб. капвложе-
ний на десять лет, определял «потреб-
ность в кадрах» на пять лет в 500 тыс. 
человек, а на 1946 год просил себе в 
качестве рабсилы 15 тыс. пленных и 
11 тыс. «репатриированных». Но в пе-
риод, когда основные ресурсы у стра-
ны забирал атомный проект (см. 

”
Ъ“ 

от 7 апреля), ее руководству было нег-
де взять почти такие же средства еще 
и на проекты корабельные. Было про-
сто наивно рассчитывать всерьез на 
серийные поставки линкоров, при-
том что стоимость пары таких кора-
блей (проекта 24 в ценах 1950 года — 
см. таблицу) была сравнима с восьми-
летними капвложениями в создание 
уран-плутониевого комбината (а та-
ких комбинатов стране требовалось 
несколько, и срочно).

А ведь тому же флоту после войны 
деньги нужны были не только на са-

ми корабли. Например, «ускоренное 
восстановление Севастополя как пер-
воклассной военно-морской крепо-
сти» потребовало в 1949–1952 годах 
1,523 млрд руб. капвложений. И от-
страивать заново надо было всю ин-
фраструктуру ВМФ (базы с причалами, 
судоремонт, пункты разведки и сред-
ства ПВО, аэродромы, объекты связи, 
навигации, тыла, снабжения). Да что 
там базы, когда спустя уже шесть лет 
после войны начальник штаба Черно-
морского флота вице-адмирал Сергей 
Горшков в докладе об удручающем со-
стояния дел на Южном направлении 
и Средиземноморском театре призна-
вался: «Карты — скандал — нет карт 
Анат[олийского] побережья. Нельзя 
десант[ироваться], обстрел выполнять 
точно и т. п.». В этих условиях было яв-
но не до линкоров с авианосцами.

Подводный уклон
С удалением из рассчитанной на де-
сятилетие (до 1955 года) программы 
большого числа надводных кораблей 
возрастала доля в ней подводных ло-
док (ПЛ): если в запросе ВМФ 1945-го 
лодки составляли 51% от всех кора-
блей основных классов, то в приня-
том варианте на них приходилось 
уже 62%, а по факту к 1959-му доля ПЛ 
в кораблях послевоенной постройки 
составила уже 71,6%. План по ПЛ был 
выполнен (с учетом достройки 59 ло-
док старых типов «Щ», «С» и «М») более 
чем на 90%, а по крейсерам и эсмин-
цам — менее чем на 60%. К развитию 
подводных сил во многом подталки-
вал анализ результатов войны. Имен-
но за счет своего огромного флота 
ПЛ (1162 единицы за всю войну) Гер-
мании удалось установить морскую 
блокаду Британии. Всего в 1939–1945 
годах немецкие лодки отправили на 
дно 2808 судов общим водоизмеще-
нием 14,687 млн т. В отдельные меся-
цы войны тоннаж уничтоженных не-

мецкими ПЛ судов союзников превы-
шал возможности судостроения коа-
лиции по восполнению потерь. По-
разительную эффективность по отно-
шению к собственным потерям про-
демонстрировали подводники США: 
за войну на одну свою потопленную 
ПЛ у них пришлось 23 потопленных 
вражеских судна общим водоизме-
щением 93,5 тыс. т (у немцев эти по-
казатели составляли 3,6 и 18,7 тыс. т 
соответственно, у СССР — только 
1,5 и 3,7 тыс. т).

При разработке в 1945–1948 годах 
в ленинградском ЦКБ-18 первой по-
слевоенной дизель-электрической 
ПЛ проекта 613 был сполна учтен 
германский опыт лодок XXI серии. 
Стальной корпус советской ПЛ сдела-
ли сварным, для снижения шумности 
ввели амортизацию механизмов, вне-
дрили и устройство работы дизеля 
под водой (шнорхель). 215 таких ПЛ, 
построенных в 1951–1957 годах, пока-
зали себя простыми и надежными ко-
раблями, на которых учились целые 
поколения подводников. А в 1953-м 
СССР начинает строить и большие 
ПЛ проекта 611. При водоизмещении 
в 2600 т дальность их плавания в над-
водном положении для тех лет была 
огромной — 22 тыс. миль (40,75 тыс. 
км). Таких лодок в 1953–1958 годах 
сдали 26, а всего, с учетом еще и ма-
лых ПЛ — проектов 615/А615, ВМФ 
получил к 1959-му 331 ПЛ.

Настолько активное пополнение 
советских подводных сил не могло 
остаться незамеченным на Западе. В 
марте 1953-го первый лорд британско-
го Адмиралтейства Джеймс Томас пре-
дупреждал: «Известия о находящихся 
в строю 350 советских субмаринах за-
ставляют британцев вспомнить, что 
адмирал Дениц (командующий под-
водными силами Германии.— 

”
Ъ“), 

имея 300 ПЛ, сумел блокировать Ан-
глию». В Адмиралтействе еще не зна-

ли, что в разработке у СССР находится 
атомная ПЛ, а к большим дизельным 
уже начали примерять ракеты.

Ракеты в море
Появление ракет на флоте также име-
ет свою немецкую предысторию. На-
ряду с баллистическими V-2 (см. 

”
Ъ“ 

от 21 апреля) в 1944 году Германия на-
чала применять на фронте и крыла-
тую ракету V-1 c дальностью 250 (по-
зже — до 370) км. От этого оружия 
первой снова пострадала Британия: 
из тысяч выпущенных V-1 2149 ра-
кет достигли Лондона, 6184 лондон-
ца ими были убиты, почти 18 тыс. ра-
нены. СССР получил первые образ-
цы V-1 из Великобритании и Поль-
ши уже осенью 1944-го. Крылатую ра-
кету (в СССР тогда их называли само-
летами-снарядами) от V-2 выгодно от-
личали две вещи. Во-первых, ее от-
носительно простая самолетная кон-
струкция не вызывала проблем с ко-
пированием на базе технологий оте-
чественного авиапрома (в какой-то 
момент советские конструкторы да-
же заменили металлические крылья 
V-1 деревянными!). Во-вторых, пуль-
сирующий воздушно-реактивный 
двигатель (ПуВРД) V-1 вовсе не был 
для СССР каким-то сверхмощным чу-
дом техники (как двигатель V-2), а уже 
имел советские аналоги: в Централь-
ном институте авиационного мото-
ростроения такими ПуВРД занимал-
ся Владимир Челомей.

Осенью 1944-го Челомею пору-
чают срочно возглавить московское 
ОКБ-51 Наркомата авиапромышлен-
ности. Его конструкторы еще до по-
явления официального постановле-
ния Госкомитета обороны (оно выш-
ло 18 января 1945-го и предписывало 
«спроектировать и построить по типу 

”
Фау-1“ самолет-снаряд») начали вы-

пуск чертежей и справились с этой за-
дачей примерно за месяц (!). Испыта-
ния 10Х (как назвали советский ана-
лог) начались 20 марта 1945 года. Па-
раллельно, улучшая исходный обра-
зец, ОКБ-51 создает целый ряд новых: 
10ХН с наземным стартом, 14Х с более 
мощными ПуВРД, 16Х для бомбарди-
ровщиков Ту-4 и наконец — вариант 
10ХН «Ласточка» для кораблей.

В 1948–1950 годах начались ра-
боты по привязке самолетов-снаря-
дов к тяжелому крейсеру проекта 82 
«Таллин», трофейному германскому 
крейсеру Seydlitz и новому советско-
му легкому крейсеру проекта 68бис. 
В 1949-м в ЦКБ-18 под руководством 
конструктора Федора Каверина на-
чали разработку колоссальной по 
тем временам ПЛ П-2 водоизмеще-
нием 5360 т (оно двукратно превыша-
ло водоизмещение больших ПЛ про-
екта 611 и было больше, чем у буду-
щего первого советского атомохода). 
Скорость подводного хода субмари-
ны задавалась в 17 узлов. Энергоуста-
новкой служили шесть дизелей 37Д 
общей мощностью 12 тыс. л. с. и две 
парогазовые турбины на 15 тыс. л. с. 
Проектировали П-2 в двух вариантах: 
под размещение баллистических ра-
кет Р-1 или самолетов-снарядов «Ла-
сточка». Когда оказалось, что проект 
слишком сложен и ЦКБ-18 с ним не 
справляется, там же в 1952–1953 го-
дах создают более простой: крейсер-
скую ПЛ XIV серии переделывают по 
проекту 628 под старт снарядов 10ХН 
с рампы. Но вскоре все работы с ракет-
ными кораблями были остановлены, 
как и работы по самим ракетам.

Заказчиком самолетов-снарядов 
были военно-воздушные силы (ВВС), 
которые всегда относились к точно-
сти своих ударов и надежности сво-
ей техники трепетнее, чем другие. 
Ни точность, ни надежность челоме-
евских снарядов командование ВВС 
не устраивали: в 1945-м из 70 пусков 
10Х только 24 были удачными. Попа-
дание в квадрат 5х5 км считалось уже 
успехом, а в испытаниях 1952–1953 
годов из 15 ракет в квадрат 20х20 км 
попали только 11. Подводило «импор-
тозамещение»: вместо родного авто-
пилота V-1 фирмы Askania на снаря-
ды ставили советский АП-4, он и да-
вал такие большие ошибки при наве-
дении. ВВС принимать снаряды отка-
зались, в 1953-м КБ Челомея закрыли, 
но ненадолго: новую ракету конструк-
тору заказали моряки.

Уже в 1954 году в новой органи-
зации Челомея, специальной кон-
структорской группе №10 (затем — 
во вновь созданном ОКБ-52), начина-
ется разработка принципиально но-
вой морской крылатой П-5 (к 10Х и 
V-1 она уже не имела никакого отно-
шения). Ракета с дальностью 500 км и 
ядерной боевой частью (БЧ) была за-
казана для ударов по береговым объ-
ектам. Ее главным техническим ко-
зырем стало складное, раскрываю-
щееся уже в полете автоматически, 
крыло. Оно позволило хранить раке-
ту на лодке в компактном цилиндри-
ческом контейнере и его же исполь-
зовать еще и в качестве пусковой 
установки. П-5 прошла испытания 
на переоборудованной ПЛ проекта 
П613, была принята на вооружение 
в 1959-м и развернута на шести ПЛ 
проекта 644. В том же году флот полу-
чил и первую баллистическую раке-
ту Р-11ФМ с атомной БЧ (морской ва-
риант сухопутной Р-11) и дальностью 
150 км для лодок проекта АВ611. П-5 
и Р-11ФМ и стали первым стратегиче-
ским оружием флота. Как видим, на 
первом этапе крылатые ракеты суще-
ственно опережали баллистические 
по дальности.

Атом выходит в океан
С освоением в СССР промышлен-
ных атомных реакторов назрел во-

прос и об установке их на корабли. В 
1952-м ученые-атомщики Игорь Кур-
чатов, Анатолий Александров и Ни-
колай Доллежаль направили в пра-
вительство записку о реальности со-
здания атомной подводной лодки 
(АПЛ). 9 сентября 1952 года выходит 
постановление «О проектировании 
и строительстве объекта 627». Глав-
ным конструктором «объекта» был 
назначен Владимир Перегудов, сам 
проект был поручен ленинградско-
му СКБ-143. Изначально АПЛ стро-
илась под одну гигантскую торпе-
ду Т-15 (калибр 1550 мм, длина 23 м, 
масса 40 т, дальность 40 км) с ядер-
ной БЧ — тоже для ударов по бере-
гу. Однако успехи в создании ком-
пактных атомных зарядов для штат-
ных 533-мм торпед позволили быст-
ро перепроектировать лодку под них 
(с боезапасом 20 единиц). Лодку стро-
или на заводе №402 в Северодвинс-
ке. Физический пуск реакторов ВМ-
А на ее борту состоялся 14 сентября 
1957 года. Мощность энергоустанов-
ки позволяла развивать очень боль-
шую скорость подводного хода — до 
25–28 узлов, глубина погружения со-
ставила 300 м (вместо 170 м у дизель-
ных ПЛ). Но главное, АПЛ получили 
практически неограниченную даль-
ность, в том числе и подводную: мож-
но было больше не заботиться о том, 
на сколько миль хватит зарядки ак-
кумуляторов и запасов дизтопли-
ва на борту. Вскоре первые атомные 
лодки новых, специальных проек-
тов (658 и 659) взяли на борт крыла-
тые и баллистические ракеты.

Ядерная энергетика преврати-
ла флот в океанский, ракеты сделали 
его стратегическим. В конце 1950-х в 
предисловии к американскому воен-
ному сборнику «Советский флот» бы-
ло написано: «Подводные лодки, еще 
несколько лет назад считавшиеся ору-
жием слабых, приобрели значение 
нового выдающегося стратегического 
<…> оружия ядерного века. Это един-
ственное оружие, способное действо-
вать на пространстве трех четвертей 
планеты <…>. Советский подводный 
флот способен обратить в хаос мор-
скую торговлю в любой части мира».

Владимир Саввин

Сопоставление цен (стоимостей) в послевоенных советских проектах
Проект/изделие (для конкретных изделий —  Период Стоимость 
стоимость указана за одну единицу)  (год)  (тыс. руб.)
Капиталовложения в предприятия атомной промышленности СССР в целом 1945–1953 29 900 000

Запрос капиталовложений на восстановление предприятий Наркомсудпрома СССР 1946–1953 13 100 000

Капиталовложение в строительство и развитие комбината №817  1946–1953 4 600 000 
в Челябинской обл. («Маяк»)

Линкор проекта 24 1950 2 026 000

Строительство нового ракетного завода в Златоусте на базе завода №66 1954 1 600 000– 
стрелково-пушечного вооружения  1 700 000

Восстановление Севастополя и Севастопольской военно-морской базы 1949–1952 1 523 000

Тяжелый крейсер проекта 82 1950 1 168 000

Легкий крейсер проекта 68бис (средняя стоимость по серии) 1950–1955 322 000

Капиталовложения в строительство полигона №2 для атомных испытаний 1947–1949 185 000 
в Семипалатинске

Перевод Днепропетровского автомобильного завода 1951 148 500 
на выпуск баллистических ракет (завод №586)

Строительство объектов КБ-11 в Сарове (Арзамас-16) 1946 88 000

Дальний бомбардировщик Ту-4 (завод №22) 1951 4 938

Баллистическая ракета Р-1 1954 632

Истребитель МиГ-15 (завод №1) 1951 492

Баллистическая ракета Р-11 1954 350–400

Средний танк Т-54 1947 326

Легковой автомобиль ЗИМ (ГАЗ-12) 1950 87,79

Самосвал МАЗ-205 1950 85,26

14,5-мм корабельная пулеметная установка 2М-5 1954 81,5

Трактор ДТ-54 1950 24,01

Грузовик ГАЗ-51 1950 15,44

Тонна угля 1950 0,08093

Тонна нефти 1950 0,05898

Не крейсеры, а подводные лодки стали самым массовым и опасным оружием моряков после войны. А освоение советским флотом ракет и атомной энергетики превратило его в океанский. Слева направо  
сверху вниз: легкий крейсер «Свердлов» проекта 68бис; дизельная подводная лодка С-178 проекта 613; самолет-снаряд 10Х — предшественник морских крылатых ракет; первая атомная ПЛ К-3 проекта 627   
ФОТО АЛЕКСЕЙ МЕЖУЕВ / ТАСС, NAVY.SU, TESTPILOT.RU, СЕРГЕЙ СМОЛЬСКИЙ / ТАСС

КОЛИЧЕСТВО КОРАБЛЕЙ ОСНОВНЫХ КЛАССОВ В 1940–1950-Х ГОДАХ 

Запрос Наркомата ВМФ 1945 года Принятый план на 1946–1955 годы Фактически построено к 1959 году

НАЛИЧИЕ К СЕНТЯБРЮ 1945 ГОДА

Авианосцы (включая малые/легкие)

Линейные корабли

Тяжелые (большие) крейсеры

Крейсеры (включая легкие)

Эсминцы (лидеры, миноносцы)

Подводные лодки

Авианосцы (включая малые/легкие)

Линейные корабли

Тяжелые (большие) крейсеры

Крейсеры (включая легкие)

Эсминцы (лидеры, миноносцы)

Подводные лодки

США

США

США

США

США

США

Великобритания

Великобритания

Великобритания

Великобритания

Великобритания

Великобритания

Франция

Франция

Франция

Франция

Франция

Франция

СССР

СССР

СССР

СССР

СССР

СССР

ИТОГО 797 456 64 233

32

12
2 0

23
14

4 3

48 45

6 9

405
230

20 48

263
147

29

173

26

8 3 0

963 589 462

0
0

12

0
0

4

4
0

10

30
19

84

188
112

358

367
331

495

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ 
КОРАБЛЕЙ В СССР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19983,32 (–36,72)
РТС 1022,78 (–14,74)
FTSE 100 7103,98 (+33,28)

DAX 30 12039,16 (+228,31)
DJIA* 18073,44 (–6,7)
NASDAQ Composite* 5068,32 (–23,76)

*На 20:55.    По данным агентства Reuters.

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь
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● 62,64тыс. пунктов ● 18,074

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.15
Австралийский доллар 40,1818
Английский фунт 77,9138
Белорусский рубль** 35,9923
Датская крона* 74,7368

Доллар США 51,4690
Евро 55,8747
Индийская рупия*** 80,8435
Казахский тенге*** 27,6983

Канадский доллар 42,2154
Китайский юань* 82,7476
Норвежская крона* 66,0672
СДР 71,3607

Сингапурский доллар 38,6114
Новая турецкая лира 18,8448
Украинская гривна* 22,4266
Шведская крона* 59,6555

Швейцарский франк 53,7760
Японская иена*** 43,1660
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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консервирует на энергорынке 
корреспондент отдела бизнеса

Анастасия 
Фомичева

Кризис заставляет регуляторов ре-
шать ворох проблем в энергетике, 
решение которых годами отклады-
вали на потом. Одна из них — из-
быток генерации: последние два 
года все больше станций не про-
ходит отбор (более 15 ГВт на 2015 
год), а потребители оплачивали не-
востребованные мощности. С на-
чала года отрасли стало понятно, 
что спрос на электроэнергию по-
чти прекратит расти в перспекти-
ве 20 лет и платежей на них уже не 
хватит, и участники рынка задума-
лись, как избавиться от излишков.

Надо консервировать мощно-
сти, которые понадобятся потом, 
а остальное закрыть, предложил 
«Системный оператор», и идея 
вызвала редкое единодушие гене-
раторов, Минэнерго и даже потре-
бителей. Первый аукцион на кон-
сервацию планируется провести 
еще до летнего отбора мощности. 
Но сколько платить «консервам» 
(СО предлагал 30% от цены мощно-
сти, генераторы — 70%, а потреби-
тели вовсе не готовы на это) и ка-
кие мощности оставить в запасе, 
решить пока не могут.

«Системный оператор» предло-
жил консервировать на один-три 
года наиболее эффективные мощ-
ности из тех, чьи затраты выше ры-
ночной цены. Но «эффективный» 
— субъективное понятие: тот, кто 
укладывается в рыночную цену, 
кто моложе 50–55 лет или тот, кто 
вырабатывает дешевое тепло для 
населения? Есть и другие мнения: 
для потребителей выгоднее опла-
чивать сейчас избыточную мощ-
ность, чем доплачивать затем за 
новую, когда возникнет дефицит, 
считает замдиректора Института 
проблем ценообразования и регу-
лирования естественных монопо-
лий НИУ-ВШЭ Илья Долматов. Кон-
сервировать старую генерацию не-
дорого, но это ведет к технологиче-
скому отставанию, считает завот-
делом Института энергетических 
исследований РАН Федор Веселов. 
Возможно, через десять лет техно-
логии полувековой давности уста-
реют и не понадобятся. 

Второй вариант — законсерви-
ровать только что построенные 
мощности и дождаться, когда цена 
на газ для них будет более привле-
кательна (так закрывают, напри-
мер, новые станции в Европе), но 
промышленности придется пла-
тить и за старые, и за новые, но не-
используемые мощности. 

Самый дорогой третий вариант 
— вывод мощностей для модерни-
зации, энергетики повысят конку-
рентность по затратам в перспек-
тиве, но понадобятся новые ме-
ханизмы окупаемости модерни-
зации, рассуждает господин Весе-
лов. Но слишком далеко идущие 
планы по поддержке лишней мощ-
ности могут спугнуть потребите-
лей, уже научившихся строить соб-
ственную генерацию.

вчера

«РОСНЕФТЬ»

выступает за достижение 
договоренностей в споре 
между РФ и американской 
ExxonMobil, которая требует 
возмещения части ранее уплачен-
ного СРП-проектом «Сахалин-1» 
налога на прибыль, сообщил 
пресс-секретарь госкомпании 
Михаил Леонтьев. Но, по его сло-
вам, «Роснефть» официально по-
ка не обращалась с таким предло-
жением в профильные ведомст-
ва: «Обсуждали в частном поряд-
ке». В «Сахалине-1» у ExxonMobil 
30%, у «Роснефти» — 20%. Как 
сообщал ”Ъ“, глава ExxonMobil 
Рекс Тиллерсон обсуждал нало-
говые претензии на сумму по-
рядка $500 млн в середине мар-
та в Москве с главой Минэнер-
го Александром Новаком, мини-
стром финансов Антоном Силуа-
новым и вице-премьером Арка-
дием Дворковичем, но понима-
ния не нашел. Американская ком-
пания может обратиться по это-
му поводу с иском в Стокгольм-
ский арбитраж. «РИА Новости»; 
 отдел бизнеса

X5 RETAIL GROUP

(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») купила 27 мага-
зинов в республиках Марий-
Эл и Чувашия, говорится в офи-
циальном сообщении ритейлера. 
Компания закрыла сделку по при-
обретению сетей «Наш» и «Гурман» 
в Йошкар-Оле и Чебоксарах. Три 
новых магазина будут ребренди-
рованы в «Перекресток», осталь-
ные — в «Пятерочку». Процесс 
интеграции должен завершить-
ся в первом полугодии 2015 года. 
Анастасия  Дуленкова

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«РОСТЕЛЕКОМА»

одобрил передачу  своей 
«дочке» «Мобител»  около 
2,6% обыкновенных акций 
из казначейского пакета опе-
ратора, говорится в сообщении 
компании. На Московской бир-
же такой пакет акций в понедель-
ник стоил 5,6   млрд руб. В ре-
зультате «Мобител» консолиди-
рует 13,7% обыкновенных акций 
«Ростелекома». В будущем бу-
маги могут быть использованы 
для привлечения капитала в рам-
ках SPO, а также при оплате сде-
лок M&A, сказал президент «Ро-
стелекома» Сергей Калугин. 
 Владислав Новый

ВТБ 24

сообщил о завершении пер-
вого квартала с убытком 
8,114   млрд руб. В то же время, 
по словам главы банка Михаила 
Задорнова, если в январе ВТБ 24 
ожидал по итогам года сокраще-
ния портфеля на 3–4%, то сей-
час — роста примерно на 1,5%. 
Новый прогноз учитывает запуск 
двух госпрограмм — по поддер-
жке ипотеки и автокредитования. 
По данным ВТБ 24, объем полу-
ченных по ним заявок на кредиты 
составил 33   млрд и 4,3   млрд руб. 
соответственно. «Интерфакс»; 
отдел финансов

правила  
игры

Надежды правительства 
привлечь внебюджетные 
источники для развития 
энергетического ком-
плекса Крыма не оправ-
дываются. По данным 

”
Ъ“, Минэнерго и Мин-

крыма просят 9,5   млрд 
руб. из федерального 
бюджета для строитель-
ства газопровода Ку-
бань—Крым, который 
к 2018 году должен до-
ставлять на  полуостров 
2   млрд кубометров га-
за в год. Источник еще 
10   млрд руб., необходи-
мых на газификацию 
Крыма, остается неиз-
вестным. Изначально 
планировалось, что как 
минимум проектом тру-
бы займется «Газпром», 
но, по мнению анали-
тиков, правительство 
не хочет подвергать мо-
нополию риску санкций 
со стороны ЕС и США.

Минкрыма в середи-
не апреля направило в про-
фильные ведомства поправ-
ки в ФЦП по развитию Кры-
ма до 2020 года. В частно-
сти, речь идет об изменени-
ях в подпрограмму по раз-
витию газовых сетей объе-
мом 19,8 млрд руб., которую 
предполагалось полностью 
финансировать из внебюд-
жетных источников. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в Минкрыма, «со-

гласно предложениям Минэ-
нерго РФ и совета министров 
Крыма, предлагается профи-
нансировать строительство 
газопровода Краснодарский 
край—Крым за счет средств 
федерального бюджета в раз-
мере 9,57 млрд руб.» (о пози-
ции правительства в отноше-

нии финансирования проек-
тов на полуострове см. стр. 2).

Сейчас Крым полностью 
обеспечивается газом за счет 
собственной добычи в объе-
ме около 1,9 млрд кубометров 
в год (в основном на шельфе 
полуострова), которую ведет 
местный «Черноморнефте-
газ». Но полуостров зависит 
от поставок электроэнергии 
c Украины, поэтому к 2018 го-
ду планируется построить в 
Крыму газовые электростан-
ции мощностью 900 МВт, для 
чего потребуется дополни-
тельный газ. Он должен по-
ставляться по будущему газо-
проводу из Краснодарского 
края от компрессорной стан-
ции «Русская», откуда нач-
нется и подводная часть га-
зопровода «Турецкий поток» 

(а ранее South Stream). Мощ-
ность трубы в Крым составит 
2  млрд кубометров в год.

До сих пор предполага-
лось, что, учитывая общую 
начальную точку с «Турецким 
потоком», крымскую трубу за 
свои средства построит «Газ-
пром», хотя сама компания 
никогда не подтверждала это-
го. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к «Газпрому», в 

инвестпрограмме монопо-
лии на этот год предусмотре-
ны инвестиции в развитие га-
зовых сетей юго-запада Куба-
ни для подачи газа в новый га-
зопровод, но не на саму трубу. 
Таким образом, строительст-
вом газопровода в Крым, ве-
роятнее всего, займется «Чер-
номорнефтегаз». Глава ком-
пании Сергей Бейм подтвер-

дил 
”
Ъ“ такую возможность. 

Ясности с финансированием 
остальной части крымских 
газовых проектов (расшире-
ние Глебовского ПХГ и модер-
низация ряда газопроводов и 
компрессорных станций об-
щей стоимостью 10,5 млрд 
руб.) пока нет. Часть из них 
должна войти в инвестпрог-
рамму «Черноморнефтегаза», 
параметры которой не опу-
бликованы. Но глава Минэ-
нерго Крыма Сергей Егоров 
заявил 

”
Ъ“, что о строительст-

ве газопроводов за счет «Чер-
номорнефтегаза» речь никог-
да не шла. «Планировалось 
использовать внебюджетные 
средства, какие именно — не 
знаю»,— сказал он.

Похожая судьба уже пости-
гла проекты по строительст-

ву газовых электростанций 
в Крыму, на которые исход-
но предполагалось привлечь 
внебюджетное финансирова-
ние. С учетом действующих 
санкций США и ЕС генпод-
рядчиком проекта был назна-
чен «Технопромэкспорт» (вхо-
дит в «Ростех»), средства пла-
нировалось привлечь у бан-
ков. Однако рыночные став-
ки по кредитам оказались 
слишком высоки для окупа-
емости проектов за счет по-
вышения тарифов для потре-
бителей европейской части 
России, поэтому теперь пра-
вительство склоняется к бюд-
жетному финансированию 
как минимум на 2015 год 
(см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). 

Газопровод в Крым изна-
чально является стратегиче-
ским и социальным проек-
том для государства, об эко-
номической привлекатель-
ности тут речь не идет, отме-
чает глава Small Letters Вита-
лий Крюков. «Газпром» уча-
ствовал в подобных проек-
тах, например, по строитель-
ству газопровода Сахалин—
Хабаровск—Владивосток к 
саммиту АТЭС (монополия 
получает госсубсидии, что-
бы его эксплуатация не была 
убыточной). Но газопровод в 
Крым, подчеркивает эксперт, 
несет в себе дополнительные 
риски — в первую очередь 
санкции против «Газпрома» 
со стороны ЕС и США. Пока 
монополия остается единст-
венной крупной российской 
нефтегазовой компанией, ко-
торой санкции напрямую не 
коснулись.

Юрий Барсуков;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

На фоне сохраняющихся кри-
зисных явлений банки получи-
ли от государства очередную по-
блажку. Как стало известно 

”
Ъ“, 

привлечение вкладов под завы-
шенные ставки с июля не будет 
караться так жестко, как ЦБ и 
АСВ предупреждали участников 
рынка. Согласно новому подхо-
ду, платить «за риск» в фонд стра-
хования вкладов банки-наруши-
тели будут в разы меньше, чем 
предполагалось. Таким образом, 
практика сверхприбыльных де-
позитов сохранится еще на ка-
кое-то время, а с ней — и риски 
для вкладчиков.

Вопрос ставок, по которым банки 
летом будут отчислять взносы в Фонд 
страхования вкладов (ФСВ) за второй 
квартал, сегодня будет рассматривать 
совет директоров АСВ, сообщили 

”
Ъ“ 

несколько источников. Речь — о вво-
димых с июля дополнительной и до-
полнительной повышенной ставках 
отчислений для банков, привлекаю-
щих вклады соответственно с завы-
шенными и сильно завышенными 
процентами. Если раньше предпола-
галось, что повышенные ставки отчи-

слений в фонд будут установлены на 
предполагаемом законом максиму-
ме (то есть на 50% и 500% выше базо-
вой ставки, по которой в фонд отчи-
сляют банки со средними ставками), 
то теперь целесообразным считается 
более мягкий подход. «Дополнитель-
ную ставку установят на уровне плюс 
20% к базовой, дополнительную по-
вышенную — плюс 150%»,— расска-
зал один из собеседников 

”
Ъ“. По его 

словам, «такое решение продикто-
вано тем, что пока новая система от-
числений в ФСВ только внедряется и 
у банков нет опыта работы в ней». В 
АСВ отказались от комментариев до 
официального решения совета ди-
ректоров.

Сейчас все банки платят отчисле-
ния в фонд страхования вкладов по 
единой ставке 0,1% от среднеквар-
тального объема средств населения. 
Решение диверсифицировать ставки 
отчислений в фонд было продикто-
вано желанием экономически дести-
мулировать банкиров неоправданно 
завышать ставки. Поправки к закону 
«О страховании вкладов», вводящие 
дифференцированные ставки отчи-
слений в фонд страхования вкладов 

в зависимости от уровня ставок по де-
позитам, были приняты в конце 2014 
года и вступают в силу с 1 июля. Со-
гласно им, ЦБ ежемесячно будет опре-
делять базовый уровень доходности 
вкладов по валюте и рублям как сред-
нюю из максимальных ставок по 
вкладам в банках, привлекших в со-
вокупности две трети общего объе-
ма вкладов. При превышении этого 
уровня не более чем на 2 процентных 
пункта он будет платить только базо-
вую ставку. Если хоть по одному вкла-
ду есть превышение от 2 до 3 процент-
ных пунктов — дополнительную, бо-
лее чем на 3 процентных пункта — 
дополнительную повышенную. В по-
правках прописан максимально воз-
можный размер ставок отчислений. 
Конкретный уровень устанавливает 
совет директоров АСВ.

Мнения банкиров по поводу наме-
тившейся либерализации подхода к 
банкам, привлекающим вклады по 
завышенным ставкам, разделились. 
Крупные банки, которым более жест-
кий подход дает конкурентные преи-
мущества, мягкость АСВ не поддержи-
вают. «Я считаю, что необходимы до-
статочно жесткие меры»,— сообщи-

ла 
”
Ъ“ зампред правления Сбербан-

ка Белла Златкис. Ранее представи-
тели госбанков настаивали помимо 
дифференцированных отчислений в 
ФСВ на неполном страховании вкла-
дов, например, без процентов. Пред-
ставители кредитных организаций 
поменьше, которые в отличие от гос-
банков не имеют государственного 
«знака качества», позволяющего при-
влекать вкладчиков не ценой, а над-
ежностью, предложенный АСВ под-
ход поддерживают. «Не секрет, что 
размер ставки по привлекаемым от 
населения средствам является одним 
из главных преимуществ, с помощью 
которых привлекают клиентов мел-
кие и средние банки,— говорит пер-
вый зампред правления Локо-банка 
Ирина Григорьева.— Учитывая еще 
и действующие кризисные явления в 
экономике России, которые приводят 
к снижению сберегательной активно-
сти россиян, предложенное АСВ ре-
шение оптимальное». По ее мнению, 
это позволит банкам адаптироваться 
к новым правилам игры и избежать 
серьезных потрясений.

деловые новости  — с8

Депозитам оставили процент
Дорогие средства граждан станут для банков дешевле
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Крым требует все больше денег
Чтобы не подвергать «Газпром» дополнительным рискам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 28 апреля 2015 №75   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрельфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,15 0,30

0,15

0,18

0,21

0,24

0,27

0,30% ● 0,2790

0,72 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 4,988

0,33%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 30,77

23,84%
1,0 1,4

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 2,03%

● 1,203$ млрд ● 775,9

Для пенсионных накоплений 
граждан, находящихся в негосу-
дарственных фондах (НПФ), пра-
вительство подбирает новые 
объекты инвестирования. Мин-
фин предлагает ввести для инве-
стпортфелей НПФ минималь-
ную долю, которую фонды долж-
ны будут держать в инфраструк-
турных облигациях. Если пред-
ложение будет принято, это с го-
раздо большей вероятностью мо-
жет обеспечить финансирова-
ние инфраструктурных проек-
тов, чем рост будущих пенсий.

О том, что негосударственные пен-
сионные фонды могут обязать инвес-
тировать пенсионные накопления в 
инфраструктурные проекты, вчера 
сообщило агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на свой источник. По словам 
собеседника агентства, в рамках 
предложений по совершенствова-
нию инвестирования накоплений, 
которые Минфин и ЦБ должны пред-
ставить в правительство по поруче-
нию президента (см. 

”
Ъ“ от 24 апре-

ля), Минфин предлагает установить 
для НПФ минимальную долю вложе-
ний в долгосрочные проекты, «в том 
числе инфраструктурные». «Предло-
жения направлены президенту»,— 
уточнил 

”
Ъ“ замминистра финансов 

Алексей Моисеев.
Введение минимального порога 

вложений в тот или иной финансо-
вый инструмент для пенсионных на-
коплений НПФ — это новация, ранее 
минимальный порог был прописан 
лишь в инвестиционной деклара-
ции ВЭБа, выполняющего функции 
государственного управляющего на-
коплениями. Так, согласно постанов-
лению правительства №540, сово-
купная доля вложений ВЭБа в валют-
ные и рублевые госбумаги и облига-
ции с госгарантией не может быть 
менее 40%.

ВЭБ также первым начал инвести-
рование накоплений в инфраструк-
турные облигации. В июне 2013 года 
ВЭБ приобрел выпуск 30-летних обли-
гаций РЖД объемом 25 млрд руб. со 
ставкой по купону «инфляция плюс 
1%». ВЭБ приобретал также облигации 
ФСК ЕЭС (на 126,2 млрд руб.), «Газпро-
ма» (на 30 млрд руб.).

Отдельные НПФ также инвестиро-
вали в облигации некоторых инфра-
структурных проектов. Так, накопле-

ния «Газфонда» (сейчас — «Газфонд 
пенсионные накопления»), которые 
инвестирует управляющая компания 
«Лидер», были частично вложены в 
облигации проекта ОАО «Главная до-
рога», одним из членов консорциума 
в котором является УК «Лидер».

Расширение участия НПФ, кото-
рые ожидают притока около 500 млрд 
руб. размороженных накоплений, ко-
торые пока никуда не инвестирова-
ны, будет способствовать решению 
проблемы финансирования инфра-

структурных проектов. Направить 
пенсионные накопления НПФ в дол-
госрочные проекты в ноябре предла-
гал глава ВЭБа Владимир Дмитриев 
(см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 2014 года). «Не-

правильно устанавливать минималь-
ные значения по доле вложений — та-
ким образом мы уходим от идеи раз-
умного инвестора. Должны создавать-
ся условия, чтобы фонды сами захоте-
ли пойти в проекты»,— уверена ген-
директор НПФ Сбербанка Галина Мо-
розова «Можно было ожидать, что за 
возврат накоплений правительство 
потребует встречных обязательств со 

стороны НПФ»,— рассуждает генди-
ректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь.

С точки зрения стабильности пен-
сионной системы ключевым остается 
вопрос доходности таких инвестиций. 
До сих пор по большинству выпусков 
инфраструктурных облигаций купон-
ная доходность была плавающей — 
инфляция плюс определенный про-
цент. Но для того чтобы найти деньги 
на такие купонные выплаты и обой-
тись без бюджетных дотаций (что сни-
жает рентабельность всего проекта), 

эмитент облигаций должен получать 
стабильную прибыль. «Для нас глав-
ное, чтобы государство взяло на себя 
обязательства, что по таким вложени-
ям будут гарантии, и мы заработаем на 
уровне 

”
инфляция плюс 3%“. Если же 

ни гарантий, ни приемлемого уровня 
доходности не будет, то инвестировать 
мы будем, но, по сути, под прессом. Мы 
готовы исполнить обязательства, но не 
хотелось бы это делать в ущерб пенси-
онерам»,— говорит гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Сергей Эрлик.

Мария Яковлева,  
Иван Кузнецов

Инфраструктурный минимум
Минфин подготовил пенсионным фондам  
объект для инвестиций

контекст  

БанКи

«Санкт-Петербург»  
рассчитал  
дивиденды

Совет директоров банка рекомендовал обще-
му собранию акционеров (собрание состоит-
ся 18 июня) направить 20% прибыли на диви-
денды, а именно 890 млн руб. Также 35,9 млн 
руб. из прибыли будет направлено на возна-
граждение членам набсовета. Остальные 

3,53 млрд руб. будут учтены в нераспределен-
ной прибыли. Отдел финансов

Маст-банк  
ищет санатора

Маст-банк сообщил на сайте о проведении пе-
реговоров о санации: «Санация банка означает, 
что банк продолжит свою деятельность и все 
обязательства банка перед клиентами и контр-
агентами будут выполнены в полном объеме». 
В банке сообщили, что ведут переговоры, но от 
дальнейших комментариев отказались. Как со-
общал ”Ъ“, Тверской суд Москвы заключил под 
домашний арест члена совета директоров Маст-
банка Евгения Ростовцева и банкира Саркиса 
Мейбатова, подозреваемых в незаконном обна-
личивании 8,8 млрд руб. (см. ”Ъ“ от 27 апреля). 
На днях банк получил предписание ЦБ об устра-

нении недостатков, в числе которых обслужива-
ние счетов сомнительных фирм. В ЦБ не ком-
ментируют ситуацию в действующих банках. По-
добные объявления о санационных переговорах 
предпринимали и другие банки, испытывающие 
трудности, однако далеко не всегда они закан-
чивались санацией. Отдел финансов

42 банка выдадут  
ипотеку  
с господдержкой

Согласно данным Минфина, 42 банка подали 
заявки на участие в программе субсидирова-
ния процентных ставок по ипотеке. Все эти 
банки планируют выдать ипотечные кредиты 
на сумму 557,6 млрд руб. Это на 157,6 млрд 
руб. больше, чем изначально было запланиро-
вано правительством. Отдел финансов

Вслед за СБ-банком трудности 
с исполнением обязательств на-
чал испытывать один из его клю-
чевых клиентов — инвесткомпа-
ния «Урса Капитал». В суд подано 
сразу несколько исков к ней от 
банков-кредиторов. Результатом 
может стать уход этого игрока с 
рынка ценных бумаг. Доброволь-
ный или нет — покажет время.

О том, что ряд банков имеет судеб-
ные претензии к «Урса Капиталу», сви-
детельствуют материалы картотеки 
арбитражного суда. Первой 13 апреля 
в суд обратилась временная админис-
трация СБ-банка, который требует воз-
врата кредитов (сумма требований 
678,9 млн руб.). Второй иск подан Мос-
ковским кредитным банком (МКБ) 23 
апреля на 96,6 млн руб. Еще один иск 
(на 22 млн руб.) — Интерактивным 
банком. Как пояснил 

”
Ъ“ Хачатур Му-

радов, совладелец ГК «Урса», головной 
структурой которой является «Урса Ка-
питал», поданные иски — негативный 
результат переговоров о реструктури-
зации кредитов. «В СБ-банке у нас был 
необеспеченный кредит, в случае с 
МКБ речь идет о неисполненной сдел-
ке репо, общий размер которой со-
ставлял 300 млн руб.»,— поясняет он. В 
МКБ от комментариев отказались. По-
лучить их в Интерактивном банке вче-
ра вечером не удалось.

В данном случае интересно то, что 
вопросы по исполнению обязательств 
к «Урса Капиталу» возникли после бан-
кротства СБ-банка, чьим крупным 
клиентом была эта компания. В част-
ности, у ее структур с СБ-банком зи-
мой были взаимно неисполненные 
обязательства. «У нас было стратегиче-
ское партнерство с СБ-банком — на-
пример, мы являемся держателями 
облигаций СБ-банка на большую сум-
му, чем составляет кредит, получен-
ный от банка,— поясняет господин 
Мурадов.— Крах СБ-банка как круп-
нейшего из наших кредиторов сделал 
невозможным вести с ним перегово-
ры о пролонгации кредита, пересмо-
тре ставок, сроков и т. д. и на фоне во-
латильности рынка оказал крайне не-
гативное влияние на наш бизнес». 
Впрочем, господин Мурадов утвер-
ждает, что ведет переговоры с кредито-
рами и рассчитывает договориться.

Правда, этот расчет не исключает 
потенциальной возможности сворачи-
вания деятельности компании на рын-
ке ценных бумаг. Она рассматривает 
возможность полного отказа от лицен-
зии профучастника, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Шаги 

к этому «Урса Капитал» уже предпри-
нял. По данным Московской биржи, с 
ноября прошлого года (проблемы у СБ-
банка с исполнением обязательств то-

же начали проявляться в конце прош-
лого года) «Урса Капитал» существенно 
сократил объем операций с ценными 
бумагами — с 80 млрд руб. в ноябре 
2014 года до 8,4 млрд руб. в марте 2015 
года. Хачатур Мурадов подтвердил, что 
планирует свернуть бизнес с ценными 
бумагами. «Рынок ценных бумаг в те-
кущей ситуации сопровождает суще-
ственное количество рисков, многие 
из которых неприемлемы для 

”
Урса 

Капитала“, поэтому этот вид бизнеса 
приостановлен, единственным 
исключением является предоставле-
ние услуг по реструктуризации про-
блемой задолженности по ценным бу-
магам клиентам»,— уточнил он, доба-
вив, что решение о судьбе лицензии 
будет приниматься после полных рас-
четов с кредиторами.

Впрочем, насколько доброволь-
ным будет уход «Урса Капитала» с рын-
ка ценных бумаг, покажет время. «По-
следняя отчетность компании за март 
2015 года показывает, что ее собствен-
ный капитал составляет отрицатель-
ную величину — 3,5 млрд руб., поэто-
му вероятность того, что ей удастся 
выйти из сложившейся ситуации без 
потерь, не слишком велика»,— отме-
чает гендиректор УК «Финам Менед-
жмент» Андрей Шульга.

Ольга Шестопал,  
Дмитрий Ладыгин

Претензии за инвесткомпанию
Крупного клиента СБ-банка беспокоят кредиторы

400 миллиардов рублей  
пенсионных накоплений из расширенного 
портфеля инвестировал ВЭБ в инфраструк-
турные облигации в 2014 году, доходность 
портфеля составила 2,68% годовых

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, эксперты уверены, что ли-
берализация временная и по мере вне-
дрения новой системы отчислений в 
ФСВ ставки отчислений в фонд подра-
стут. Правда, не берутся прогнозиро-
вать когда. С одной стороны, ФСВ стре-
мительно истощается. Согласно годо-
вому отчету АСВ за 2015 год, показатель 
достаточности ФСВ (отношение разме-
ра фонда за вычетом резерва по насту-
пившим страховым случаям к общему 
объему страховой ответственности 
агентства) снизился с 1,3% до 0,5%. По 
состоянию на 1 января размер фонда 
составлял 83,6 млрд руб., сократив-
шись за год вдвое. На фоне активной 
расчистки банковского рынка расходы 
фонда, связанные с выплатами возме-
щения по вкладам, в 2014 году состави-
ли 202,4 млрд руб. Учитывая, что в 

основном фонд тратится на выплаты 
клиентам банков, в которых уровень 
ставок по вкладам значительно превы-
шает среднерыночный, логично, что-
бы по мере апробирования и внедре-
ния нового механизма для них ставки 
отчисления были доведены до макси-
мума, говорит зампред правления 
МДМ-банка Дмитрий Юдин. Законом 
предусмотрено право совета директо-
ров АСВ менять ставки отчисления 
страховых взносов, при этом новые 
ставки вводятся не ранее 45 дней после 
принятия соответствующего решения.

С другой стороны, ситуация с лик-
видностью продолжает оставаться не-
определенной. Дальнейшее увеличе-
ние ставок отчислений в фонд воз-
можно при ее стабилизации. «Ситуа-
ция с ликвидностью на банковском 
рынке продолжает оставаться очень 
тяжелой, АСВ, понимая сложность си-

туации, логично не идет на радикаль-
ные меры, ограничиваясь относитель-
но небольшим изменением правил 
игры,— указывает руководитель ана-
литического департамента QB Finance 
Дмитрий Кипа.— Дефицит фонда 
страхования в данном случае вторич-
ный вопрос, стабильность банков-
ской системы значительно приори-
тетнее». Таким образом, ЦБ и АСВ вы-
нуждены реализовать не тот подход, о 
котором они предупреждали банки, 
«пылесосящие» рынок вкладов, и ко-
торый объективно правильнее, а тот, 
который могут себе позволить в теку-
щих реалиях, резюмируют эксперты.

Ксения Дементьева

Депозитам оставили процент
с7

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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На фоне поблажек, сделанных государ-
ством для банков, привлекающих сред-
ства физлиц по завышенным ставкам, 
и сохраняющейся безнаказанности бан-
киров с точки зрения привлечения к уго-
ловной ответственности поведение от-
дельных игроков выглядит особо безза-
стенчивым, если не сказать циничным. 
Так, в уже лишенном лицензии Ипотек-
банке выявились не просто не учтенные, 
а серьезно искаженные данные о вклад-
чиках. По словам собеседников ”Ъ“, зна-
комых с ситуацией, руководство банка 
уничтожило все электронные базы дан-
ных, не оставив ничего, кроме папки 
с досье вкладчиков и диска. «Данные 
на бумажных носителях предстоит про-
верить, но они хотя бы похожи на ин-
формацию о вкладах,— говорит собе-
седник ”Ъ“.— На диске же содержалась 

весьма странная информация: по сути, 
это реестр вкладчиков, однако явно не-
реальный. Дело в том, что в данном рее-
стре все фамилии заменены последова-
тельностью цифр и символов, дата ро-
ждения у всех вкладчиков 9 мая 1945 
года, адрес: Коммунистический тупик, 
456 Б, квартира 123, но в разных горо-
дах страны, паспорта имеют номер 
123456. Суммы вкладов, правда, раз-
ные, но на первый взгляд напоминают 
просто набор цифр».

Это уникальный случай. Хотя серверы 
и документация уничтожались, а диски 
с некими данными подкидывались и ра-
нее, случаев столь неприкрытой фальси-
фикации в практике АСВ еще не встре-
чалось. «Никакого практического смысла 
в этой базе нет. Руководство банка не 
поленилось создать ее, проявив особый 

цинизм в преддверии Дня Победы»,— 
говорит источник ”Ъ“. Всего неучтенны-
ми могут оказаться 1,3 тыс. вкладчиков 
с суммой вкладов около 600 млн руб. 
Это подавляющее большинство кредито-
ров банка из числа физлиц. Ранее АСВ 
сообщало, что в реестр включены требо-
вания 66 вкладчиков на сумму 1,6 млн 
руб. Дальнейшую судьбу неучтенных 
вкладов еще предстоит определить. 
 Таким вкладчикам придется обращаться 
в АСВ с пакетом документов на вклад 
для восстановления своих прав. «Пред-
ставленные документы будут рассмотре-
ны АСВ и сопоставлены с документами 
и данными, обнаруженными в банке»,— 
отмечается в сообщении АСВ. В отноше-
нии руководства Ипотек-банка направ-
лено обращение в правоохранительные 
органы. Ксения Дементьева

п р а В и л а  и г р ы д В е  з а м о р о з К и  н а К о п л е н и й

Возвращение в накопительную пенсионную систему ранее замороженных средств не-
возможно, они уже учтены на счетах граждан в страховой части, заявила вчера вице-
премьер Ольга Голодец. Когда речь идет о заморозке пенсионных накоплений, часто 
смешиваются два принципиально разных действия правительства, касающиеся двух 
групп средств. С одной стороны, в 2014–2015 годах было заморожено формирование 
новых пенсионных накоплений у всех граждан РФ. В эти два года все отчисления ра-
ботодателей в Пенсионный фонд России шли в солидарную систему — на текущие вы-
платы гражданам, уже вышедшим на пенсию. Об этих средствах и говорила Ольга Го-
лодец, и возврат этих денег в накопительную систему, действительно невозможен: их 
просто уже нет. Теоретически накопления за два года можно было бы сформировать 
заново, задним числом, но это потребовало бы до 600 млрд руб. дополнительных рас-
ходов бюджета. С другой стороны, заморожена была передача уже сформированных 
в прошлые годы накоплений по заявлениям граждан, выбравшим тот или иной НПФ 
во второй половине 2013-го — 2014 году. Эти деньги все это время находились в ПФР 
на накопительных счетах граждан и в ближайшее время начнут передаваться фондам, 
вступившим в систему гарантирования накоплений. По экспертным расчетам фонды 
суммарно в 2015 году получат из ПФР около 505 млрд руб. Иван Кузнецов
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Неудачная попытка продать 
непрофильный авиационный 
бизнес вынудила ГМК «Нориль-
ский никель» вернуться к идее 
объединения двух дочерних 
авиакомпаний — «Таймыра» 
и «Нордавиа». Но пока эту идею 
блокирует ФАС, отказавшаяся 
согласовать сделку о приобре-
тении «Таймыром» 47,8% доли 
в «Нордавиа». По мнению ана-
литиков, слияние авиакомпа-
ний остается лучшим спосо-
бом оптимизации издержек 
для ГМК.

ФАС не разрешила авиакомпа-
нии «Таймыр» (бренд NordStar) при-
обрести 47,8% уставного капитала 
авиаперевозчика «Нордавиа», го-
ворится в сообщении ведомства. 
Обе компании входят в структуру 
ГМК «Норильский никель». В ФАС 
считают, что сделка «может ограни-
чить конкуренцию» и «усилить до-
минирующее положение» покупа-
теля на рынке, в том числе на мар-
шрутах, где работают оба перевоз-
чика,— между Нарьян-Маром, Ар-
хангельском и Мурманском. В ФАС 
подчеркнули, что ГМК также владе-
ет аэропортом Норильска, поэто-
му служба против совмещения де-
ятельности по оказанию аэропор-
товых услуг в «сфере естественных 
монополий» и конкурентного сек-
тора авиаперевозок. В ГМК поясни-
ли 

”
Ъ“, что сделка планировалась 

«в рамках оптимизации структу-
ры управления», которую «Норни-
кель» проводит и в отношении дру-
гих дочерних компаний, но не ста-
ли уточнять, каковы будут дальней-
шие шаги.

• Авиакомпания «Таймыр» со-
здана в 2008 году, у  «Норникеля» 
76,1%  акций. Парк состоит из де-
вяти Boeing 737-800,  одного Boeing 
737-300 и пяти ATR-42-500. В 2014 
году перевезла 1,1 млн пассажиров 
и 6,1 тыс. тонн грузов. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», ЗАО «Норда-
виа — региональные авиалинии» 
владеют принадлежащая ГМК Коль-
ская теплоснабжающая компа-
ния (47,8% акций), Irish Aircraft 
Leasing Corporation (25%) и Norilsk 
Nickel Logistics (24% бумаг). Парк 
 авиакомпании — девять Boeing  

737-500, пассажиропоток в 2014 го-
ду — 763,2 тыс. человек
«Норникель» не первый год пы-

тается оптимизировать свой авиа-
бизнес. Первоначально предпола-
галось слияние «Таймыра» и «Нор-
давиа» под единым брендом, но в 
сентябре 2013 года была принята 
новая стратегия «Норникеля», учи-
тывающая выход из низкодоход-
ных и непрофильных бизнесов, к 
которым отнесли и две авиакомпа-
нии. По данным 

”
Ъ“, возможным 

покупателем авиационных акти-
вов «Норникеля» должны были 
стать структуры, близкие к Внуков-
скому авиационному заводу. Инте-
рес к активу был вызван тем, что 
«Нордавиа» владеет 100% предпри-
ятия по техобслуживанию самоле-
тов «Норд-Текник». Но, по словам 
источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией, ГМК пока не удалось догово-
риться с покупателем, и тогда «Нор-
никель» решил укрепить позиции 
на авиационном рынке северо-за-
пада страны. 

Сейчас доля «Таймыра» в пере-
возках в этом регионе превышает 
50%. При этом другая крупная ави-
акомпания, работающая в регио-
не,— «Россия» (входит в группу «Аэ-
рофлот») начала уступать здесь свои 
позиции, сосредоточившись на 
подвозе пассажиров в Москву из ре-
гионов для «Аэрофлота», отмечают 
собеседники 

”
Ъ“. Но в «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ пояснили, что ослабление по-

зиций может быть связано с прио-
становкой эксплуатации Ан-148 и 
Boeing 767, что является «времен-
ной и антикризисной мерой».

Экспертов решение ФАС ско-
рее удивляет. «Говорить о наруше-
нии конкуренции на северо-запа-
де не приходится, на большинстве 
линий работает один перевозчик, 
потому что на две авиакомпании 
элементарно не хватает пассажи-
ров»,— отмечает глава аналитиче-
ской службы «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. В то же время, считает он, 
ГМК в любом случае найдет сред-
ство оптимизации издержек авиа-
компаний и слияние — лучший вы-
ход, нежели банкротство одного из 
перевозчиков.

Елизавета Кузнецова

«Норникелю» не дали 
сложить крылья
ФАС заблокировала слияние  
«Таймыра» и «Нордавиа»

Основатель и владелец «Север-
стали» Алексей Мордашов отдаст 
операционное управление свое-
му заместителю Вадиму Ларину, 
а сам возглавит совет директо-
ров компании. Как объяснил 

”
Ъ“ 

господин Мордашов, его внима-
ния требует ряд других бизнесов 
— в частности, «Силовые маши-
ны», холдинг «Свеза» с проектом 
целлюлозного комбината в Во-
логде и глобальный туроператор 
TUI, в котором бизнесмен может 
увеличить пакет.

Основной владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов (владеет 79,2% ак-
ций) оставит должность гендиректо-
ра компании, которой с перерывами 
руководит с 1996 года, и возглавит ее 
совет директоров (сейчас глава сове-
та — Кристофер Кларк). Руководите-
лем АО «Северсталь Менеджмент» 
(управляющая компания) станет за-
меститель гендиректора по произ-
водству Вадим Ларин, работающий в 
«Северстали» с 2003 года. Этот выбор 
в компании объясняют тем, что «Се-
версталь Ресурс» (добыча угля и ру-
ды), которой господин Ларин руко-
водил с 2010 года, «добилась впечат-
ляющих результатов», а с июля 2013 
года, по сути, он отвечает за всю опе-
рационную деятельность «Северста-
ли». Изменения должны произойти 

26 мая, сменятся и три независимых 
члена совета директоров, включая 
господина Кларка.

Алексей Мордашов заявил 
”
Ъ“, что 

он «заинтересован в дальнейшем раз-
витии компании» и планирует сохра-
нить «полную вовлеченность в ее де-
ла», но будет заниматься стратегиче-
скими вопросами, развитием биз-
нес-системы, подбором и развитием 
ключевого персонала. По его словам, 

«рост для 
”
Северстали“ продолжит-

ся, но прежде всего в части повыше-
ния эффективности — это не означает 
отказа от сделок и нового строитель-
ства, но сейчас нужно быть осторож-
ным и аккуратным». Ситуация в чер-
ной металлургии в России и мире та-
кова, что создание стоимости за счет 
экстенсивного роста невозможно, 
уверен бизнесмен, теперь ее создает 
«максимальная эффективность». Для 
этого компания провела реорганиза-
цию, продав европейские и амери-
канские активы, которые, по словам 

Алексея Мордашова, «зачастую бы-
ли менее доходны, чем российские, а 
иногда и убыточны — и все требовали 
вливаний наличности».

Решение возглавить совет дирек-
торов «продиктовано и техническим 
моментом», признает господин Мор-
дашов: пять независимых директо-
ров, вошедших в совет с момента IPO 
в Лондоне в 2006 году, за девять лет по-
теряли статус независимых в соответ-

ствии с требованиями корпоратив-
ного управления. Но бизнесмен отме-
чает: «Перестановка скорее формали-
зует реальное положение вещей, ко-
торое сложилось в последние пару 
лет,— у меня есть определенное ко-
личество активов, требующих внима-
ния, общественная работа и деятель-
ность в РСПП». Он поясняет, что вни-
мания требуют «Силовые машины»: 
«Похоже, бурный рост, который обес-
печила команда Игоря Костина (воз-
главлял компанию до конца 2014 го-
да.— 

”
Ъ“), начав с отрицательного 

EBITDA минус $100 млн и демонстри-
руя $500 млн EBITDA в последние го-
ды, заканчивается»,— продолжает он. 
У деревообрабатывающей «Свезы», 
напоминает Алексей Мордашов, есть 
проект целлюлозного комбината в Во-
логодской области стоимостью около 
$2,3 млрд, есть интернет-магазин «Ут-
конос», который «медленно и уверен-
но движется к окупаемости». Нако-
нец, серьезного внимания требует ту-
роператор TUI, где у Алексея Морда-
шова около 15%. Он не исключил, что 
будет наращивать долю в компании. 
Бизнесмен владеет золотодобываю-
щей Nordgold и долями в банке «Рос-
сия», «T2 РТК Холдинге», «Националь-
ной Медиа Группе».

Алексей Мордашов уже отходил от 
оперативного управления «Северста-
лью»: в 2002–2006 годах он возглавлял 
совет директоров, а компанией руко-
водил Анатолий Кручинин. Сергей 
Донской из Societe Generale отмеча-
ет, что в российской металлургии не 
так много компаний, которыми руко-
водят собственники, как правило, это 
связано с особой ситуацией в компа-
нии или тяжелой ситуацией на рын-
ке. В основном новому гендиректору 
«Северстали» и его команде надо будет 
продолжить работу над сокращением 
издержек, резюмирует аналитик.

Анатолий Джумайло

Алексей Мордашов передал «Северсталь» 
заместителю
Чтобы заняться другими проектами

Несмотря на западные санк-
ции, Федеральной сетевой ком-
пании удалось найти за рубежом 
поставщика не выпускающе-
гося в России кабеля для под-
водного энергомоста в Крым. 
Контракт на его изготовление 
и поставку на 5 млрд руб. получи-
ла китайская Jiangsu Hengtong, 
до сих пор поставки таких ка-
белей шли из Европы и США. 
При этом, по данным 

”
Ъ“, среди 

азиатских производителей даже 
возникла конкуренция на кон-
тракт для Крыма: помимо китай-
цев на поставки претендовала 
и южнокорейская компания.

Как выяснил 
”
Ъ“, Федеральной 

сетевой компании (ФСК) уже уда-
лось найти поставщика кабеля для 
энергомоста в Крым через Керчен-

ский пролив. Как рассказали 
”
Ъ“ 

два источника, знакомые с ситуа-
цией, им станет китайская Jiangsu 
Hengtong HV Power System (HTGD), с 
которой в марте был заключен кон-
тракт на изготовление и поставку 
высоковольтного кабеля 220 кВ для 
подводного и наземного участков пе-
рехода. Сумма контракта составила 
4,96 млрд руб., половина суммы вы-
плачена авансом, и на заводе идет 
изготовление кабеля. При этом толь-
ко 23 апреля ОАО «ЦИУС ЕЭС» (дочер-
няя компания ФСК, отвечающая за 
инжиниринг и управление строи-
тельством) объявило конкурс на вы-
полнение строительно-монтажных 
и пусконаладочных работ по кабель-
ному переходу через пролив. Побе-
дитель пока не определен. В ФСК от 
комментариев отказались.

Проект энергонезависимости 
Крыма предполагает строительство 
генерации на полуострове и в Тама-
ни, усиление сетей и прокладку двух-
цепного подводного кабеля под Кер-
ченским проливом. Первая очередь 
энергомоста, которая позволит пере-
давать в Крым 350–400 МВт, по распо-
ряжению правительства от 2 апреля 
должна быть сдана до 25 декабря, сети 
будут стоить до 47,66 млрд руб. В 2015 
году из бюджета на это будет выделе-
но 9,5 млрд руб., причем 1,5 млрд руб. 
из этой суммы, говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“, может быть перераспреде-

лено из средств, которые выделяются 
дочерней структуре «Интер РАО» ООО 
«Центр осуществления расчетов», за-
купающей электроэнергию для Кры-
ма на Украине, на покрытие ценовой 
разницы. В «Интер РАО» от коммента-
риев отказались.

Реализации проекта энергоснаб-
жения Крыма препятствуют запад-
ные санкции, запрещающие ком-
паниям поставку в Крым оборудо-
вания. При этом в ряде сегментов 
западное оборудование заменить 
сложно — так, проблему строитель-
ства генерации на полуострове ре-
шают за счет или уже закупленно-
го либо условно локализованного в 
России оборудования, или замены 
крупных энергоблоков на неболь-

шие мощности, которые умеет де-
лать российская промышленность 
(см. 

”
Ъ“ от 12 марта). Источники 

”
Ъ“ 

полагали, что кабель для подводного 
перехода также будет таким «незаме-
нимым оборудованием» и с ним воз-
никнут сложности.

«В России высоковольтный под-
водный кабель не производится, 
обеспечить импортозамещение ни-
кто не может,— говорит президент 
группы 

”
Сим-Росс“ Никита Топурид-

зе.— У нас и подземный кабель выпу-
скается только на 110 кВ, а на 220 кВ 
серийного производства нет. Основ-
ные поставщики подводного кабе-
ля — это Prysmian (совместный про-
ект Nokia и Pirelli), Nexans (Франция), 
General Cable (США). Все это — запад-
ные фирмы, которые свою продук-
цию в Крыма поставлять не могут». 
HTGD — крупная фирма, говорит го-
сподин Топуридзе, но до сих пор ком-
пании из КНР в Россию подводный ка-
бель не поставляли, и поставщик вы-
бран, скорее всего, из-за отсутствия 
альтернативы. Но, как выяснилось, 
среди азиатских производителей да-
же возникла конкуренция за крым-
ский контракт: как говорит один из 
источников 

”
Ъ“, на поставки кабеля, 

помимо HTGD, претендовала и южно-
корейская компания.

Наталья Скорлыгина

Кабель о рангах
Поставщика для энергомоста в Крым нашли в Китае

«Иркутскэнерго», 50% акций ко-
торого принадлежат «Евросибэ-
нерго» Олега Дерипаски, может 
пустить на рекордные в своей 
истории дивиденды до 10 млрд 
руб., потратив на это всю чистую 
прибыль за 2014 год. По дан-
ным 

”
Ъ“, акционерам предло-

жат четыре варианта выплат — 
2,5  млрд, 5 млрд, 7 млрд или 10 
млрд руб. В прошлые годы «Ев-
росибэнерго» минимизирова-
ло дивиденды «Иркутскэнерго», 
выводя из компании средства 
на займы другим структурам го-
сподина Дерипаски или на скуп-
ку у них непрофильных активов. 
Этим было недовольно «Интер 
РАО», владеющее 40% акций ком-
пании, но добиться увеличения 
 дивидендов до сих пор госхол-
дингу не удавалось.

Совет директоров «Иркутскэнер-
го» предложил акционерам для рас-
смотрения на годовом собрании в 
июне несколько вариантов выплаты 
дивидендов — от 2,5 млрд до 10 мл-
рд руб., сообщили в компании. Из 
10 млрд руб. чистой прибыли по РС-
БУ в 2014 году на дивиденды отправят 
до 9,1 млрд руб., говорится в сообще-
нии «Иркутскэнерго», еще до 903 млн 
руб. придется взять из нераспределен-
ной прибыли прошлых лет (на конец 

2014 года — 48 млрд руб.). В итоге мак-
симальные выплаты на акцию соста-
вят 2,1 руб. Совет предложил акционе-
рам на выбор четыре варианта выплат 
— 2,5 млрд, 5 млрд, 7,5 млрд, 10 млрд 
руб., уточняет источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. Прежде рекордные 
дивиденды «Иркутскэнерго» выпла-
тило по итогам 2012 года — 2,53 млрд 
руб., за 2013 год — 1,95 млрд руб.

Энергохолдингу «Евросибэнерго», 
входящему в группу En+ Олега Дери-
паски, принадлежит 50,2% акций «Ир-

кутскэнерго». В компаниях не ком-
ментируют, какой размер дивиден-
дов их устроит и куда планируется на-
править средства. Второй по размеру 
пакет в 40% акций у «Интер РАО», ему 
достанется 1–4 млрд руб. из дивиден-
дов «Иркутскэнерго» в зависимости от 
суммы выплат. В «Интер РАО» отказа-
лись от комментариев.

Вопрос распределения прибыли 
«Иркутскэнерго» был ключевой про-
блемой в отношениях акционеров с 
2011 года, когда Росимущество переда-
ло 40% акций компании «Интер РАО». 
У «Иркутскэнерго» нет большой ин-
вестпрограммы, за исключением мо-
дернизации ГЭС Ангарского каскада. 
Крупные энергопроекты, о которых 
говорили в компании (например, Усть-
Кутская ТЭС или строительство мощ-
ностей под экспорт в Китай), пока не 
запущены. Но контролируемый «Евро-
сибэнерго» совет директоров «Иркут-
скэнерго» регулярно выводил средст-
ва из компании за счет сделок с аффи-
лированными структурами — займов 
и покупки непрофильных активов, за-
блокировать их «Интер РАО» не могло. 
В «Интер РАО» эти сделки считали не-
прозрачными, в «Иркутскэнерго» объ-
ясняли инвестиции в непрофильные 
сферы (например, в Красноярский ме-
таллургический завод и проект стале-
плавильного завода в Иркутской обла-

сти) созданием новых потребителей 
для электроэнергии и тепла компа-
нии. В итоге, как объясняли источни-
ки 

”
Ъ“, в 2013 году акционеры пришли 

к условному компромиссу: размер ди-
видендов каждый раз определяется на 
переговорах сторон, но сильно выпла-
ты после этого не выросли.

Дивиденды «Иркутскэнерго» за 
2014 год помогли бы многим структу-
рам Олега Дерипаски: за их счет мож-
но рефинансировать или погасить 
часть долгов «Русала» (у En+ 48% ак-
ций компании), «Базэла», «Русских ма-
шин», полагает Андрей Третельников 
из Rye, Man & Gor Securities. Кроме то-
го, «Интер РАО» также нужно финан-
сировать инвестпрограмму (в 2015 го-
ду — 62 млрд руб.), отмечает он. Алек-
сандр Костюков из ИК «Велес Капи-
тал» говорит, что выплаты не приве-
дут к проблемам самого «Иркутскэ-
нерго»: выработка его станций стала 
высокорентабельной из-за роста цен 
на оптовом энергорынке в Сибири в 
этом году. Вчера после объявления ре-
шения совета директоров акции «Ир-
кутскэнерго» на Московской бирже к 
полудню выросли сразу на 39,6%, до 
9,62 руб. за бумагу, обновив максимум 
с июня 2013 года, и остались на том же 
уровне к закрытию. Капитализация 
компании составила 45,86 млрд руб.

Анастасия Фомичева

«Иркутскэнерго» готово расстаться с прибылью
Его дивиденды могут достичь 10 млрд рублей

 49,45 миллиарда рублей
направила «Северсталь» на дивиденды 
в 2014 году

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» сохранил 
переговорщика
Переговоры с Еврокомисси-
ей, предъявившей «Газпрому» 
официальные претензии по на-
рушению антимонопольного 
законодательства, будет вести 
зампред правления компании 
Александр Медведев. Он вы-
ступал переговорщиком с ре-
гулятором и в 2012–2013 годах. 
После того как топ-менеджер 
покинул пост главы «Газпром 
экспорта», на рынке ожидали, 
что влияние господина Медве-
дева будет снижаться и его мо-
гут заменить на стратегиче-
ских направлениях, но этого 
не произошло.

Переговоры по урегулированию 
антимонопольного спора «Газпро-
ма» с Еврокомиссией (ЕК) со сторо-
ны компании возглавит ее зампред 
правления Александр Медведев. «Я 
этой темой занимался и буду про-
должать заниматься. Меня предсе-
датель правления уполномочил ве-
сти диалог»,— пояснил он ТАСС. По 
словам топ-менеджера, в течение 
ближайших трех месяцев в закры-
том режиме пройдут две встречи с 
еврокомиссаром по вопросам кон-
куренции Маргрете Вестагер — в 
Брюсселе и Петербурге.

ЕК объявила о результатах рас-
следования, начатого в 2012 году, на 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 23 апре-

ля). Ключевым переговорщиком 
со стороны «Газпрома» сразу стал 
Александр Медведев, который тог-

да возглавлял «Газпром экспорт». До 
конца 2013 года встречи проходили 
довольно активно, но затем оказа-
лись фактически заморожены, а ка-
дровый состав ЕК поменялся. Мар-
грете Вестагер, заняв свой пост в 
2014 году, говорила, что собирает-
ся обсуждать претензии «непосред-
ственно с 

”
Газпромом“». По итогам 

расследования они стали гораздо 
мягче, но монополия продолжает 
опровергать выводы ЕК. У «Газпро-
ма» есть 12 недель, чтобы предста-
вить аргументы, после чего ЕК ре-
шит, виновна ли компания.

В самом «Газпроме» в ходе рас-
следования также произошли пе-
ремены. Александр Медведев в ию-
ле 2014 года покинул «Газпром экс-
порт», сохранив лишь пост зампре-
да правления головной компании, 
и на рынке ожидали, что сфера его 
влияния сузится. 

Место гендиректора «Газпром 
экспорта» заняла Елена Бурмист-
рова, которая до этого курировала 
нефтяное направление, СПГ, а так-
же активно участвовала в китай-
ских переговорах. Но, поясняют 
источники 

”
Ъ“, «внешние стратеги-

ческие вопросы» остались за госпо-
дином Медведевым, и переговоры 
с ЕК — именно его уровень, а Елена 
Бурмистрова занимается «текущей 
коммерческой деятельностью». Она 
принимает участие в переговорах с 
иностранными партнерами, одна-
ко решение о параметрах контрак-
та всегда остается за Александром 
Медведевым.

Ольга Мордюшенко

ЦИТАТА

У нас нет возможности видеть 
окупаемость масштабных инвес-
тиций в энергетику. Поэтому мы 
стали смотреть, как рациональ-
нее использовать прибыль, кото-
рую мы зарабатываем
— Евгений Федоров,
тогда гендиректор «Евросибэнерго» 
и «Иркутскэнерго», об инвестициях  
в непрофильные активы, в интервью ”Ъ“ 
21 марта 2013 года
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деловые новости

«Яндекс» интегрировал в свою 
рекламную сеть технологиче-
скую платформу для управле-
ния интернет-рекламой Adfox, 
купленную в сентябре прошлого 
года. Рекламодателям это позво-
лит получать дополнительный 
доход, а «Яндексу» — нарастить 
преимущество перед остальны-
ми участниками рынка.

Adfox после завершения этапа за-
крытого тестирования интегрирова-
на в рекламную сеть «Яндекса» (РСЯ), 
сообщили 

”
Ъ“ в интернет-компании. 

«По результатам первых эксперимен-
тов мы видим, что доходность партне-
ра может возрасти до 50% по сравне-
нию с монетизацией, которую пока-
зывала Adfox до подключения к 
РСЯ»,— говорит представитель «Ян-
декса» Ася Мелкумова. К баннерам от 
Adfox в единый RTB-аукцион (аукци-
он рекламных объявлений в интерне-
те во время загрузки страницы в брау-
зер пользователя.— 

”
Ъ“) добавлены 

объявления «Яндекс.Директ» и ме-
дийная реклама «Яндекса». У Adfox за-
ключены контракты с 750 партнера-
ми — издателями, селлерами, digital-
агентствами, прямыми рекламодате-
лями. Стоимость услуг рассчитывает-
ся пропорционально количеству об-
работанных показов. «При этом весь 
непроданный трафик будет автомати-
чески возвращаться и использоваться 
для прямых продаж», следует из сооб-
щения на сайте Adfox.

«Яндекс» приобрел Adfox в сентя-
бре 2014 года, получив сервис для ра-
боты с премиальным сегментом изда-
телей (в том числе ИД «Коммерсантъ», 
Axel Springer Russia, Sports.ru, «Чем-
пионат.com», Slon.ru, LiveJournal), ко-
торые продают рекламу на своих сай-
тах сами. По данным источника, близ-
кого к покупателям, сумма сделки со-
ставила «несколько миллионов дол-
ларов». В 2014 году РСЯ принесла ком-
пании 11,4 млрд руб. (+45% по сравне-
нию с 2013 годом).

С помощью «Яндекса» будет дости-
гаться дополнительная оптимизация 
продаж, а к покупке показов на пло-
щадках Adfox будут допущены рекла-
модатели «Яндекса», которые ранее не 
были доступны Adfox, рассуждает ген-
директор Between Digital и глава ко-
митета по развитию рынка мобиль-
ной рекламы IAB Russia Михаил Гетма-
нов. Обогащение технологий Adfox 
решениями «Яндекса» (например, ви-
димость баннеров на сайте) усиливает 
их технологическое превосходство 
над остальными участниками рынка 
RTB, продолжает директор по разви-
тию BDBD Артем Плешаков. «Но есть 
нюанс: стоимость показов, продаю-
щихся с помощью технологии RTB, до-
статочно низка,— замечает господин 
Гетманов.— Поэтому для многих пре-
миальных сайтов эффект от этого но-
вовведения будет минимальный, так 
как они не хотят или опасаются ис-
пользовать технологию RTB».

Роман Рожков

«Яндекс» добавил себе премиальности
Компания интегрировала платформу Adfox

Однако, уточняет ведомство, в 
случае реализации участниками тор-
говли данных рекомендаций «дейст-
вия органов власти субъектов по 
принятию таких актов могут быть 
квалифицированы как нарушение 
закона о конкуренции».

На пике роста цен на продукты пи-
тания региональные власти начали 
самостоятельно регулировать их сто-
имость (подробно см. 

”
Ъ“ от 18 февра-

ля). Так, главы Ростовской, Тюмен-
ской, Курганской, Калужской обла-
стей, Краснодарского края и др. дого-
ворились с ритейлерами об ограни-
чении торговой наценки или фикса-
ции цены на социально значимые 
продукты, включая товары под брен-

дом сетей. Но возможность ограничи-
вать цены на региональном уровне 
существует только в условиях Край-
него Севера или на территориях, ко-
торые приравнены к нему по статусу, 
напоминали тогда в правительстве и 
в Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ). Чтобы избежать да-
же теоретической возможности вве-
дения госрегулирования цен, круп-
нейшие ритейлеры приняли реше-
ние самостоятельно заморозить це-
ны на ряд товаров.

Исполнительный директор АКОРТ 
Андрей Карпов говорит, что ассоциа-
ция обращалась в ФАС из-за регио-
нальных инициатив и получила тот 
же ответ, что и объединение пекарей. 
«Сейчас мы не получаем новых жалоб 
от сетей»,— отмечает он. Господин 

Карпов подчеркивает, что позиция 
ФАС в этом вопросе очень важна для 
ритейлеров. «Местные власти внима-
тельно наблюдают за инициативами 
друг друга и часто перенимают опыт. 
Если бы ведомство не признало эту 
практику незаконной, она могла бы 
распространиться в других регио-
нах»,— подчеркивает Андрей Карпов. 
Директор по внешним связям ГК 
«Дикси» Екатерина Куманина сооб-
щила, что ритейлер не получал новых 
уведомлений или вводных от регио-
нальных властей. Замораживание 
цен в «Дикси» продлено до 1 мая — по-
сле этого будет приниматься решение 
о перспективе и формате развития 
инициативы.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова

Губернаторам не дали править цены

Выходец из «Росбилдинга» Денис 
Маяков уступил почти половину 
своей коммерческой недвижи-
мости Glincom, специализирую-
щейся, в частности, на строи-
тельстве таунхаусов. Бизнесмен 
мог выручить за свои неболь-
шие торгцентры в Москве около 
4 млрд руб. Но не исключено, что 
сделка не была рыночной.

Glincom Алексея Осипова купила 
строящиеся объекты Imagine Estate, 
принадлежавшей Денису Маякову, 
выходцу из «Росбилдинга» — некогда 
крупнейшей компании, специализи-
ровавшейся на сделках M&A на мос-
ковском рынке недвижимости. Эту 
информацию 

”
Ъ“ сообщили два участ-

ника рынка и подтвердили в Glincom. 
«C марта 2015 года мы занимаемся ре-
ализацией шести проектов — торг-
центры 

”
Метромолл“, 

”
Зеленый“, 

BabyStore, RiverDale, комплексы апар-
таментов Petrovsky Apart House и 
Riverdale»,— пояснил коммерческий 
директор Glincom Иван Татаринов. Он 
уточнил, что общая площадь объектов 
превышает 100 тыс. кв. м. По его сло-
вам, Glincom уверенно себя чувствует, 
войдя в незавершенные объекты. «Мы 
можем реализовать объекты сами, 
уже привлекли финансирование»,— 
подчеркнул господин Татаринов.

В «СПАРК-Интерфакс» указывается, 
что Imagine Estate находится в процес-
се ликвидации. Как выяснил 

”
Ъ“, 

часть сотрудников этой компании пе-
решли в High Street, где сообщили, что 
компания возникла в результате реор-
ганизации Imagine Estate. «Строящие-

ся объекты были проданы, функцио-
нирующие и в высокой степени готов-
ности переведены на другую структу-
ру, которая сосредоточится на fee-
development (управление стройками 
сторонних компаний.— 

”
Ъ“)»,— пояс-

нил представитель компании. У High 
Street в собственности остались торг-
центры «Акварель» (10,5 тыс. кв. м), 
«Прага» (14 тыс. кв. м), «Лето» на про-
спекте Вернадского (36 тыс. кв. м), «Ме-
тромолл-2» (30 тыс. кв. м) и бизнес-
центр Imagine Plaza (13 тыс. кв. м). 

До покупки объектов Imagine Es-
tate у Glincom было два своих проекта 
— комплекс апартаментов и таунхау-
сов ApartVille Fitness & Spa Resort на 
Дмитровском шоссе (30 тыс. кв. м) и 
бизнес-парк Techno Loft в 3-м Угреш-
ском проезде (8,3 тыс. кв. м). По дан-
ным Kartoteka.Ru, собственником 
Glincom является ее управляющий 
партнер Алексей Осипов. 

Объекты, перешедшие к Glincom, 
расположены рядом с будущими 
станциями метро — «Метромолл» у 
«Верхних Лихобор», а «Зеленый» у «Бу-
тырской». С арендаторами «Метро-

молла» подписано предварительных 
договоров на 60% площадей, в «Зеле-
ном» процент меньше, но потому что 
им не занимались активно, говорит 
управляющий партнер DNA Realty 
Антон Белых. По его оценкам, если бы 
сделка проходила на рыночных усло-
виях, стоимость торговых площадей, 
перешедших к Glincom, могла соста-
вить: «Метромолла» 1,365–1,5 млрд 
руб. (плюс не менее 680 млн руб. инве-
стиций для завершения строительст-
ва), «Зеленого» 765–850 млн руб. (плюс 
столько же на завершение), Riverdale 
500 млн руб. и BabyStore — 1,1–1,3 мл-
рд руб. Один из собеседников 

”
Ъ“ от-

мечает, что в связи с кредитными 
трудностями компании Дениса Мая-
кова, которая передавала объекты, 
сделка могла пройти с дисконтом до 
30–50%. «Кроме того, в нее необяза-
тельно вошли все площади. Напри-
мер, в 

”
Метромолле“ часть первого 

этажа была продана ранее. Вероятны 
также взаимные расчеты между акци-
онерами Glincom и Imagine Estate»,— 
отмечает источник 

”
Ъ“. 

Екатерина Геращенко

Glincom становится «Зеленым»
Компания получила объекты Imagine Estate

Книжные магазины не выдер-
живают конкуренции с други-
ми торговыми сетями и могут 
получить специальный налого-
вый режим, предложения о ко-
тором готова поддержать Госду-
ма, объявил ее спикер Сергей 
Нарышкин. Существующие 
инициативы сводятся в первую 
очередь к льготам по аренде: 
Минкульт предлагает магази-
нам занимать площади в куль-
турных учреждениях, а сами 
книготорговые сети надеются 
на гранты от регионов.

Госдума поддержит законопроект 
об «особом режиме налогообложе-
ния» для книжных магазинов, сооб-
щил вчера спикер нижней палаты 
Сергей Нарышкин на встрече Совета 
законодателей с президентом Влади-
миром Путиным в Санкт-Петербурге 
(подробно см. на стр. 3). «Мы поддер-
живаем. Если понадобится ваша под-
держка, Владимир Владимирович, я к 
вам обращусь»,— цитирует спикера 
«РИА Новости». По его словам, книж-
ные магазины не могут выдержать 
арендные ставки, которые под силу 
магазинам, торгующим продуктами 
питания и другими товарами массово-
го потребления, и быстро исчезают в 
малых городах и сельской местности.

Господин Нарышкин имел в виду 
законопроект, разработанный Мин-
культом, пояснил вчера 

”
Ъ“ представи-

тель спикера. В пресс-службы мини-
стерства уточнили, что речь идет о вне-
сенных в правительство поправках к 
закону «О защите конкуренции». В них 
предлагается установить льготную 
арендную ставку для книжных магази-
нов в более 80 тыс. помещений госу-
дарственных и муниципальных орга-
низаций культуры. Минкульт предла-
гает «хотя бы отчасти» использовать 
историческую практику, поясняют в 
министерстве: в СССР книжные мага-
зины были освобождены от арендной 

платы и имели льготы по оплате ком-
мунальных услуг. Проект давно в раз-
работке: поручение проработать льгот-
ные ставки аренды для книжных мага-
зинов выдал премьер-министр Дмит-
рий Медведев еще в октябре 2013 года.

• По данным журнала «Книжная 
 индустрия», в 2013 году объем 
 книжного рынка России составил 
50,4  млрд руб. без или 78 млрд руб. 
с учетом бюджетных закупок. 
 Рынок сократился на 2,6% за счет 
падения оборотов федеральных се-
тей, киосков и некнижного ритейла. 
Данных за 2014 года пока нет.
Налоговые льготы для книжных 

магазинов предлагает президент Рос-
сийского книжного союза (РКС) Сер-
гей Степашин, давно выступающий с 
инициативой сократить или пере-
стать взимать НДС с книг, ссылаясь на 
международный опыт. «Крымские де-
ла порешаем, надо с этим вопросом к 
Владимиру Владимировичу Путину 
обратиться. Как только президент нас 
поддержит, в чем я не сомневаюсь, 
приглашаю всех принять участие в 
доработке этой программы»,— заяв-
лял господин Степашин в марте 2014 
года на круглом столе в Госдуме.

На прошлогодней встрече с книго-
издателями в преддверии года лите-

ратуры Владимир Путин сообщил, 
что на налоговые льготы в кризис 
бизнес рассчитывать не может, но го-
сударство готово поддержать соци-
альные функции, говорит совладе-
лец издательства «Эксмо-АСТ» и круп-
нейшей в России книжной сети, 
управляющей 244 магазинами, Олег 
Новиков. В городах с населением ме-
нее 200 тыс. жителей открывать но-
вые магазины часто нерентабельно, 
и РКС выступает за целевую поддер-
жку магазинов, которые могли бы ве-
сти просветительскую деятельность, 
поясняет он. «Мы могли бы прово-
дить культурные, детские мероприя-
тия. Если регионы заинтересованы, 
они могли бы выделять гранты на оп-
лату части аренды таких зон, которые 
занимают от 20% до 40% площадей в 
магазинах. Этот формат нам кажется 
более перспективным, особенно 
если региональные муниципалите-
ты будут готовы поддержать»,— рас-
сказывает господин Новиков. Соот-
ветствующие предложения РКС на-
правлены в Минэкономики.

В 1990 году в России было 8,5 тыс. 
книжных магазинов, сегодня оста-
лось менее 1,5 тыс. и только за послед-
ние три года закрылось больше 1 тыс. 
магазинов, напоминает гендиректор 
сети «Буквоед» Денис Котов. Книжные 
закрываются во многом из-за непозво-
лительно высокой доли аренды в това-
рообороте, особенно в малых горо-
дах,— на аренду может приходиться 
от 15% в цене книги. Книжным сетям 
также помогли бы льготы по налогам 
на зарплату, которые составляют «ог-
ромную долю» расходов в регионах, 
добавляет гендиректор «Новый книж-
ный — Буквоед» Михаил Иванцов.

Анна Афанасьева

Льгота — лучший подарок
Книготорговым сетям обещают особые условия

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г Л А В С Т Р О Й »  П Р О Д А С Т  Н Е Н У Ж Н О Е

«Главстрой девелопмент» Олега Дерипаски намерен продать небольшие участки, 
размер которых составляет 2–4 га, сообщил ”Ъ“ гендиректор компании Иван Бога-
тов. Так, по его словам, компания выставила на продажу 4 га под торгцентр в районе 
станции метро «Беговая» и 3 га Даниловского строительного завода на юге Москвы. 
По словам господина Богатова, сейчас идет расчет стоимости, в основе которого 
цена за будущий продаваемый метр на стадии градостроительной определенно-
сти — это около 20 тыс. руб. «Вырученные деньги пойдут на реализацию крупных 
площадок, которые есть у компании»,— подчеркнул господин Богатов. Сейчас зе-
мельный банк превышает 200 га в Москве и Подмосковье. Екатерина Геращенко

с1

ЦИТАТА

Книга — это такой продукт, 
 который должен быть доступным. 
Это не колбаса, не вино, не джин-
сы… Книга — это идеология
— Сергей Степашин,
президент Российского книжного союза, 
в апреле 2012 года

Его поздравляет депутат Госдумы, основатель группы 
компаний «Рольф» Сергей Петров:
— Не секрет, что в наше время все менее заметны люди 
порядочные, честные, с твердыми убеждениями и чув-
ством собственного достоинства. Дмитрий Борисович 
Зимин именно такой. Он вписал себя в летопись страны 
не только как крупный ученый, бизнесмен и основатель 

первого и единственного в России семейного энда-
умент-фонда «Династия». Зимин — это пример всем нам, 
как можно быть в меньшинстве, но не прогибаться и 
следовать своим принципам. Его деятельность как иску-
пление нашей общей вины перед грядущими поколени-
ями за недостаточное сопротивление агрессивному мра-
кобесию. Дай Бог ему здоровья!

Сегодня исполняется 82 года почетному  президенту  
и основателю ОАО «Вымпелком», основателю фонда «Династия» 
Дмитрию Зимину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В седьмом, решающем матче серии  
первого раунда play-off чемпионата НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталс» Александра Овечкина 
принимает «Нью-Йорк Айлендерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

БАСКЕТБОЛ

Краснодар и Казань  
сыграют на путевку в Европу
Стартует play-off Единой лиги ВТБ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Белогорье» 
исчерпало резервы
«Зенит» разгромил соперника по финалу на своей площадке

1 мая стартует play-off 
чемпионата Единой лиги 
ВТБ. Регулярное первен-
ство завершилось таким 
образом, что уже в первом 
раунде play-off сложилась 
одна суперпара: за ме-
сто в полуфинале, а также 
за шанс сыграть в Евроли-
ге поспорят «Локомотив-
Кубань» и УНИКС. В дру-
гой половине сетки царит 
ЦСКА, который сможет 
не попасть в финал толь-
ко при совершенно фанта-
стическом невезении.

В первом же раунде play-
off Единой лиги ВТБ внима-
нию зрителей будет предло-
жено противостояние двух 
весьма ярких представите-
лей российского баскетбо-
ла. «Локомотив-Кубань», по 
итогам регулярного чемпи-
оната занявший третье ме-
сто, поспорит за выход в по-
луфинал с УНИКСом, завер-
шившим регулярку на ше-
стой позиции. И если исхо-
дить из результатов команд 
в регулярке, выходит, что 
очевидным фаворитом яв-
ляется краснодарская ко-
манда. «Локомотив» дейст-
вительно в марте-апреле иг-
рал весьма уверенно. Из пя-
ти апрельских матчей крас-
нодарцы победили во всех. 
Да и вообще краснодарцы 
прошли дистанцию гораздо 
ровнее УНИКСа, который 
в 30 матчах регулярного пер-
венства потерпел 11 пораже-
ний (два из них УНИКСу на-
нес «Локомотив»).

Но в Краснодаре прекрас-
но помнят о том, что, ког-
да действительно нужно, 
УНИКС умеет доставлять не-
приятности соперникам. 
Команды ведь уже встреча-
лись в этом сезоне в play-
off. Речь о четвертьфинале 
Кубка Европы. И там «Локо-
мотив» умудрился упустить 
преимущество в девять оч-
ков, добытое в первой — ка-
занской — встрече. И не про-
сто уступить, а подвергнуть-
ся разгрому на своей пло-
щадке — 58:79. Конечно, ба-
скетболистам «Локомотива» 
хотелось бы отомстить за тот 
провал — и, конечно, игро-
ки УНИКСа не прочь еще раз 
огорчить краснодарцев.

Впрочем, на этот раз ка-
занской команде будет 
сложнее. Справиться с «Ло-
комотивом», вышедшим из 
кризиса, лидеры которого 
здоровы, в серии до трех по-
бед — в ней у краснодарцев 
будет преимущество своей 
площадки, очень непросто. 
В самом «Локомотиве», похо-
же, вариант невыхода в сле-
дующий раунд вообще не 
рассматривается. «Впереди 
самые важные игры. Верю, 
что в play-off 

”
Локомотив“ 

предстанет командой, ко-
торая способна многого до-
биться. К нам вернулись ли-
деры, мы полны амбиций 

и решимости. В том числе 
победить в четвертьфина-
ле УНИКС»,— заявил прези-
дент «Локомотива-Кубани» 
Андрей Ведищев.

Господин Ведищев на-
помнил также, что для крас-
нодарцев в play-off на кону 
стоят не только вопросы вну-
треннего престижа, но и воз-
можность вернуться в Евро-
лигу. В ней, напомним, из 
российских команд на пра-
вах обладателя постоянной 
лицензии выступает ЦСКА. 
Вторая команда регулярно-
го чемпионата — «Химки» — 
получит путевку как победи-

тель Кубка Европы. Формаль-
но «Химки» таковым еще не 
являются, но, учитывая, что 
в первом матче финала под-
московные баскетболисты 
обыграли «Гран-Канарию» 
с разницей 25 очков, мож-
но считать, что дело сдела-
но. Ну а третья с большой до-
лей вероятности достанется 
именно «Локомотиву», если 
он сумеет пройти УНИКС. 
Ведь в таком случае в общей 
классификации краснодар-
цы, скорее всего, будут тре-
тьими, что и даст им путевку 
в главный еврокубок.

Конечно, в теории все 
может сложиться иначе. Но 
в реальности трудно пред-
ставить, что «Химки», попав-
шие в одну половину сетки 
с «Локомотивом» и УНИК-
Сом, в первом раунде play-
off уступят «Автодору».

Что касается другой по-
ловины сетки, то там бес-
спорным фаворитом явля-
ется ЦСКА. В первом раунде 
армейцы сыграют с запрыг-
нувшей в play-off в самый 
последний момент «Аста-
ной». И тут двух мнений от-
носительно победителя 
быть не может. Есть еще па-
ра «Зенит»—«Нижний Нов-
город», победитель которой 
опять же попадает на ЦСКА. 
Да и «Зениту», и «Нижнему» 
в принципе, если правиль-
но встанут звезды, по силам 
нанести ЦСКА одно пораже-
ние. Но никак не три. Это 
уже из области фантастики.

Так что если наиболее оче-
видные сценарии развития 
ситуации в play-off подтвер-
дятся, то обладатель третьей 
путевки в Евролигу опреде-
лится именно в противосто-
янии «Локомотива» и УНИК-
Са. Но если краснодарцам 
хватит просто выхода в полу-
финал, то вот казанской ко-
манде нужно добираться уже 
до финала.

Александр Петров

Казанский «Зенит» оказался в шаге от по-
беды в волейбольном чемпионате Рос-
сии. В третьем матче финальной серии 
с «Белогорьем» он неожиданно легко 
и быстро разбил в трех сетах — 25:21, 
25:16, 25:12 — соперника на своей пло-
щадке. Казанцы повели в финале со сче-
том 2:1 и взять золото могут уже сегодня.

Этот матч очень походил на тот, что был 
сыгран на старте серии в Белгороде. Вроде 
бы бьются в ней очень равные и очень хоро-
шо знающие друг друга соперники, которым 
в финале некого и нечего бояться, но одна из 
команд — та, что выступает в гостях,— по-
чему-то все-таки испытывает в игре какой-то 
жуткий дискомфорт. В первом сете «Зенит» 
чуточку задрожал лишь раз. В середине пар-
тии он, уже прилично оторвавшись, просел 
под чудовищной по силе подачей Дмитрия 
Мусерского. Но тренер казанцев Владимир 
Алекно взял тайм-аут, который в подобные 
моменты наставники берут исключительно 
для того, чтобы сбить подающего,— и своей 
цели добился.

А так в принципе жизнь «Зенита» была 
безоблачной. Он играл почти безупречно — 
собранно, разнообразно в атаке. Например, 
белгородцы, надо полагать, ждали, что, как 
обычно, основная опасность будет крыться в 
ударах диагонального Максима Михайлова 
и доигровщика Вильфредо Леона, а связую-
щий Игорь Кобзарь часто и здорово подклю-
чал центральных блокирующих.

В следующем сете преимущество «Зени-
та» стало еще более ощутимым. Возглавляю-
щий «Белогорье» Геннадий Шипулин, специ-
алист с колоссальным опытом и эталонным 
чутьем, пытался исправить ситуацию. Пло-
щадку покидали многие ведущие игроки — 
и диагональный Георг Гроцер, и доигровщик 
Тарас Хтей. Но не помогали ни замены, ни 
правильные слова во время перерывов. «Зе-
нит» уходил и уходил вперед. А от белгород-
ского волейбола начало веять какой-то без-
надегой, неуверенностью, абсолютной обре-
ченностью, в конце концов. Редко, когда эту 
команду видишь именно такой.

Причем дальше обреченность и покор-
ность судьбе превращались во все более и 
более очевидные. Полотенце на ринг Шипу-
лин выбросил, пожалуй, в третьем сете, ког-
да отправил отдыхать гиганта Мусерского, 
без которого золотое «Белогорье» предста-

вить просто невозможно. Отрыв «Зенита» со-
ставлял пять мячей — в принципе, учиты-
вая, что для выигрыша сета ему надо было 
забить их еще полтора десятка, не пропасть. 
Но Шипулин, кажется, понимал, что поде-

лать ничего уже нельзя. Матч его клуб вооб-
ще завершал резервным составом.

«Белогорью» теперь, чтобы сохранить 
шансы на титул, надо брать пример со свое-
го оппонента. Тот, разгромно уступив в мат-
че номер один, через день добавил и выр-
вал победу в Белгороде, сравняв счет в се-
рии. Если белгородцы не смогут провернуть 
тот же трюк, то уже сегодня «Зенит» защитит 
принадлежащий ему титул.

Алексей Доспехов

Единая лига ВТБ
Итоговая таблица регулярного 
чемпионата
 В П О
1. ЦСКА 26 4 56

2. «Химки» 25 5 55

3. «Локомотив-Кубань» 23 7 53

4. «Зенит» 22 8 52

5. «Нижний Новгород» 19 11 49

6. УНИКС 19 11 49

7. «Автодор» 17 13 47

8. «Астана» 13 17 43

9. «Калев» 13 17 43

10. ВЭФ 12 18 42

11. «Енисей» 10 20 40

12. «Красный Октябрь» 9 21 39

13. «Байзонс» 9 21 39

14. «Нимбурк» 9 21 39

15. «Цмоки-Минск» 7 23 37

16. «Красные крылья» 7 23 37

В 1/4 финала (серии до трех побед) 
встречаются: ЦСКА—«Астана», «Химки»—
«Автодор», «Локомотив-Кубань»—УНИКС, 
«Зенит»—«Нижний Новгород». Преиму-
щество своей площадки будут иметь 
команды, указанные в парах первыми.

РЕГЛАМЕНТ

Потолок НХЛ низковат для клубов
Некоторым может не хватить на зарплаты и $71,5 млн

«Локомотив-Кубань» 
в этом сезоне одна-
жды уже спотыкал-
ся на УНИКСе, усту-
пив ему в четвертьфи-
нале Кубка Европы. 
На фото: игрок «Локо-
мотива» Ричард Хенд-
рикс (в центре) атаку-
ет кольцо УНИКСа    
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Миннесота»—«Сент-Луис» 4:1. Счет 
в серии 4:2.
«Оттава»—«Монреаль» 0:2. 2:4.
«Миннесота» и «Монреаль»  
вышли в 1/4 финала.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
13 845 очков. 2 (2). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 8385. 3 (3). Энди Маррей 
(Великобритания) — 6060. 4 (4). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 5390. 5 (5). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 5280. 6 (6). Милош Ра-
онич (Канада) — 5070. 7 (7). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 4960. 8 (8). Давид Феррер 
(Испания) — 4490. 9 (10). Станислас Вав-

ринка (Швейцария) — 4495. 10 (9). Марин 
Чилич (Хорватия) — 3405. 11 (11). Гри-
гор Димитров (Болгария) — 2985. 12 (12). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 2380. 13 
(13). Жиль Симон (Франция) — 2255. 14 
(14). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
2045. 15 (15). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 2020. 16 (16). Роберто Баутиста 
(Испания) — 1985. 17 (17). Кевин Андер-
сон (ЮАР) — 1960. 18 (19). Джон Иснер 
(США) — 1765. 19 (20). Томми Робредо 
(Испания) — 1765. 20 (18). Эрнестс Гул-
бис (Латвия) — 1730… 58 (57). Михаил 
Южный — 835... 94 (95). Андрей Куз-
нецов — 558… 100 (85). Теймураз Га-
башвили (все — Россия) — 537.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9981 оч-
ко. 2 (3). Симона Халеп (Румыния) — 
7755. 3 (2). Мария Шарапова (Рос-
сия) — 7525. 4 (4). Петра Квитова (Че-
хия) — 6060. 5 (5). Каролина Возняц-
ки (Дания) — 4790. 6 (7). Эжени Бу-

шар (Канада) — 4122. 7 (6). Ана Ивано-
вич (Сербия) — 4000. 8 (8). Екатери-
на Макарова (Россия) — 3465. 9 (9). Аг-
нешка Радваньска (Польша) — 3345. 10 
(10). Карла Суарес Наварро (Испания) — 
3335. 11 (11). Андреа Петкович — 3260. 
12 (14). Ангелика Кербер (обе — Герма-
ния) — 3230. 13 (13). Луция Шафаржова 
(Чехия) — 2895. 14 (12). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 2875. 15 (15). Сара Эр-
рани (Италия) — 2720. 16 (16). Винус Уи-
льямс (США) — 2591. 17 (17). Мэдисон 
Кис (США) — 2325. 18 (18). Елена Янко-
вич (Сербия) — 2140. 19 (19). Сабина Ли-
сицки (Германия) — 2127. 20 (20). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 2075… 27 
(24). Светлана Кузнецова — 1771… 
41 (37). Анастасия Павлюченко-
ва — 1202... 73 (72). Елена Веснина — 
747... 79 (80). Дарья Гаврилова — 
717… 88 (84). Виталия Дьяченко — 
657… 90 (92). Евгения Родина (все — 
Россия) — 654.
В скобках — позиция на предыдущей 
неделе.

РЕГЛАМЕНТ

«Арсеналу»  
отказали в суде
Международный спортив-
ный арбитраж (CAS) не 
стал приостанавливать ре-
шение контрольно-дисци-
плинарного комитета Рос-
сийского футбольного со-
юза (КДК РФС) в отноше-
нии тульского «Арсенала» 
по итогам матча 22-го тура 
чемпионата России с мос-
ковским «Спартаком». «Ар-
сенал» 9 апреля на своем 

поле обыграл «Спартак» со 
счетом 1:0. По итогам встре-
чи КДК наказал туляков 
проведением матча на ней-
тральном поле за необеспе-
чение безопасности и ош-
трафовал на 500 тыс. руб. 
за причинение вреда здо-
ровью человека. Ходатайст-
во, поданное «Арсеналом» 
в апелляционный комитет 
РФС, не было удовлетворе-
но, в результате чего клуб 
обратился в CAS.

«CAS не стал приоста-
навливать решения КДК и 
апелляционного комитета 
РФС в адрес 

”
Арсенала“ по 

поводу проведения матча 
26-го тура РФПЛ с ФК 

”
Крас-

нодар“ на нейтральном по-
ле. Сейчас решается вопрос 
о месте проведения мат-
ча»,— говорится в заявле-
нии на официальном сай-
те «Арсенала». Матч с «Крас-
нодаром» должен пройти 
4 мая. «Р-Спорт»КОНТРАКТЫ

Шахматы получили 
тольяттинского спонсора
Одним из ключевых спонсоров Междуна-
родной шахматной федерации (FIDE) стала 
компания «Тольяттиазот». «Тольяттиазот» 
уже сотрудничал с FIDE при проведении в 
прошлом году матча за титул чемпиона ми-
ра между Магнусом Карлсеном и Вишвана-
таном Анандом в Сочи. После завершения 
в минувший уикенд финального этапа тур-
нира по шахматам среди школьных команд 
«Пешка и ферзь», посвященного 70-летней 
годовщине Победы в Великой Отечествен-
ной войне, компания решила взять на себя 
роль официального партнера программы 
FIDE «Шахматы в школе», предложенной ее 
президентом Кирсаном Илюмжиновым еще 
в 2008 году. Предполагается, что результатом 
этого сотрудничества будет работа с Мини-
стерством образования РФ и профильны-
ми ведомствами для выработки концепции 

скорейшего включения шахмат в школьную 
программу. «Хочу поблагодарить главу ком-
пании 

”
Тольяттиазот“ Сергея Махлая за все-

стороннюю поддержку шахмат в России»,— 
сказал, комментируя соглашение, Кирсан 
Илюмжинов. Александр Петров

«Салават Юлаев»  
сменил главного тренера
Экс-генеральный менеджер екатеринбург-
ского «Автомобилиста» Леонид Вайсфельд и 
бывший главный тренер уральского хоккей-
ного клуба Анатолий Емелин заняли анало-
гичные должности в «Салавате Юлаеве», со-
общается на официальном сайте уфимской 
команды. На прошлой неделе Вайсфельд и 
Емелин покинули «Автомобилист», полу-
чив благодарность от губернатора Свердлов-
ской области Евгения Куйвашева. До Екате-
ринбурга тандем специалистов работал в 
новокузнецком «Металлурге». В минувшем 

сезоне главным тренером «Салавата Юла-
ева» был Владимир Юрзинов-младший.  
«Р-Спорт»

«Шальке-04» и «Газпром» 
довольны друг другом
Председатель наблюдательного совета фут-
больного клуба «Шальке-04» Клеменс Тен-
нис сообщил, что руководство немецкой 
команды намерено продлить спонсорский 
контракт с «Газпромом». «

”
Газпром“ очень 

доволен нашим сотрудничеством, то же са-
мое можно сказать о 

”
Шальке“. В надлежа-

щее время мы сядем за стол переговоров, 
чтобы обсудить перспективы сотрудниче-
ства в будущем»,— цитирует господина Тен-
ниса Tagesspiegel.

«Газпром» является главным спонсором 
«Шальке-04» с 2007 года. Нынешний кон-
тракт между сторонами действует до 2017 
года. «Р-Спорт»

Глава Национальной хоккейной ли-
ги (НХЛ) Гэри Беттмен объявил о том, 
что в следующем сезоне потолок зар-
плат в лиге будет установлен на от-
метке $71,5 млн, что выше предыду-
щего на $2,5 млн. Таким образом, за 
прошедшие после последнего локау-
та два года потолок вырос более чем 
на $10 млн. Однако обнародованная 
 господином Беттменом цифра все-та-
ки не соответствует ожиданиям хозяев 
и менеджеров клубов лиги. Новый пото-
лок зарплат даст клубам минимум про-
стора для маневра.

Побывав на матче стартового раун-
да Кубка Стэнли, глава НХЛ Гэри Беттмен 
сделал несколько заявлений, касающих-
ся стратегии этой лиги в ближайшем буду-
щем. Наибольший интерес среди них выз-
вало то, что касается так называемого по-
толка зарплат.

Этот традиционный для североамери-
канских профессиональных чемпионатов 
ключевой инструмент устанавливает мак-
симальную сумму, которую клуб имеет пра-
во потратить на оплату контрактов игроков 
по ходу сезона. В том числе с помощью него 
происходит выравнивание их возможно-
стей. Он же является своеобразной страхов-
кой от финансовых кризисов, ограничивая 
траты владельцев. Существует два вида по-
толка — жесткий и мягкий. В НХЛ действу-
ет жесткий: его не разрешается превышать 
(исключения крайне несущественны).

Последний кризис в НХЛ произошел в 
начале нынешнего десятилетия и привел к 

объявленному в сентябре 2012 года локауту. 
Прежде чем хозяева клубов, обеспокоенные 
повышением зарплат хоккеистов, и профсо-
юз игроков подписали новое коллективное 
соглашение, была сорвана половина сезо-
на. В новом договоре потолок зарплат был 
понижен по сравнению с предыдущим на 
$4,3 млн, до $60 млн.

В следующие два сезона — по мере ста-
билизации ситуации — НХЛ посчитала воз-
можным его поднять: сначала вернувшись 
к долокаутному показателю, а затем увели-
чив его до $69 млн. В Оттаве Гэри Беттмен 
впервые назвал уровень потолка, который 
будет действовать в будущем сезоне,— это 
$71,5 млн. Официально он еще не утвер-
жден, но, по словам господина Беттмена, 
отклонения от обнародованной им планки 
если и будут, то «минимальными».

Выглядит она на первый взгляд очень 
неплохим достижением, свидетельству-
ющим об эффективности экономической 
политики НХЛ. Потолок впервые пробил 
$70-миллионный рубеж, а в целом за до-
вольно короткий отрезок времени, кото-
рый прошел после локаута, был поднят бо-
лее чем на $10 млн.

Но реакцию объявление Гэри Беттмена 
вызвало сдержанную. И это вполне объяс-
нимо. Дело в том, что ожиданиям потолок 
не соответствует. Еще в конце 2014 года ру-
ководители НХЛ предполагали, что он бу-
дет равен $73 млн. Гэри Беттмен снижение 
суммы объяснил отчасти падением курса 
канадского доллара (в Канаде базируются 
семь из 30 клубов лиги, также в этой стране 

находится значительная часть ее телеауди-
тории). Но в любом случае уже можно пред-
сказать, что целому ряду клубов оно грозит 
серьезными сложностями.

Дело в том, что слишком многие из них 
надеялись на гораздо более резкое повы-
шение и заранее комплектовались имен-
но под него. В нынешнем сезоне потолок 
был полностью выбран сразу у шести ко-
манд — «Филадельфия Флайерс», «Чика-
го Блэкхокс», «Нью-Йорк Рейнджерс», «Ко-
лорадо Эвеланш», «Лос-Анджелес Кингс» и 
«Тампа-Бей Лайтнинг». Еще у трех — «Ван-
кувер Канакс», «Питсбург Пингвинс» и «То-
ронто Мейпл Лифс» — оставался совсем не-
большой, меньше $1 млн, зазор до него. Бо-
лее или менее солидным — от $5 млн — 
пространством для маневра обладала лишь 
примерно половина клубов.

При этом некоторые клубы загодя пе-
резаключали контракты с лидерами, что-
бы сохранить их у себя, естественно, на 
более выгодных для игроков условиях. В 
этой связи особенно тяжелым выглядит 
положение «Чикаго Блэкхокс». В предсто-
ящем сезоне вступают в силу новые дого-
воры с двумя суперзвездами, определяю-
щими игру команды, Патриком Кейном и 
Джонатаном Тейвзом — оба на восемь лет 
и $84 млн. Теперь непонятно, что делать 
«Чикаго», который и в нынешнем сезоне с 
трудом вписался в потолок, будучи вынуж-
ден ради разгрузки платежной ведомости 
отдать «Нью-Йорк Айлендерс» защитника 
Ника Ледди.

Алексей Доспехов

Казанскому «Зениту» (№11 — Андрей 
Ащев, №13 — Игорь Кобзарь) осталось 
одержать всего одну победу, чтобы 
завоевать золото чемпионата России   
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА
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